
База 
припарковалась 
у хакеров
В даркнете появились 
данные автовладельцев 
Москвы

Злоумышленники выставили 
на продажу за $800 базу в 50 млн 
строк с данными водителей, ко-
торые были зарегистрированы 
в Москве и Подмосковье с 2006 
по 2019 год. Бонусом к покупке 
предлагается файл с информаци-
ей от 2020 года. В базе содержат-
ся имена, даты рождения, номе-
ра телефонов, VIN-коды и номера 
машин, их марки и модели, а так-
же год постановки на учет. Сам 
продавец утверждает, что полу-
чил информацию от инсайдера 
в ГИБДД. Но источники „Ъ“ и экс-
перты полагают, что утечка могла 
произойти на уровне региональ-
ных информационных систем, 
 которые интегрируются с базами 
ГИБДД для выставления штрафов 
за нарушение правил парковки.

На одном из форумов, специали-
зирующихся на продаже баз данных 
и организации утечек информации, 
19 октября выставлен на продажу ар-
хив базы данных ГИБДД, который со-
держит 50 млн строк записей о водите-
лях Москвы и Подмосковья. Стоимость 
архива — $800. „Ъ“ связался с продав-
цом. По словам последнего, в базе со-
держатся данные с 2006 по 2019 год, 
бонусом к покупке он предложил 
файл с данными по 2020 году.

Продавец дал образец записей 
базы. В нем содержатся следующие 
данные: модель и марка автомобиля, 
его регистрационный и VIN-номер, 
дата постановки на учет, мощность 
двигателя, ФИО владельца, дата его 
рождения, а также номер телефона. 
Продавец утверждает, что получил ин-
формацию от инсайдера в ГИБДД. „Ъ“ 
обзвонил пятерых автовладельцев 
из образца базы, все они отозвались 
по имени-отчеству, один из собесед-
ников подтвердил, что владел авто-
мобилем, указанным в файле, но уже 
продал его. Остальные отказались 
подтвердить актуальность информа-
ции. В МВД не ответили на запрос.

Базы данных ГИБДД уже не в пер-
вый раз выставляют на продажу. В ав-
густе 2020 года в сети появилась база 
на 1 млн строк с персональными дан-
ными столичных водителей (см. „Ъ“ 
от 3 августа 2020 года). На профиль-
ных форумах стоимость таких баз 
разных лет варьируется от $1 тыс. 
до $15 тыс.

Все данные о зарегистрирован-
ных машинах и автовладельцах се-
годня хранятся централизованно 
в Федеральной информационной 
системе (ФИС) ГИБДД, пояснил „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией. 
Однако, уточнил он, раньше у каж-
дого регионального управления 
ГИБДД была собственная база, куда 
отгружались данные. Москва и Мос-
ковская область, говорит собеседник 
„Ъ“, до 2020 года могли отгружать 
данные параллельно в ФИС и в свои 
системы, затем перестали, и сейчас 
региональные системы выводят-
ся из эксплуатации. Источник „Ъ“ 
предполагает, что утечка могла про-
изойти на уровне регионов. Руково-
дитель отдела аналитики «СерчИн-
форма» Алексей Парфентьев уверен, 
что причиной утечки стали действия 
инсайдера. «Это выглядит более ве-
роятно и потому, что требования ре-
гуляторов к таким структурам, как 
ГИБДД, по части защиты от внешних 
атак крайне строгие»,— говорит он.
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Борьба валдайских мальчиков
Как члены клуба посопротивлялись Владимиру Путину

21 октября президент 
России Владимир Путин 
принял участие в пленар-
ной сессии Валдайского 
клуба. Специальный кор-
респондент „Ъ“  Андрей 
Колесников считает, 
что главным его событием 
стал разговор президен-
та России с главным ре-
дактором «Новой газеты» 
Дмитрием Муратовым.

Пленарная сессия Вал-
дайского клуба в Сочи про-
ходила в бывшем медиацен-
тре Олимпиады, огромном 
и даже безразмерном здании, 
которое сейчас, впрочем, тес-
новато для проектов образо-
вательного центра «Сириус», 
которой это здание, как и по-
чти все уже в Олимпийском 
парке, принадлежит. Валдай-
ский клуб, в свою очередь, 
перерос отель в Красной По-
ляне, где пленарная сессия 
проходила все последние 
годы. Одних журналистов 
было тут около ста человек. 
Все они прошли через три те-
ста на коронавирус за три дня, 
и последний — в день сессии, 
а вернее, в утро (у всех резуль-
тат оказался отрицательным, 
правда, этого результата при-
шлось ждать почти три часа 
в «зале ожидания», мини-об-
серваторе прямо тут, в быв-
шем медиацентре).

Идея очного присутствия 
Владимира Путина на сессии 
принадлежит, по информа-
ции „Ъ“, именно Владимиру 
Путину. Организаторы безза-
ботно готовили видео-кон-
ференц-связь, пока об этом 
не стало известно россий-
скому президенту. Он ска-
зал, что пообщался бы с экс-
пертами клуба глаза в глаза. 
Возможные опасения разве-
ял: «Да ладно вам…»

Тут-то модератор дискус-
сии Федор Лукьянов и его ду-
блер (если вдруг выяснится, 
что у господина Лукьянова 
уровень IgM-антител больше 
допустимого; а он недопу-
стим вообще никакой) Ан-
дрей Безруков, полковник 
службы внешней развед-
ки (спокойно: в отставке), 
и ушли на карантин.

Причем с самого начала 
было ясно, что многие (точ-
нее, 150 человек) примут 
участие в сессии все равно 
дистанционно. А в зале сиде-

ли 140 человек, по числу но-
меров в отеле, где они жили.

И все тут были готовы 
к тому, что мероприятие уй-
дет не то что в поздний ве-
чер, а в ночь.

Владимир Путин, войдя, 
кивнул членам клуба, и это 
было, похоже, неожиданно 
для них (возможно, что и для 
него).

Вступительная речь его 
претендовала на масштаб-
ность. Российский прези-
дент говорил о судьбах че-
ловечества. Члены клуба 
иного, думаю, и не ждали. 
Это был как раз их масштаб.

— Все говорят о том,— 
сообщил президент Рос-
сии,— что существующая 
модель капитализма, а это 
сегодня основа обществен-
ного устройства в подавля-
ющем большинстве стран, 
исчерпала себя, в ее рамках 
нет больше выхода из клуб-
ка все более запутанных 
противоречий.

Почему об этом говорят 
именно все и стоит ли за все-
ми повторять, было не осо-
бенно понятно. Но очевид-
но, что Владимир Путин 
по крайней мере согласен 
с этим. Чего, возможно, 
не скажешь о многих чле-
нах Валдайского клуба, ко-
торые живут в этой модели 
до сих пор, можно предполо-
жить, просто припеваючи. 

И их тревожит мысль о том, 
что эта модель уже, как все 
говорят, исчерпала себя.

К тому же стоит признать, 
что модель социализма, на-
пример, исчерпала себя лет 
на пятьдесят раньше.

Кроме того, Владимир Пу-
тин заявил о конце, а на са-
мом деле о крахе идеи глоба-
лизации. Про это, впрочем, 
четвертый день говорили 
едва ли не на всех панель-
ных дискуссиях Валдайско-
го клуба.

— На словах все государ-
ства заявляют о привержен-
ности идеалам сотрудни-
чества, готовности вместе 
работать над решением об-
щих проблем, но это имен-
но, к сожалению, на сло-
вах. На деле же происходит 

прямо противоположное, 
и пандемия, повторю, толь-
ко подстегнула негативные 
тенденции, которые на-
метились давно, а теперь 
только усугубляются. Под-
ход в духе «своя рубашка 
ближе к телу» окончатель-
но стал нормой, теперь это-
го даже и скрывать не пыта-
ются, а зачастую даже этим 
кичатся, выставляют напо-
каз,— заявил российский 
президент.

Соединенные Штаты 
по-прежнему волнуют во-
ображение российского 
президента:

— Прежде война, про-
игранная одной стороной, 
означала победу другой, 
которая и брала на себя от-
ветственность за происхо-

дящее. Скажем, пораже-
ние Соединенных Штатов 
во вьет намской войне, на-
пример, не привело к тому, 
что Вьетнам превратился 
в «черную дыру», даже нао-
борот, там возникла успеш-
но развивающаяся государ-
ственность, опиравшаяся 
на поддержку, правда, силь-
ного союзника. Сейчас все 
иначе: кто бы ни взял верх, 
война не прекращается, она 
лишь меняет форму. Услов-
ный победитель, как прави-
ло, не хочет или не может 
обеспечить мирное строи-
тельство, а только усугубля-
ет хаос и углубляет опасный 
для мира вакуум.

Теперь это было опять про 
Соединенные Штаты, только 
в связи с Афганистаном.

Высказался он и про рево-
люцию как таковую, причем 
на примере России:

— Сто с небольшим лет 
назад Россия объективно, 
в том числе и в связи с иду-
щей тогда Первой мировой 
войной, переживала серьез-
ные проблемы, но не боль-
ше, чем другие страны, 
а может быть, даже и в мень-
шем масштабе и даже менее 
острые, и могла бы их ци-
вилизованно постепенно 
преодолевать. Однако ре-
волюционные потрясения 
привели к срыву, к распаду 
великой страны. История 
повторилась 30 лет назад, 
когда потенциально очень 
мощная держава (СССР.— 
А. К.) вовремя не вступила 
на путь необходимых гиб-
ких, но обязательно проду-
манных преобразований 
и в результате пала жертвой 
догматиков разного толка: 
и реакционеров, и так назы-
ваемых прогрессистов — все 
постарались, с обеих сторон! 
Эти примеры нашей исто-
рии позволяют нам утвер-
ждать: революция — путь 
не выхода из кризиса, а путь 
на усугубление этого кри-
зиса. Ни одна революция 
не стоила того урона, кото-
рый она нанесла человече-
скому потенциалу!

Владимир Путин отгова-
ривал таким образом чело-
вечество от любых револю-
ций и революционеров.
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Не солоно упавши
В России сократились производство  
и импорт соли

Падение спроса на соль после ажи-
отажных закупок в начале пандемии 
 весной 2020 года привело к  снижению 
 рынка. По данным «Руспродсоюза», 
в первой половине 2021 года производ-
ство соли сократилось на 6,31%, до 
428,48 тыс. тонн, а импорт — на 9,56%, 
до 275,16 тыс. тонн. Это стимулирова-
ло консолидацию рынка и вызвало уже-
сточение в том числе ценовой конку-
ренции. Пока потребление вернулось 
на уровень 2019 года, но участники рын-
ка не исключают скачков спроса на фоне 
ухудшения ситуации с распространени-
ем COVID-19.

По итогам января—июня 2021 года про-
изводство пищевой соли в России сокра-
тилось на 6,31%, до 428,48 тыс. тонн год 
к году. Показатель также оказался примерно 
на 0,7% ниже января—июня 2019 года, когда 
было выпущено 431,43 тыс. тонн. Такие дан-
ные „Ъ“ предоставили в «Руспродсоюзе».

У крупнейшего российского произво-
дителя — оренбургской «Руссоли» — в пер-
вой половине года производство снизилось 
на 1,54% год к году, до 362,59 тыс. тонн. При 
этом доля компании выросла с 48,4% до 52% 
за счет более выраженного падения отгру-
зок у конкурентов. Так, Тыретский солеруд-
ник снизил выпуск продукции на 30,77%, 
до 47,72 тыс. тонн, волгоградский «Аксон» — 

на 34,75%, до 8,39 тыс. тонн, Крымский содо-
вый завод — на 36,94%, до 2,88 тыс. тонн. Ал-
тайская соледобывающая компания за этот 
период увеличила производство в 2,2 раза, 
до 6,2 тыс. тонн. В компаниях комментарии 
не предоставили.

Импорт пищевой соли в Россию за пер-
вую половину 2021 года также сократился 
на 9,56%, до 275,16 тыс. тонн год к году, а его 
доля на рынке снизилась с 39,9% до 39,1%. Как 
следует из данных «Руспродсоюза», белорус-
ские «Мозырьсоль» и «Беларуськалий» сни-
зили поставки на 0,26%, до 143,93 тыс. тонн, 
и на 12,05%, до 3,61 тыс. тонн, соответствен-
но. Импорт из Казахстана за тот же пери-
од сократился на 22,19%, до 75,81 тыс. тонн, 
из Азербайджана — на 23,85%, до 7,57 тыс. 
тонн, из Турции — на 8,7%, до 44,23 тыс. 
тонн. В «Мозырьсоли» заявили „Ъ“, что экс-
порт продукции в Россию за указанный пе-
риод был положительным. В «Беларуська-
лии» не ответили на вопросы.

Зампред правления «Руспродсоюза» 
Дмитрий Леонов отмечает, что после пика 
потребления соли в 2020 году, вызванного 
ажиотажным спросом на фоне пандемии, 
рынок упал ввиду очень слабой активно-
сти потребителей и низкого спроса во всех 
сегментах.
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Закрыто на ковид
Как московский локдаун ударит 
по ритейлерам, кинотеатрам и ресторанам

Объявленный властями Москвы локда-
ун вызвал переполох среди участников 
рынка, которые не ожидали столь жест-
ких ограничений. Кинотеатры спешно 
переносят премьеры, ритейлеры снова 
переориентируются на онлайн-прода-
жи, а для организаторов концертов и об-
щепита, еще не оправившихся от прош-
лых ограничений, остановка в работе 
может обернуться новой волной бан-
кротств. Эксперты говорят, что некото-
рым сегментам не поможет даже гос-
поддержка, о которой, впрочем, пока 
никто не объявлял.

„Ъ“ опросил кинотеатры, организато-
ров концертов, рестораторов и ритейлеров 
о том, как они намерены действовать в связи 
с локдауном в Москве. Его последствия мо-
гут оказаться особенно острыми, потому что 
на ноябрьские праздники многие рассчиты-
вали как на время активизации бизнеса.

Кинопрокатчики планировали премь-
еры на длинных выходных с 4 по 7 ноября 
и теперь решили перенести их выпуск. Так, 
Disney сдвинул блокбастер «Вечные» от Mar-
vel с 4 на 8 ноября, «Последнюю дуэль» Ридли 
Скотта — с 28 октября на 18 ноября, «Фран-
цузский вестник» Уэса Андерсона — с 11 
на 18 ноября. Новые даты действуют только 
для России, в СНГ график премьер прежний, 
уточнили в Disney. На 9 декабря перенесены 

«Море волнуется раз» (дистрибутор — Plane-
ta Inform) и «Все прошло хорошо» Франсуа 
Озона (A-One FIlms), на 18 ноября перееха-
ла «Медея» Александра Зельдовича («Наше 
кино»), на 2 декабря — мультфильм «Щеня-
чий патруль», 25 ноября вместо 28 октября 
выйдет «Помогите, я уменьшил своих дру-
зей» («Пионер»). В ЦПШ не уточнили пер-
спективы крупного релиза фильма «Летчик», 
намеченного на 4 ноября; его кампания в на-
ружной рекламе и интернете уже идет.

По словам директора по маркетингу сети 
«Формулы кино» и «Синема парка» Сергея Куз-
нецова, столь жесткие ограничения оказались 
неожиданными и «кинопрокат к ним не го-
тов»; Москва и Московская области дают 40% 
выручки от проката. «Новый локдаун запуска-
ет цепь неблагоприятных для рынка последст-
вий — от потери выручки до нового переноса 
релизов. Очевидно, что необходима господ-
держка отрасли»,— заявили „Ъ“ в «Каро».

На крупных концертных площадках Мо-
сквы даты, на которые пришелся локдаун, 
были почти полностью заняты, говорит ген-
директор «МТС Энтертейнмент» Михаил Ми-
нин. В Crocus City Hall планировались кон-
церты Ольги Бузовой (28 октября), Олега 
Газманова (30 октября), группы «Пикник» (5 
ноября), Вячеслава Бутусова (6 ноября). 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,24

тысячи долларов составил внешний долг РФ в расчете на душу населения по итогам второго квар-
тала, следует из данных ЦБ. Показатель достиг локального максимума — более высокий фиксировался в июне 
2020 года ($3,29 тыс.). Рост вызвали как наращивание иностранной задолженности банковской системы и укре-
пление рубля, так и сокращение численности населения (естественная убыль в первом полугодии выросла почти 
на 60% год к году). Одновременно отношение внешнего долга к ВВП снижается, оставаясь довольно стабиль-
ным,— 30% (против 32% на начало года и 31% по итогам первого квартала), как и годом ранее. В целом по состо-
янию на 1 октября объем внешнего долга оценивается в $471,4 млрд.

ОПРОСЫ

Инфляционные 
ожидания  
обновили максимум

Банк России опубликовал основан-
ные на опросах ФОМ результаты 
октябрьских оценок инфляционных 
ожиданий граждан — в этом меся-
це они обновили максимумы 2021 
года. Оценка ожидаемой населе-
нием через год инфляции достигла 
13,6% — после 12,3% в сентябре 
и 12,5% в августе этого года. Теку-
щая наблюдаемая гражданами ин-
фляция в октябре повысилась до 
16,3% с 15,6% в сентябре, но пока 
остается ниже локальных макси-
мумов июля—августа в 16,5%. При 
этом доля респондентов, которые 
считают, что цены за последний 
год выросли более чем на 30%, 
в последние три месяца остает-
ся стабильной — это 18,5%, 18,3% 
и 18,4% соответственно.

На этом фоне увеличилась 
доля тех, кто адаптируется к ра-
стущим ценам, покупая реже, или 
отказываясь от некоторых поку-
пок (18% респондентов), или при-
обретая более дешевые товары 
(24%). Это сопровождается сни-
жением индекса потребитель-
ских настроений (текущих оце-
нок и ожиданий) в октябре — по-
сле сентябрьского всплеска, вы-
званного единовременными бюд-
жетными выплатами. В октябре 
34% респондентов денег хватало 
лишь на еду (не хватало 9%). Доля 
домохозяйств с кредитами ста-
ла максимальной с ноября 2020 
года — 42%. Сбережения есть 
у 35% семей.

По оценке Минэкономики, ин-
фляция на 18 октября ускори-
лась до 7,78% в годовом выра-
жении — до максимума с февра-
ля 2016 года. Инфляционные ожи-
дания — ключевой фактор, кото-
рый ЦБ учитывает, принимая ре-
шения о денежно-кредитной поли-
тике. На заседании совета дирек-
торов ЦБ 22 октября, как ожида-
ет большинство опрошенных «Ин-
терфаксом» аналитиков, ключевая 
ставка будет поднята на 50 базис-
ных пунктов — до 7,25%. «Несмо-
тря на поступательное ужесточе-
ние денежно-кредитной полити-
ки с февраля этого года, регулято-
ру пока не удается оказать замет-
ное влияние на инфляцию»,— от-
мечают в SberCIB Investment Re-
search, указывая на более жест-
кую риторику регулятора в сентя-
бре и на то, что он почти гаранти-
рованно повысит прогноз по ин-
фляции на 2021 год.

Отметим, в начале октября 
зампред ЦБ Алексей Заботкин го-
ворил, что регулятор ждет нача-
ла замедления годовой инфляции 
уже в четвертом квартале 2021 
года. Минэкономики прогнозиру-
ет, что по итогам этого года она 
достигнет 7,4%.

Алексей Шаповалов
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Власти дали бизнесу еще год 
на подготовку к новому поряд-
ку применения электронной под-
писи. На 2022 год использова-
ние машиночитаемой доверенно-
сти, которая подтверждает пра-
во сотрудника компании элек-
тронно подписывать документы 
от ее имени, остается доброволь-
ным. Ранее предполагалось, что 
уже с 1 января это требование ста-
нет обязательным. Сохранение 
добровольного порядка означа-
ет, что не весь бизнес успел под-
готовиться к новым требованиям, 
в том числе из-за того, что выход 
подзаконных нормативных актов 
задержался. Эксперты отмеча-
ют, что годовая отсрочка позволит 
компаниям без сбоев перестроить 
необходимые процессы.

Для плавного перехода компа-
ний к новому порядку использова-
ния квалифицированной электрон-
ной подписи (КЭП) юридическими 
лицами и индивидуальными пред-
принимателями в 2022 году приме-
нение машиночитаемых доверенно-
стей (МЧД) будет добровольным, со-
общил „Ъ“ представитель вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко. 

Поясним, что с 1 января 2022 года 
по закону «Об электронной подпи-
си» сотрудники компаний для под-
тверждения своих полномочий под-
писывать документ от имени орга-
низации обязаны использовать лич-

ную КЭП только на основании ма-
шиночитаемой доверенности, заве-
ренной электронной подписью ру-
ководителя. Кроме того, КЭП юрли-
ца должна выдаваться только руко-
водителям. При смене или обновле-
нии подписи они должны обращать-
ся в налоговую службу и к ее дове-
ренным лицам, а сотрудники для по-
лучения КЭП физлица — в аккреди-
тованные удостоверяющие центры. 
Из слов чиновников об отсрочке сле-

дует, что теперь в закон будут внесе-
ны необходимые поправки.

Напомним, реформа электрон-
ной подписи направлена на то, что-
бы сделать этот инструмент более 
безопасным для пользователей и не-
доступным для мошеннических дей-
ствий. «Левые» электронные подпи-
си часто применяются в криминаль-
ных схемах с НДС, при получении 
кредитов и в сделках с недвижимо-
стью. Для борьбы с мошенниками 

и было решено выдавать сертифи-
каты цифровых подписей юрлицам 
и ИП силами налоговой службы. Тех-
нический директор компании «Так-
ском» Александр Тупицын пояснил 
„Ъ“, что дополнительным плюсом 
для бизнеса от реформы будет то, что 
полномочия подписантов в общем 
случае можно будет проверить ав-
томатизированно, так как будет ве-
стись реестр полномочий с соответ-
ствующими кодами, которые будут 
включаться в машиночитаемую до-
веренность.

Готовя реформу, в октябре Ми-
нюст зарегистрировал три приказа 
Минцифры с требованиями к МЧД: 
«О порядке формирования, актуа-
лизации классификатора полномо-
чий и обеспечения доступа к нему», 
«Об утверждении единых требова-
ний к формам доверенностей, необ-
ходимых для использования квали-
фицированной электронной подпи-
си» и «Об утверждении единых требо-
ваний к машиночитаемым формам 
документов о полномочиях». Пред-
ставитель Дмитрия Чернышенко со-
общил, что до конца месяца будет вы-
пущено еще три документа, которые 
полностью сформируют норматив-
но-правовую базу применения МЧД.

Тем не менее «для более органич-
ного перехода компаний было при-
нято решение, согласованное участ-
никами межведомственной рабо-
чей группы под председательством 

вице-премьера Дмитрия Чернышен-
ко, в которую входят представители 
общественных организаций и биз-
неса, смягчить этот процесс» — при-
менение доверенностей в 2022 году 
будет добровольным. В течение пере-
ходного периода аккредитованные 
удостоверяющие центры смогут, как 
и раньше, выпускать на сотрудни-
ков компаний электронные подпи-
си с привязкой к организации.

Председатель комитета по госза-
казу и цифровой экономике «Опоры 
России» Илия Димитров считает по-
зитивным то, что реформа не оста-
навливается и просто продлена. Биз-
нес, по его словам, в его большой ча-
сти готов к переходу на новые прави-
ла. По словам же источника „Ъ“, пе-
реходный период понадобился вла-
стям для того, чтобы работа бизнеса 
не остановилась и чтобы документы 
по МЧД заработали в полной мере. 
Советник президента Центра стра-
тегических разработок Алексей Ря-
бов указывает, что ключевые норма-
тивные акты с требованиями к МЧД 
были приняты регулятором только 
в середине года и, несмотря на то что 
они вступают в силу только с 1 мар-
та 2022 года, времени перестроить-
ся бизнесу под новые требования 
могло не хватить. Так что, по его сло-
вам, отсрочка позволит компаниям 
без сбоев перестроить необходимые 
процессы.

Венера Петрова

Реформе электронной подписи добавили год 
Применение машиночитаемой доверенности в 2022 году останется добровольным

Внешний долг РФ на душу населения

3,24($ тыс.)

2,5

2,7

2,9

3,1

3,3

3,5

II кв. II кв.I кв.III кв. IV кв.

2020 2021

Международный валютный фонд 
(МВФ) опубликовал доклад «Пер-
спективы развития региональной 
экономики: Европа». Работа по-
зволяет в том числе рассматри-
вать восстановление экономи-
ки РФ в общеевропейском кон-
тексте. Оно лишь по ряду пара-
метров отличается от развиваю-
щихся рынков Европы, при этом 
предполагаемый сейчас МВФ 
рост ВВП в регионе будет выше, 
чем ожидаемая российская ди-
намика ВВП. Экономисты фон-
да при этом указывают на то, что 
во многом различия в восстанов-
лении экономик будут опреде-
ляться уровнем вакцинации насе-
ления. Среднесрочные рекомен-
дации МВФ для региона также ка-
саются рынков труда — они зна-
чимо меняются.

Доклад европейского департа-
мента МВФ «Перспективы развития 
региональной экономики: Евро-
па» датирован 21 октября, его руко-

водитель Альфред Каммер (см. ин-
тервью с ним на «Ъ-Онлайн») нака-
нуне представил тезисы документа 
на видеоконференции из Вашинг-
тона. Текст доклада технически не-
сколько сложнее и подробнее, чем 
«доковидные» публикации прогно-
зов МВФ, он полностью посвящен 
краткосрочным и в меньшей сте-
пени среднесрочным аспектам вос-
становительного роста в европей-
ском регионе (в него фонд вклю-
чает Турцию, Россию и Израиль) 
в трех аспектах. Это анализ эконо-
мической политики (монетарной, 
налоговой и бюджетной) в регио-
не, фактически отдельное исследо-
вание на основе декомпозиции эко-
номического роста в странах Евро-
пы в 2020–2021 годах и анализ «шо-
ков реаллокации» — в основном 
речь идет о будущих структурных 
изменениях рынков труда в регио-
не и их влиянии на среднесрочный 
рост. Для РФ доклад МВФ ценен воз-
можностью сопоставления эконом-

политики 2020–2021 годов и ее ре-
зультатов с другими европейскими 
экономиками.

Несмотря на распространенное 
мнение о значимых отличиях спа-
да и восстановления 2020-2021 го-
дов в РФ и от стран ЕС, и от развива-
ющихся экономик, анализ МВФ по-
казывает, что их не так много. Един-
ственное сильное отличие РФ и Тур-
ции от остальной выборки (по ряду 
других параметров «европейским 
исключением» является Ирлан-
дия) — отсутствие крупного спада 
кредитования в 2020–2021 годах. Как 
предполагает МВФ, в 2022 году Рос-
сия сохранит на уровне около 1% ре-
альную (за вычетом инфляции) клю-
чевую ставку при почти нулевом 
инфляционном гэпе, тогда как для 
большинства развитых экономик 
Европы она составит от 1–3% и бо-
лее 4% в Польше и Румынии. МВФ 
также отмечает высокую, выше ев-
ропейской, норму сбережения в РФ 
и не ждет сильного ее снижения. От-

носительно мягкий спад ВВП для ев-
ропейских стран в 2020 году, полага-
ют в МВФ, преимущественно опре-
делялся демографической ситуаци-
ей, предшествующей высокой ди-
намикой ВВП и лишь в части случа-
ев — макроэкономическими реше-
ниями. Примерно треть вклада в от-
личия динамики ВВП от среднеевро-
пейской, по расчетам экономистов, 
определялась долей в националь-
ной экономике «высококонтактных» 
(с большим числом контактирую-
щих физически друг с другом людей) 
секторов, на 10% и менее — средним 
возрастом населения. Жесткость ка-
рантинных мер и прямой эффект 
от COVID-19 — избыточная смерт-
ность — объясняют порядка 7% эф-
фекта, существенно меньше, чем это-
го можно было ожидать.

В разделе, посвященном «разно-
скоростному секторальному восста-
новлению и потенциалу реаллока-
ции», обсуждаются структурные из-
менения на рынке труда в Европе, ха-

рактерные и для РФ. Так, для всей Ев-
ропы характерны сокращение чис-
ла банкротств во всех секторах, кро-
ме гостинично-ресторанного бизне-
са, и переток его рабочей силы в ус-
луги, госуправление, IT и в управле-
ние недвижимостью. Долгосрочный 
эффект этих изменений будет значи-
мым, рекомендации МВФ включа-
ют в себя даже коррекцию программ 
среднего образования и субсидиро-
вание частных инициатив при круп-
ных перемещениях на рынке труда.

Отметим, что МВФ однозначно 
ставит темпы восстановления эко-
номик в Восточной Европе в 2022 
году и позже в зависимость от уров-
ня вакцинации в конкретных эконо-
миках. В этом смысле рекомендации 
фонда о постепенном и аккуратном 
снятии антикризисной поддержки 
для сохранения устойчивости роста 
для РФ (равно как и Украины, Румы-
нии и стран Балтии) менее актуаль-
ны, чем для стран Западной Европы.

Дмитрий Бутрин

Вирус в одну цену в евро и рублях
МВФ не видит больших отличий экономического восстановления России и Европы

Как следует из отчета PwC, ком-
пании с развитой корпоративной 
культурой лучше адаптировались 
к текущему кризису, вызванному 
пандемией COVID-19: их сотруд-
ники меньше жаловались на за-
медление рабочих процессов, 
сложности при общении с кол-
легами и клиентами. В то же вре-
мя многие компании, особенно 
в России, несмотря на те преиму-
щества корпоративной культуры, 
по-прежнему не могут добиться 
ее целостности — она по-разному 
понимается менеджментом и ря-
довыми работниками.

В условиях растущего спро-
са на сотрудников на рынке труда 
именно корпоративная культура мо-
жет помочь компаниям более эффек-
тивно конкурировать за кадры и бы-
стро адаптироваться к изменениям. 

Такие выводы можно сделать из ис-
следования компании PwC «Глобаль-
ный опрос 2021 года о корпоратив-
ной культуре» (опрос более 3 тыс. ре-
спондентов из 42 стран мира, вклю-
чая Россию).

Значение корпоративной культу-
ры в повестке компаний постепен-
но возрастало в последние годы — 
если в 2013 году ее важность отмеча-
ли 53% респондентов, то в 2021 году 
их доля увеличилась до 61%. Кроме 
того, сейчас значительная часть ру-
ководителей высшего звена и чле-
нов советов директоров (66%) заявля-
ют, что для бизнес-результатов ком-
пании культура имеет даже более 
важное значение, чем стратегия или 
операционная модель. Но только 
текущий «пандемический» кризис 
на рынке труда показал, насколько 
большой вклад корпоративная куль-

тура способна внести в устойчивость 
компаний. 81% респондентов, уве-
ренных в том, что их организация 
смогла адаптироваться к событиям 
2020 года, также заявил, что имен-
но их корпоративная культура была 
конкурентным преимуществом 
в новых условиях. 73% респонден-
тов компаний с выраженной корпо-
ративной культурой отметили, что 
в период пандемии решения прини-
мались быстрее (или ситуация не из-
менилась), 64% респондентов указа-
ли на отсутствие сложностей при об-
щении с коллегами, 66% респонден-
тов сообщили, что им стало легче ре-
агировать на потребности клиентов.

В то же время, как отмечают авто-
ры, у множества компаний существу-
ет большой потенциал для развития 
корпоративной культуры. И в пер-
вую очередь необходимо работать над 

ее целостностью — восприятие кор-
поративной культуры у высшего ру-
ководства среднестатистической ком-
пании и ее сотрудников по-прежнему 
отличается. Среди топ-менеджеров 
доля тех, кто ощущает свою причаст-
ность к работе компании (83%), уве-
рен в ее целях (79%) и работает с полой 
отдачей (81%), зачастую существенно 
выше, чем среди рядовых сотрудни-
ков (54%, 65% и 54% соответственно). 
Из-за таких различий в восприятии 
сотрудники теряют веру в значение 
такой культуры — доля работников, 
которые оценили ее важность для ра-
боты компании выше стратегии или 
операционной модели, в 2021 году, 
в отличие от аналогичного показате-
ля для топ-менеджеров, сократилась 
до 46% (в 2018 году — 66%).

В России, как отмечают авторы 
исследования, наличие у компаний 

корпоративной культуры в кри-
зис оказалось критически важным 
из-за особенностей национально-
го менталитета. Для российских 
сотрудников неформальные свя-
зи с коллегами важнее, чем за рубе-
жом, и переход на удаленную рабо-
ту вызвал ряд сложностей, решить 
которые могли бы доверительные 
отношения внутри предприятия. 
Но в России существенное число со-
трудников не находят корпоратив-
ную культуру своего работодателя 
целостной — так, более 30% респон-
дентов считают, что в их компании 
поведение как рядовых сотрудни-
ков, так и руководителей не согла-
суется с тем, что они говорят. Еще 
24% опрошенных не считаю руко-
водство компании подходящей для 
себя ролевой моделью.

Анастасия Мануйлова

Корпоративной культуре хватает постоянства
Компании со своей системой ценностей оказались более устойчивыми в кризис

В аппарате вице-премьер Дмитрия Чернышенко подтвердили, 
что соображения более высокого порядка позволяют перенести 
обязательность доверенности для КЭП еще на год 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Россия, по его словам, уже была впереди 
всех и в части новой этики, и переосмысле-
ния семейных ценностей:

— Адепты так называемого социально-
го прогресса полагают, что несут человечест-
ву какое-то новое сознание, более правиль-
ное, чем прежде. И дай бог им, флаг в руки, 
как у нас говорят, вперед! Только вот знаете, 
о чем сейчас хочу сказать: предлагаемые ими 
рецепты совершенно не новы, все это — как 
это, может быть, кому-то покажется неожидан-
ным — мы в России уже проходили, у нас это 
уже было. Большевики после революции 1917 
года, опираясь на догмы Маркса и Энгельса, 
тоже объявили, что изменят весь привычный 
уклад… Вот это, по-моему, должно нам кое-что 
напоминать о том, что сейчас мы видим. Глядя 
на происходящее в ряде западных стран, мы 
с изумлением узнаем отечественные практи-
ки, которые сами, к счастью, оставили, над-
еюсь, в далеком прошлом. Борьба за равно-
правие и против дискриминации превраща-
ется в агрессивный догматизм на грани абсур-
да, когда великих авторов прошлого — того же 
Шекспира — перестают преподавать в школах 
и университетах, потому что они, эти идеи, яв-
ляются, как там считают, отсталыми. Классики 
объявляются отсталыми, не понимающими 
важности гендерного или расового вопроса. 
В Голливуде выпускают памятки, как и о чем 
нужно снимать кино, сколько персонажей ка-
кого цвета или пола там должно быть. Полу-
чается похлеще, чем отдел агитации и пропа-
ганды Центрального комитета Коммунисти-
ческой партии Советского Союза!

Владимир Путин зашел в своих рассужде-
ниях, без сомнения, далеко.

— В совершенную фантасмагорию прев-
ратилась в ряде западных стран дискуссия 
о правах мужчин и женщин. Смотрите, дой-
дете там до того, как большевики предлага-
ли, не только кур обобществлять, но и жен-
щин обобществлять! Еще один шаг — и вы 
там будете! — обратился он к смущающим-
ся экспертам. 

Все это, говорил российский президент, 
уже было в России далекого прошлого:

— Ревнители новых подходов заходят 
так далеко, что хотят отменить сами эти по-
нятия. Тех же, кто рискует сказать, что муж-
чины и женщины все-таки есть и это биоло-
гический факт, подвергают чуть ли не остра-
кизму. «Родитель номер один» и «родитель 
номер два», «родивший родитель» вместо 
«мама», запрет на использование словосоче-
тания «грудное молоко» и замена его «челове-
ческим молоком» — чтобы люди, неуверен-
ные в собственной половой принадлежно-
сти, не расстроились. Повторю, это не ново, 
в 1920-е годы советские культуртрегеры так 
называемые изобрели тоже так называемый 
новояз, полагая, что таким образом они сози-
дают новое сознание и меняют ценностный 
ряд. И, как я уже говорил, такого навороти-
ли, что до сих пор икается подчас.

Валдайскому клубу Владимир Путин 
предложил тем не менее собраться как-ни-
будь «на нейтральной площадке, в Нью-Йор-
ке, например…

Первые вопросы президенту задавал мо-
дератор Федор Лукьянов, а уже потом — экс-
перты. Когда выступал петербургский исто-
рик Алексей Миллер, президент отметил, 
что «у нас два Алексея Миллера… Какая бо-
гатая Россия!»…

Ведь она может дарить миру Алексеев 
Миллеров.

Между тем Владимир Путин, отвечая на 
вопрос, углубился, уже в который раз, в исто-
рию развязывания Второй мировой войны, 
да и развития ее тоже, чрезвычайно увлекся 
и в какой-то момент начал предъявлять пре-
тензии господину Миллеру лично: тот ему 
показался, судя по всему, антирусски настро-
енным экспертом.

— Ставить на одну доску коммунистов 
и нацистов… и разделять ответственность 
50 на 50 — это абсолютно недопустимо. Это 
ложь!.. Поверьте мне!.. Можно как угодно 
и есть за что… Вспомнить Сталина и его лаге-
ря, за репрессии… (уже хорошо.— А. К.)… Но 
я видел в документах его даже резолюции!.. 
Реально советское правительство боролось 
за то, чтобы предотвратить начало Второй ми-
ровой войны!.. Боролись за сохранение Чехо-
словакии!.. И если по-простому: кто напал-то 
на кого?!. А кто Берлин-то взял штурмом?.. 

Подзабыли?!. На секундочку… Напомнить не 
сложно! — говорил он, глядя в глаза Алексею 
Миллеру.— Вы че, подзабыли это совсем?..

Я подумал, что не дай бог отношение 
к одному Алексею Миллеру теперь подсозна-
тельно перенесется и на отношения ко всем 
Алексеям Миллерам, которых без устали ро-
жает неутомимая русская земля.

— Впервые в нашей истории у нас присут-
ствует лауреат Нобелевской премии мира,— 
рассказал модератор.

Микрофон и правда взял главный редак-
тор «Новой газеты» Дмитрий Муратов. 

— Хочу сказать, что деньги (непосред-
ственно, видимо, премия.— А. К.) поделе-
ны,— сообщил он под смех зала.

Хотя, скорее всего, еще не получены.
Поделены они, рассказал Дмитрий Мура-

тов, между несколькими благотворительны-
ми фондами.

— Это премия в какой-то степени нашей 
стране,— сказал Дмитрий Муратов,— хотя 
я считаю себя самозванцем (а вот это зря.— 
А. К.) и постараюсь, чтобы она была полезна.

Он напомнил российскому президенту, 
что тот на Российской энергетической неде-
ле в Москве сказал про иноагентов, «что это 
не мы первые приняли закон, а Соединен-
ные Штаты еще в тридцатых годах» (прош-
лого столетия.— А. К.).

— Но поскольку, господин президент, мы 
же не каждый закон, принятый в США, при-
нимаем у себя (это была, значит, подковыр-
ка такая.— А. К.), то у меня вопрос остается… 

Вы ведь упомянули сейчас свой универси-
тет ленинградский. Я хочу сказать, что ваше 
образование даст вам возможность нам друг 
друга понять. Этот закон бессуден! Там не 
предусмотрен суд! Тебя назначают иностран-
ным агентом, и нету состязания сторон, пре-
доставления доказательств и приговора. Есть 
клеймо! Я напомню нашу любимую с детст-
ва книгу. Это такое же клеймо, как у Миледи 
в «Трех мушкетерах»! Но ведь когда Миледи 
отрубали голову… Лилльский палач на рас-
свете… Все-таки ей прочитали приговор!

Все тут вроде было логично. 
— А здесь нет приговоров! — воскликнул 

Дмитрий Муратов.— Больше того, из этого 
закона нельзя выйти. (Не прописан меха-
низм. А сама возможность выйти через год 
вроде предусматривается. Но без механиз-
ма, мягко говоря, затруднительно.— А. К.) 
У нас нет даже предупреждения, что с за-
втрашнего дня ты становишься иностран-
ным агентом… Для многих это, безусловно, 
врагом Родины!.. Мне кажется, нам нужно 
с этим разобраться… Там есть такие размы-
тые критерии… Например, «получение орга-
низационно-методической помощи» (види-
мо, из рук людей, обладающих заграничны-
ми финансами.— А. К.)… По пятницам они 
это объявляют… Завтра как раз пятница…

— Во-первых, поздравляю вас с получени-
ем Нобелевской премии,— обратился Вла-
димир Путин к Дмитрию Муратову и вспом-
нил про философа Николая Бердяева, кото-
рый был выслан на знаменитом пароходе из 
России, и потом его кандидатура не раз пода-
валась на Нобелевскую премию.

Очевидно, Владимир Путин намекал на 
то, что Николаю Бердяеву так ничего и не 
досталось, а Дмитрий Муратов получил эту 
премию, даже не выезжая из страны, руко-
водителя которой он сейчас критиковал за 
закон об иноагентах.

— Вы сейчас про хосписы говорили… Я бы 
вам за это дал…— произнес Владимир Путин.

А не за то, значит, за что дал Нобелевский 
комитет. Но Владимир Путин не может дать 
Нобелевскую премию. Впрочем, может дать, 
например, Государственную. Или хотя бы 
выдвинуть.

— Ваша озабоченность по поводу иноа-
гентов…— кивнул президент России.— Я не 
буду влево-вправо уходить… Американский 
закон… Надо ли нам у американцев все ко-
пировать? Все не надо. Но у нас люди либе-
ральных взглядов призывают тем не менее 
копировать почти все… Но я с вами согла-
сен: все не надо.

Владимир Путин был готов к ответу. Да, 
он играл со словами господина Муратова. Но 
в конце концов, он отвечал, а не спрашивал, 
и за ним сейчас было последнее слово. Этим 
он и пользовался.

— Вы говорите: не через суд решается. 
А в Штатах тоже не через суд! Вон в Минюст 
вызывают… Спросите Russia Today, че они 
там творят! Знаете, как жестко! До уголовной 
ответственности! У нас такого нет! И дело 

не в позиции того или иного общественно-
го деятеля или организации либо СМИ. Этот 
закон (российский.— А. К.) не запрещает 
иметь собственное мнение (правда, выска-
зать его технически сложнее.— А. К.)! Этот 
закон связан с получением финансовой под-
держки из-за рубежа в ходе внутриполити-
ческой деятельности! Но даже он, этот закон, 
не запрещает дальше проводить эту полити-
ческую деятельность! Просто эти деньги, ко-
торые получаются из-за кордона, из-за рубе-
жа, должны быть окрашены! Российское об-
щество должно знать, что вот он получает 
деньги из-за границы! Это право российско-
го общества! К этому все и сводится. Там и ог-
раничений-то никаких нет!

Дмитрий Муратов предлагал посвятить 
обсуждению закона об иноагентах ежегод-
ную встречу с главными редакторами. Но 
уже сейчас было очевидно: мнение господи-
на Путина, которое он только что высказал, 
не изменится.

— И когда вы сказали, что нет пригово-
ра…— добавил российский президент…— 
Так его и нету, действительно: ей башку от-
рубили. А здесь никто ничего не рубит! Как 
работали раньше, так и работайте… Но нуж-
но еще и еще раз… Вот эти размытые крите-
рии… Мы этим займемся…

Ох, не будить бы лихо, пока оно спит…
— Владимир Владимирович,— вступил 

Федор Лукьянов,— а вы не боитесь...
— Да ничего я не боюсь! — перебил его 

российский президент.— Че вы меня все 
пугаете…

Главный редактор Russia Today Маргарита 
Симоньян рассказала о трудной судьбе иноа-
гента. Она тоже ничего не боится, кроме поезд-
ки в США: у нее повестка на допрос лежит уже 
несколько лет — «за то, что мы не зарегистри-
ровались иноагентами ранее… хотя там было 
написано английским языком: кроме СМИ…».

— Но когда аудитория начала расти и мы 
им стали мешать,— продолжила Маргарита 
Симоньян,— они нам сказали: «Нас не вол-
нует, что там говорит Минюст… Вы или ре-
гистрируйтесь, или садитесь на пять лет...».

— Видите, как в Штатах! — оживился Вла-
димир Путин.— «Пятерочка» там ломится 
гражданам!..

Происходящее, видно было, нравилось 
ему, для этого личного разговора он и пред-
ложил себя в очном режиме… Он выглядел 
даже соскучившимся по такому разговору.

А разговор с нобелевским лауреатом вста-
нет (спасибо организаторам, пригласившим 
Дмитрия Муратова и устроившим этот пер-
форманс для нас, для него и для Владимира 
Путина), без сомнения, в один ряд по край-
ней мере с диалогом с Юрой музыкантом 
(Юрием Шевчуком.— „Ъ“).

Ведь теперь у нас есть и Дима лауреат.
Андрей Колесников

Пленарная сессия Валдайского клуба закончилась 
поздно вечером. О том, чем именно,— 
читайте на сайте „Ъ“.

Борьба валдайских мальчиков
с1

В Госдуме готовится к рассмотрению 
в первом чтении законопроект об орга-
низации публичной власти в регионах, 
одна из новелл которого — отмена огра-
ничений на число губернаторских сро-
ков. В четверг со своей позицией по это-
му документу определился комитет по 
региональной политике и местному са-
моуправлению. В целом его члены про-
ект поддержали, но нашли в нем немало 
ошибок и заодно попросили авторов 
обосновать отсутствие нормы об отзыве 
главы региона избирателями.

Комитет Госдумы по региональной поли-
тике и местному самоуправлению 21 октя-
бря рассмотрел на своем заседании законо-
проект «Об общих принципах организации 
публичной власти в субъектах РФ», который 
должен заменить действующий закон об ор-
ганах региональной власти. Проект, разра-
ботанный в развитие обновленной Консти-
туции, внесли в Думу в конце сентября пред-
седатели комитетов Госдумы и Совета феде-
рации по госстроительству Павел Краше-
нинников и Андрей Клишас.

При этом самая заметная новация на-
прямую с реформой Конституции не связа-
на. Согласно действующему закону «Об об-
щих принципах организации законодатель-
ных и исполнительных органов госвласти 
субъектов РФ», губернаторы избираются на 
срок «не более пяти лет» и не могут замещать 
эту должность «более двух сроков подряд». 
В новом проекте установлен жесткий срок 
в пять лет, но ограничений по числу сроков 
уже нет. Еще несколько новаций касаются 
увольнения губернаторов: если сейчас в за-
коне приведены причины, по которым пре-
зидент может перестать доверять губернато-
ру (коррупция, неурегулирование конфлик-
та интересов, наличие счетов в иностранных 
банках), то теперь будет достаточно «утраты 
доверия» без конкретизации.

Впрочем, в заключении комитета по ре-
гиональной политике за подписью его 
председателя Алексея Диденко (ЛДПР) о гу-
бернаторских сроках ничего не говорится. 
Зато там отмечается, что авторы проекта не 
представили каких-либо обоснований для 
исключения нормы об отзыве губернатора 

избирателями, введенной в закон вскоре по-
сле возвращения в 2012 году прямых выбо-
ров глав регионов. Кроме того, в проекте от-
сутствует действующее положение, соглас-
но которому президент может провести кон-
сультации с партиями, выдвигающими кан-
дидатов в губернаторы, а также с самовыд-
виженцами.

Раскритиковали в комитете и предлагае-
мое авторами сокращение срока представ-
ления регионами отзывов на рассматрива-
емые Госдумой законопроекты совместного 
ведения с 30 до 15 дней: «Такой маленький 
срок является недостаточным для полноцен-
ной работы над законопроектами». Кроме 
того, «надо учитывать и периодичность про-
ведения заседаний заксобраний», отметили 
депутаты (многие заксобрания собираются 
раз в месяц).

Комитет также обращает внимание на 
то, что в проекте некоторые предметы ве-
дения органов госвласти региона фактиче-
ски дублируют вопросы местного значения 
органов местного самоуправления, что «не-
допустимо». Например, это касается орга-

низации электро-, тепло-, газо- и водоснаб-
жения, а также снабжения населения то-
пливом. Аналогичная коллизия правовых 
норм может возникнуть и в отношении ор-
ганизации ритуальных услуг. Из-за этого 
«могут возникнуть сложности в правопри-
менении и неопределенность в разграни-
чении компетенции органов власти реги-
онального и местного уровней», говорится 
в заключении.

Кроме того, комитет указывает на несо-
гласованность ряда положений законопро-
екта: согласно первой части ст. 59, публич-
ная власть в городах федерального значения 
осуществляется с особенностями, установ-
ленными этой статьей, а в другой ее части 
написано, что федеральным законом могут 
быть установлены особенности осуществле-
ния публичной власти в этих городах.

Депутаты также отмечают «наличие 
большого количества юридико-техниче-
ских и лингвостилистических ошибок»: 
к примеру, по всему тексту законодатель-
ные и исполнительные органы регио-
нов названы по-разному. А при определе-

нии двух третей от числа депутатов в слу-
чае получения нецелого числа предлагает-
ся округлять его в большую сторону. «Поня-
тие округления в данном случае является 
неуместным, так как речь не о неодушев-
ленных предметах»,— подчеркивается в за-
ключении.

В целом комитет поддерживает иници-
ативу и заложенный в ней принцип «цент-
рализованного федерализма», но указыва-
ет, что «эта форма федеративного устройства 
может быть вполне успешной, если ее сопро-
вождает достаточно самостоятельное мест-
ное самоуправление».

Получить оперативный комментарий ав-
торов законопроекта „Ъ“ в четверг не удалось.

Комитет Алексея Диденко является сои-
сполнителем по законопроекту, а ответст-
венным назначен комитет по госстроитель-
ству и законодательству, который проект 
еще не рассматривал. Сейчас инициативу 
оценивают и в регионах, отзывы от которых 
должны поступить до конца октября, а пер-
вое чтение намечено на 9 ноября.

Мария Макутина

Депутатам не хватило отзыва
Комитет Госдумы одобрил законопроект о публичной власти с рядом оговорок

57% россиян уверены, что сентябрьские 
выборы в Госдуму прошли честно, а 35% 
считают их итоги не соответствующими 
реальной воле избирателей. Это следует 
из опроса ВЦИОМа, представленного 
в четверг на круглом столе Экспертного 
института социальных исследований 
(ЭИСИ). Оба показателя превышают дан-
ные аналогичного опроса по итогам выбо-
ров-2016. По мнению участников меро-
приятия, эти цифры позволяют говорить 
о высоком уровне доверия избирателей 
к новой Думе. Сторонние эксперты, на-
против, считают, что не доверяющих ре-
зультатам выборов слишком много.

21 октября ЭИСИ (аналитический центр, 
созданный по инициативе администрации 
президента) провел круглый стол, посвя-
щенный новоизбранной Госдуме и прошед-
шим выборам.

Тон обсуждению задало выступление 
сотрудника ВЦИОМа Михаила Мамонова, 
представившего данные опроса от 14 ок-
тября. 27% респондентов заявили, что сен-
тябрьские выборы прошли в целом честно, 
а их итоги отражают реальные предпочте-

ния населения. Еще 30% полагают, что, воз-
можно, и были незначительные нарушения, 
но они не оказали существенного влияния 
на результат. 35% опрошенных считают, что 
выборы прошли нечестно, а их итоги не со-
ответствуют реальной воле населения. Еще 
8% затруднились с ответом. При этом 26% ре-
спондентов говорят, что нарушений стало 
меньше, 16% — что больше, а 37% полагают, 
что их количество не изменилось.

По мнению господина Мамонова, суммар-
ные 57% доверяющих выборам — это хоро-
ший показатель, позволяющий говорить о до-
статочно высокой степени их легитимности. 
Социолог также отметил, что 59% опрошен-
ных скорее положительно относятся к тому, 
что в новую Думу прошло пять партий.

Выступившие затем участники круглого 
стола дружно выразили мнение, что резуль-
таты опроса задают позитивные ожидания 
и интерес к новому парламенту. «Обновле-
ние Думы оценено избирателями. И они ви-
дят определенный залог того, что их чаяния 
в контексте социального самочувствия будут 
удовлетворены в части принятия соответст-
вующих законов. Они питают надежду на эту 

Думу. А это повышает доверие к институту 
власти в целом»,— пояснил управляющий 
директор ЭИСИ по работе с экспертным со-
обществом Фирдус Алиев.

После предыдущих думских выборов, 
25 сентября 2016 года, ВЦИОМ провел похо-
жий опрос, выяснив у респондентов, в какой 
мере можно доверять результатам голосова-
ния. 27% из них посчитали итоги достовер-
ными, 25% заявили о подтасовках на местах, 
не повлиявших на итоговый результат, 22% 
сообщили, что итогам выборов доверять не 
следует, а 17% оказались не в курсе результа-
тов (еще 8% затруднились ответить). То есть 
суммарная доля доверяющих итогам выбо-
ров в 2021 году оказалась выше на 5 п. п., но 
больше на 13 п. п. стало и тех, кто результа-
там не верит.

Не участвовавшие в круглом столе ЭИСИ 
эксперты оценивают выводы ВЦИОМа не-
сколько иначе. Так, политолог Алексей Ма-
каркин считает, что эти данные свидетельст-
вуют о достаточно серьезном расколе на до-
веряющих и не доверяющих выборам. Сто-
ит также посмотреть на эти цифры в дина-
мике и в разбивке по категориям, добавля-

ет эксперт: «Например, когда больше не до-
веряют выборам молодые жители мегаполи-
сов, это тоже „звоночек“». По мнению поли-
толога, уровень недоверия к итогам выборов 
в 35% можно считать результатом пенсион-
ной реформы 2018 года и проблем, вызван-
ных пандемией.

Политолог Константин Калачев полагает, 
что многие респонденты дают в подобных 
опросах положительные ответы, так как пы-
таются угадать, что интервьюер хочет от них 
услышать. «Зато те 35%, кто сомневается в ле-
гитимности выборов, понимают предмет 
опроса. Звонок тревожный. То, что пофиги-
стов и лоялистов больше половины, не га-
рантирует спокойного проведения следую-
щих выборов»,— заключает эксперт.

В ходе обсуждения участники круглого 
стола выдвинули и другой позитивный ар-
гумент в пользу новой Думы. Так, глава де-
партамента региональных программ ЭИСИ 
Дарья Кислицына акцентировала внима-
ние на том, что нижняя палата обновилась 
на 50%, а депутаты-старожилы не допустили 
«дедовщины» и позволили новичкам занять 
руководящие должности в думских комите-

тах. «Совершенно нормально, что происхо-
дит санация неработающих кадров»,— оха-
рактеризовала госпожа Кислицына процесс 
обновления депутатского корпуса.

Сторонние эксперты и по этому вопросу 
дают более сдержанные оценки. Алексей Ма-
каркин напоминает, что обновление Думы 
происходит постоянно: например, в 2016 
году фракция «Единой России» сильно обно-
вилась за счет выходцев из Общероссийско-
го народного фронта. А Константин Калачев 
сомневается, что «новые лица» смогут изме-
нить суть парламента.

Старший научный сотрудник МГУ Олег 
Ляховенко тоже считает, что обновление 
Думы сопоставимо с 2016 годом, но в циф-
рах ВЦИОМа он видит позитивный сигнал: 
«Главное, что у людей нет эмоционально-
го отторжения результатов выборов, даже 
если и нет особого энтузиазма». Главная уг-
роза для новой Думы — непопулярные ини-
циативы, но пока депутаты их избегают, не-
смотря на коронавирусную угрозу, добавля-
ет эксперт.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Непобедимая и легитимная
Эксперты оценили доверие избирателей к выборам и к новой Госдуме

Дмитрий Муратов сидел  
сложа руки   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Роспотребнадзоре сообщи-
ли, что в России зафиксиро-
ван новый штамм коронавиру-
са AY.4.2. По данным британских 
ученых, он на 10–15% заразнее 
доминирующего сейчас дель-
та-штамма. „Ъ“ выяснил, что речь 
о трех случаях: два в Твери и один 
в Санкт-Петербурге. Причем по-
следний был секвенирован еще 
в сентябре, когда AY.4.2 в Рос-
сии быть не могло. Эксперты по-
лагают, что алгоритм, который 
анонсирует выявленные в стране 
штаммы, на этот раз мог ошибить-
ся. Тем не менее появление более 
жизнеспособной мутации виру-
са — вопрос ближайшего времени.

В четверг руководитель научной 
группы ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Камиль Хафизов зая-
вил, что в России обнаружены «еди-
ничные случаи» нового варианта 
коронавируса — AY.4.2. По его сло-
вам, это «одно из множества» ответ-
влений линии дельта-штамма. AY.4.2 
содержит две мутации в спайковом 
белке, которые помогают ему лучше 
проникать в клетки.

Первым на новый вариант обра-
тило внимание Агентство по без-
опасности здравоохранения Ве-
ликобритании, изучая данные по 
секвенированию штамма корона-
вируса, собранные с 27 сентября по 
3 октября. Оказалось, что на AY.4.2 
приходилось уже около 6% случаев. 
Как ранее говорил „Ъ“ молекуляр-
ный биолог, профессор Сколтеха 
и Ратгерского университета Констан-
тин Северинов, в Великобритании 
создана «исключительная по эффек-
тивности» система мониторинга ви-
русов. Новый вариант коронавируса 
обнаружили также в других странах 
Европы, в США и Израиле.

Директор Инициативы по гено-
мике COVID-19 в кембриджском Ин-
ституте Сенгера доктор Джеффри 
Барретт и директор института гене-
тики Лондонского университетско-
го колледжа профессор Франсуа Бал-
лу предположили, что AY.4.2 может 
быть на 10–15% более заразным, чем 
вариант «дельта».

«Это не так много по сравнению 
с тем, что мы видели при появлении 
штаммов „альфа“ и „дельта“ — а они 
были на 50–60% более заразными по 
сравнению с предыдущими версия-
ми. Однако появление изначальной 
версии „дельта“ уже вызвало серьез-
ный рост заболеваемости, и AY.4.2 
может придать еще один дополни-
тельный толчок»,— прокомменти-
ровал выводы зарубежных коллег 
Камиль Хафизов. Он добавил, что 
вакцины будут «достаточно эффек-
тивны» против этой версии вируса.

Однако, как выяснил „Ъ“, ин-
формация о наличии в России 
именно этого варианта мутации 

дельта-штамма может быть преждев-
ременной. Инфекционист, сотруд-
ник Института междисциплинар-
ных медицинских исследований 
Европейского университета Оксана 
Станевич рассказала, что речь идет 
о трех случаях — два в Твери и один 
в Санкт-Петербурге. При этом петер-
бургский геном был секвенирован 
еще в сентябре, когда AY.4.2 в России 
циркулировать не мог.

По мнению госпожи Станевич, 
Роспотребнадзор не учел погрешно-
сти работы специального алгоритма 
PANGO, который изучает все штам-
мы, секвенированные в России. «На 
самом деле алгоритм не учитыва-
ет ключевых мутаций, которые че-
ловек считает важными,— объяс-
няет она.— Для AY.4.2 характерны 
несколько ключевых замен, кото-
рые находятся в определенном ме-
сте. Именно эти замены отвечают 
за высокую заразность. Но те виру-
сы, которые были случайным обра-
зом анонсированы PANGO как AY.4.2 
в России, на самом деле не имеют 
двух ключевых замен, как AY.4.2 
в Великобритании».

Оксана Станевич добавляет, что 
сейчас в научном сообществе идет 
дискуссия, считать ли эти именно 
эти замены в спайк-белке «ключевы-
ми». Часть ученых полагают, что они 
обязательно должны присутство-
вать. Остальные считают, что доста-
точно других схожих мутаций, чтобы 
классифицировать вирус как AY.4.2.

Молекулярный биолог, научный 
сотрудник МГУ Сергей Харитонов 
допускает возможность ошибки, но 
предполагает, что это «мало что ме-
няет». «Если этот штамм окажется бо-
лее устойчивым в популяции и бо-

лее заразным, чем доминирующий 
на сегодняшний день штамм „дель-
та“, то рано или поздно он до нас 
дойдет»,— уверен господин Харито-
нов. Вместе с тем он подчеркивает, 
что и в России есть достаточно много 
различных вариаций штамма „дель-
та“ и других мутаций. Ведь каждый 
пациент с коронавирусом «является 
инкубатором, в котором размножа-
ются вирусные частицы». Впрочем, 
по его словам, большинство таких 
мутаций будут менее жизнеспособ-
ными, и человечество о них никог-
да не узнает.

Оксана Станевич добавляет, что 
этот процесс не бесконечный — он 
замедлится или вовсе остановится, 
когда большая часть населения об-
ретет иммунитет, вакцинировав-
шись или переболев. «Мы должны 
понимать, что в условиях не очень 
высокого темпа вакцинации и не-
достаточного уровня коллективно-
го иммунитета в нашей стране могут 
появиться любые дочерние вариан-
ты от „дельта“»,— заключила она.

«Мы все равно что этим, что дру-
гим заболеем»,— соглашается с ней 
инфекционист, главный врач клини-
ки «Лидер-медицина» Евгений Тима-
ков. Он подчеркивает, что иммунная 
прослойка населения еще не сфор-
мирована. Отметим, по официаль-
ным данным, в России полностью 
вакцинированы более 47 млн че-
ловек, или 32,47% населения. Влас-
ти не раз заявляли, что недовольны 
скоростью прививочной кампании. 
В среду Владимир Путин обратил-
ся к регионам с призывом наращи-
вать темпы вакцинации, а к гражда-
нам — активно прививаться.

Наталья Костарнова

Вирус отличился 
заразнообразием
Выявленный в России новый вариант COVID-19  
может не совпадать с британским AY.4.2

Вчера Мосгорсуд отклонил апел-
ляционную жалобу адвоката на 
арест основателя и гендиректо-
ра компании Group-IB Ильи Сач-
кова по делу о госизмене. При 
этом ясности, в чем именно об-
виняется бизнесмен, структура 
которого занимается оказанием 
услуг в сфере информационной 
безопасности и является офи-
циальным партнером Интерпо-
ла и Европола, а среди ее клиен-
тов — крупнейшие российские 
и международные компании, 
так и не наступило. Известно 
лишь, что уголовное преследо-
вание господина Сачкова якобы 
«из прошлого» и с деятельностью 
Group-IB не связано.

Судебное заседание, на котором 
была рассмотрена апелляционная 
жалоба защиты на арест 35-летне-
го Ильи Сачкова, проходило в за-
крытом для публики режиме в свя-
зи с секретностью содержащихся 
в деле сведений и заняло в Мосгорсу-
де менее часа. Никаких нарушений 
в соответствующем решении Лефор-
товского райсуда, который отправил 
28 сентября бизнесмена, имевше-
го на тот момент статус подозревае-
мого в госизмене (ст. 275 УК РФ), на 
два месяца в СИЗО, обнаружено не 
было. Ходатайство защиты об избра-
нии господину Сачкову менее стро-
гой меры пресечения, в частности 
домашнего ареста, апелляционная 
инстанция ожидаемо отклонила.

По окончании судебного заседа-
ния адвокат обвиняемого Сачкова 
Дмитрий Дихтярь был немногосло-
вен. Ожидавшим его журналистам 
защитник лишь сообщил, что его 
клиент вину в инкриминированном 
преступлении не признает, а с дея-
тельностью компании Group-IB его 
уголовное преследование не связано.

В принципе последнее обстоятель-
ство и так с самого начала практиче-
ски не вызывало сомнений. Как зая-
вили в самой Group-IB сразу же после 
ареста Ильи Сачкова, компания и ее 
сотрудники (в штате 600 человек) не 
имеют доступа к гостайне. Впрочем, 
даже если бы это было и не так, то 
весьма сомнительно, что руководи-
тель преуспевающей организации, 
среди клиентов которой «Роскосмос», 
правительство Москвы, Сбербанк, 
ВТБ, «Тинькофф», «Ростелеком», МИД, 
МВД, СКР, МТС, «Билайн», ТАСС, «Пер-
вый канал» и многие другие, пошел 
бы на столь авантюрный шаг.

В связи с этим куда более реальной 
выглядит выдвинутая ранее источ-
ником „Ъ“ версия о том, что якобы не 
без помощи Ильи Сачкова ФБР узна-
ло имена русских хакеров, которые 
могли сотрудничать с российскими 
спецслужбами. Причем такие данные 
американцы получили еще в 2014 
году, но рассекречены они были толь-

ко в прошлом году в Федеральном 
окружном суде Северного округа шта-
та Калифорния на процессе по делу 
российского хакера Евгения Нику-
лина (в сентябре 2020 года получил 
семь лет). Он был признан виновным 
во взломах баз компаний LinkedIn, 
Dropbox и Formspring, откуда укра-
ли более 100 млн никнеймов и паро-
лей пользователей, и попытке их про-
дажи. Реализацией этих данных, как 
установили спецслужбы США, дол-
жен был заниматься нынешний под-
чиненный Ильи Сачкова в Group-IB 
Никита Кислицин (руководит депар-
таментом сетевой безопасности). По 
материалам того дела он проходил 
в качестве подозреваемого. Однако 
уголовной ответственности ему уда-
лось избежать благодаря сотрудниче-
ству с ФБР, на которое он пошел якобы 
с ведома своего начальника Сачкова.

Как уже рассказывал „Ъ“, в аме-
риканском суде были изложены 
показания господина Кислицина, 
данные им добровольно сотрудни-
кам ФБР в посольстве США в Москве 
в 2014 году. После тех событий по 
всему миру как раз прокатилась вол-
на арестов русских хакеров, продол-
жающаяся и по сей день.

Вполне возможно, что именно 
эти разоблачения ФСБ теперь и при-
помнила Илье Сачкову. Не исклю-

чено, что ФБР могло получить куда 
больше информации, чем об этом из-
вестно сейчас. Дело в том, что госпо-
дин Сачков водил дружбу с бывшим 
начальником отдела центра инфор-
мационной безопасности ФСБ Сер-
геем Михайловым. В феврале 2019 
года офицер все за ту же госизмену 
был приговорен Московским окруж-
ным военным судом к 22 годам ли-
шения свободы. Его признали ви-
новным в раскрытии ФБР за $10 млн 
способов и методов ведения опера-
тивно-разыскной деятельности.

Пока же господин Сачков обо-
сновался в одиночной камере СИЗО 
«Лефортово» и жалуется лишь на то, 
что фактически отрезан от внешне-
го мира: газеты до него не доходят, 
а телевизора в камере нет. Также его 
лишили возможности получать и от-
правлять корреспонденцию. По сло-
вам посетившего Илью Сачкова чле-
на Общественной наблюдательной 
комиссии Москвы Александра Ху-
руджи, официальных объяснений 
таким ограничениям от принявше-
го соответствующее решение следо-
вателя не последовало. «Илью лишь 
знакомят с актами о том, что в его 
адрес поступают письма, на данный 
момент их 25, но прочитать не дают. 
Корреспонденцию от него админи-
страция принимает, но она тоже не 
доходит до адресатов»,— заявил „Ъ“ 
господин Хуруджи.

Олег Рубникович

Адресат выбыл  
в «Лефортово»
Мосгорсуд отклонил жалобу на арест  
основателя Group-IB Ильи Сачкова

К О Н Т Е К С Т Н А  К А Н И К У Л Ы  Х О Т Я Т  Н Е  В С Е

Как выяснил „Ъ“, часть российских регионов не намерена вводить у себя нерабочие дни 
ни с 30 октября, ни с 7 ноября — среди них, например, Бурятия, которая входит в топ-10 
в России по охвату вакцинацией. На Ставрополье пока ограничатся более ранним началом 
школьных каникул (с 23 октября по 7 ноября). В соседней Карачаево-Черкесии тоже все 
работает, но с 8 ноября нужен QR-код для заселения в отели.

В Мордовии нерабочие дни соблюдают и также на пять дней раньше (с 25 октября) начнут 
школьные каникулы. На удаленку рекомендовано перевести всех непривитых сотрудников.

В Петербурге пока не рассматривают продление нерабочих дней после 7-го, но с ноября 
вводят QR-коды для входа на массовые мероприятия, а с декабря — для магазинов и обще-
пита. В Татарстане с 11 октября работает система QR-кодов, но во время нерабочих дней 
с 30-го по 7-е они, скорее всего, действовать не будут, а нерабочие дни могут и продлить, 
если не увеличатся темпы вакцинации.

В Курской области режим нерабочих дней вводится пока с 25 октября по 7 ноября. Такие 
же даты обсуждаются в Воронежской области. Самарский оперштаб объявил, что нерабочие 
дни продлятся дольше, чем с 30-го по 7-е, но не уточнил на сколько.

В Челябинской области с 30 октября по 7 ноября QR-код понадобится всем, кто старше 
18, для похода в торговый центр, парикмахерскую и вообще за любыми услугами, которые 
будут предоставляться во время «каникул» (судя по списку, продолжать работать рассчиты-
вают многие). Общепит с 25 октября перестанет работать в ночные часы, за исключением 
торговли навынос и питания в аэропортах, на вокзалах и АЗС. Туже всего придется гражда-
нам старше 60 лет, не привитым и не болевшим в течение полугода: они на месяц уходят 
на самоизоляцию. Выходить из дома можно только ради экстренной медпомощи, похода 
в ближайший магазин, на помойку и на прогулку с питомцем — не дальше 100 м от дома. 
Еще одной уважительной причиной выхода из квартиры может быть вакцинация. 

Корсеть „Ъ“

Столичная мэрия и ГИБДД тести-
руют новые виды дорожных ка-
мер: они фиксируют движение 
машин и мотоциклов между по-
лосами. Подобное нарушение 
выявляют пока лишь на несколь-
ких участках, но водители уже на-
чали получать соответствующие 
штрафы. Эксперты предупре-
ждают о рисках и для законопо-
слушных граждан.

Дептранс Москвы и ГИБДД со-
общили о начале работы новой 
экспериментальной камеры. Она 
должна выявлять автомобили и мо-
тоциклы, двигающиеся по обыч-
ной дорожной разметке либо по 
полосе, отделяющей «выделенку» 
от остальной проезжей части (так 
называемый рефюж). Напомним, 
что пункт 9.7 ПДД обязывает во-
дителя двигаться строго по поло-
сам; сплошную линию пересекать 
нельзя, прерывистую — только 
при перестроении. «Камера делает 
несколько снимков, а на фото, при-
ложенном к постановлению, мож-
но будет увидеть траекторию»,— 
пояснили в дептрансе.

Комплексы установят в «проблем-
ных местах», но о количестве и сро-
ках власти не говорят до окончания 
тестирования. Известно, что один 
комплекс установлен на Люблин-
ской улице (юго-восток Москвы). По 
данным на 18:00 20 октября, он вы-
явил 19 нарушителей; все они полу-
чили штрафы на 1,5 тыс. руб. по ч. 1 
ст. 12.15 КоАП. Одно постановление 
уже оплачено.

В законодательстве нет такого по-
нятия, как «междурядье», обращает 
внимание эксперт по системам фик-
сации нарушений Григорий Шух-
ман. А значит, штраф с новой каме-

ры может применяться только при 
движении по длинной и широкой 
разделительной полосе. Если же ма-
шина или мотоцикл едут по обыч-
ной прерывистой разметке, то при 
обжаловании штрафа водители мо-
гут сослаться на перестроение, ведь 
длина такого маневра ПДД не регла-
ментирована.

Может быть и обратная ситуация, 
подчеркивает господин Шухман. 
Предположим, водитель перестра-
ивался без какого-то злого умысла. 
Но по не зависящим от него обсто-
ятельствам — к примеру, другая ма-
шина не пускала в ряд — маневр за-
тянулся. Тем не менее «софт» может 
расценить это как движение по по-
лосе и выписать штраф. Экспери-
ментальная камера пока фиксирует 
движение только по «рефюжу», заоч-
но отвечает знакомый с ситуацией 
источник,— а дальнейшие решения 
будут приниматься после анализа 
жалоб на камеры.

Координатор объединения «Мо-
тограждане» Павел Сосков сомнева-
ется в законности вынесения штра-
фов за движение по полосам. Если 
же власти найдут такое основание, 
то это полностью лишит смысла пе-
редвигаться по городу на мотоци-
кле, считает он, ведь основное пре-
имущество этого вида транспорта 
в городе — возможность проехать 
между машинами. Отказ от мото-
циклов резко ухудшит дорожную 
обстановку и увеличит количество 
пробок, уверен господин Сосков. 
Представитель мотодвижения доба-
вил, что в последние годы разметка 
в столице наносится таким образом, 
что ездить без нарушений практиче-
ски невозможно. Мотолюбителям 
приходится постоянно пересекать 

сплошную линию разметки между 
полосами: для полноценного выпол-
нения маневра оставлен очень ма-
ленький промежуток.

Замначальника управления ди-
рекции фотовидеофиксации ЦОДД 
Москвы Владимир Карпов заявил 
„Ъ“, что движение мотоцикла и ма-
шины в одной полосе с соблюдени-
ем «необходимого бокового интер-
вала» нарушением не является, 
штрафовать за это не будут.

Столичная система фиксации на-
рушений, напомним, самая круп-
ная в России — более 3,5 тыс. ком-
плексов. В 2020 году с ее помощью 
вынесли более 28 млн постановле-
ний, а за девять месяцев 2021 года — 
22 млн. В последние годы мэрия те-
стирует камеры, фиксирующие 
новые составы нарушений, поми-
мо «традиционных» превышений 
скорости, выезда на автобусную по-
лосу и т. д. С декабря 2020 года ка-
меры «видят» непристегнутый ре-
мень безопасности и разговор по 
телефону за рулем (за восемь меся-
цев ГИБДД вынесла более 100 тыс. 
штрафов за эти нарушения). А на 
этой неделе — 19 октября — деп-
транс и ГИБДД объявили о включе-
нии комплекса в Ростокинском про-
езде для проверки включенных фар 
(штраф 500 руб., постановления уже 
выносятся). Еще один комплекс, ко-
торый тестируется в Москве в рай-
оне Чистых прудов, направлен на 
выявление слишком шумных авто-
мобилей и мотоциклов. Однако, как 
рассказывал „Ъ“, штрафы еще не вы-
носятся, поскольку ни нормативов 
по шуму, ни поправок к КоАП, необ-
ходимых для работы таких камер, 
пока не принято.

Иван Буранов

Водителей ждет черная полоса
Дорожные камеры начали отслеживать  
движение между рядами

Как стало известно „Ъ“, завершено расследование 
уголовного дела в отношении Василия Васина, вла-
дельца некогда крупного IT-поставщика Пенсион-
ного фонда и московской мэрии — компании Red-
sys. Бизнесмен и юрист Виктория Головкина, по 
версии следствия, покупая кофе и расходные ма-
териалы, скрыли в 2019 году от налоговых органов 
деньги, которые должны были направляться на по-
гашение налоговой недоимки. При этом в оконча-
тельном варианте обвинения сумма ущерба со-
кратилась вдвое, а также исчезла формулировка 
о вреде, нанесенном «всей бюджетной системе 
Российской Федерации». Защита в свою очередь 
утверждает, что недоимки были погашены за год 
до возбуждения уголовного дела.

Обвинение в окончательной редакции Василию Ва-
сину и Виктории Головкиной было предъявлено в от-
деле СКР по Адмиралтейскому району Санкт-Петербур-
га. Фигуранты прибыли к следователю самостоятельно, 
так как находятся под подписками. Ранее, как сообщал 
„Ъ“, Октябрьский суд Санкт-Петербурга отказался удов-
летворить даже ходатайства следователя о наложении 
на обвиняемых запрета определенных действий, а за-
одно и вынес частное определение в адрес их составите-
ля, указав, что ее действия не контролируются руковод-
ством. На этот раз следственные действия обошлись без 
неожиданностей —подписав необходимые бумаги, биз-
несмен и юрист отправились по своим домам в Санкт- 
Петербурге и Москве.

Структурно, по данным „Ъ“, обвинение осталось 
прежним — господам Васину и Головкиной инкримини-
руется умышленное сокрытие средств компании, кото-
рые должны были пойти на погашение налоговой недо-
имки Redsys и выплаты в различные фонды (ч. 2 ст. 199.2 
УК). Господина Васина СКР считает организатором пре-
ступления, а юриста Головкину — исполнителем. Одна-
ко в деталях обвинение сильно изменилось.

Так, в нем появилось отягчающее обстоятельство 
в виде совершения преступления группой лиц по предва-
рительному сговору (ч. 2 ст. 35 УК). При этом из текста об-
винения исчезли первоначальные формулировки о том, 
что фигуранты намеренно не исполняли «конституцион-

ную обязанность каждого гражданина РФ» и своими дей-
ствиями нанесли ущерб всей «бюджетной системе Рос-
сийской Федерации». На их основании ранее следствие 
и делало вывод, что владелец Redsys и юрист представля-
ют «повышенную общественную опасность». По-иному 
трактует следствие и другие обстоятельства дела.

Так, если ранее, по версии СКР, долги компании по 
налогам и другим выплатам оценивались в 50 млн руб., 
то теперь — в 163 млн руб., в связи с чем счета Redsys 
и были заблокированы. «Осознавая», что все средства, 
получаемые фирмой, будут списываться на погашение 
долгов, господин Васин решил скрыть их, дав указание 
о перечислении средств на счета другой своей компа-
нии КСМ. Но если раньше, по данным следствия, было 
скрыто более 43,8 млн руб., то теперь всего 19,6 млн. 
Причем в платежках, которые перечислены следствием 
в качестве доказательств, фигурирует оплата услуг ин-
тернета, расходных материалов, покупка кофе и молока 
для сотрудников или, например, чеки на 719 и 575 руб., 
потраченных на изоленту и провода.

Стоит отметить, что компания господина Васина яв-
лялась крупным поставщиком ПФР и мэрии Москвы: 
за десятки миллиардов рублей они получили системы 
хранения данных, серверное и сетевое оборудование 
и прочее. Взлет компании, чьи годовые подряды лишь 
с ПФР составляли 5–6 млрд руб., многие связывали 
с тесными отношениями господина Васина с бывшим 
совладельцем Промсвязьбанка и компании «Техно-
серв» Алексеем Ананьевым, который сейчас находится 
в розыске. В 2020 году компания господина Васина фак-
тически разорилась.

«В деле очень много странностей, начиная от самого 
факта его возбуждения»,— отметил „Ъ“ адвокат Антон 
Гостев, представляющий интересы Виктории Головки-
ной. По его словам, в 2019 году Redsys выплатила более 
160 млн руб. налогов, «закрыв в том числе все свои дол-
ги и недоимки, о чем хорошо известно и следствию». 
Платежи, которые инкриминируются его клиентке, по 
данным адвоката,— это не вывод или сокрытие средств, 
а обеспечение работоспособности Redsys, без которой 
невозможно было погасить недоимку.

Владислав Трифонов

Налоги скрылись в кофе  
с молоком
Закончено дело в отношении владельца компании Redsys

Илья Сачков обвинения 
в госизмене не признает   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Визит ознакомительной важности
Новый премьер Израиля встретится с Владимиром Путиным

Премьер-министр Израиля Нафтали 
Беннет в пятницу совершит первый ви-
зит в Россию и впервые встретится с пре-
зидентом Владимиром Путиным. Встре-
ча пройдет в Сочи. Главная интрига визи-
та: появится ли между двумя политиками 
та «химия», которая была присуща отно-
шениям президента РФ с предыдущим 
главой израильского правительства Би-
ньямином Нетаньяху. Впрочем, в Москве 
дали понять: теплые личные отношения 
возникают не сразу, что не должно поме-
шать продуктивным переговорам, тем 
более что важных для обеих сторон тем 
более чем достаточно. Среди них первые 
места занимают Иран и Сирия, где ситуа-
ция обостряется с каждым днем.

«Мы стараемся не сравнивать господина 
Нетаньяху с нынешним премьер-министром, 
потому что Нетаньяху работал с президентом 
Путиным много лет, и они очень хорошо зна-
ли друг друга, и требуется время, чтобы нала-
дить новые личные отношения»,— цитируют 
израильские СМИ слова пресс-секретаря пре-
зидента РФ Дмитрия Пескова, сказанные теле-
каналу i24News накануне первого визита пре-
мьера Нафтали Беннета в Россию.

Нафтали Беннет возглавил правительст-
во Израиля в июне. До этого на протяжении 
12 лет пост премьера занимал Биньямин Не-
таньяху, который гордился дружбой с Вла-
димиром Путиным и даже опубликовал фо-
тографию с президентом РФ в ходе одной из 
последних предвыборных кампаний в Кнес-
сет (впрочем, как и фото с 45-м президентом 
США Дональдом Трампом). После отставки 
господина Нетаньяху российский президент 
направил ему телеграмму с благодарностью 
за «многолетнее сотрудничество и пони-
мание». А буквально на днях, за неделю до 
встречи в Сочи, израильский журналист Ба-
рак Равид опубликовал в издании Axios ин-
формацию со ссылкой на источники, что, по-
лучив послание президента из рук посла РФ 
в Израиле Анатолия Викторова, господин Не-
таньяху сказал: «Скажите президенту Пути-
ну, что я скоро вернусь». Не то чтобы в Москве 
ждали этого момента, но новая команда — 
всегда неизвестность, и личные отношения 
имеют значение, хотя предпосылок для се-
рьезных изменений уровня взаимодействия 
с Израилем нет. «За прошедшие десятилетия 
Россией и Израилем накоплен значительный 
опыт плодотворного сотрудничества на мно-
гих направлениях, а также партнерского вза-
имодействия в решении важных вопросов 
международной повестки дня… Уверен, что 
совместными усилиями мы сможем обеспе-
чить дальнейшее наращивание всего ком-
плекса взаимовыгодных российско-израиль-
ских связей»,— говорится в отправленной на 

этой неделе телеграмме российского прези-
дента господину Беннету по случаю 30-й го-
довщины восстановления дипломатических 
отношений между двумя странами.

То, что в российско-израильских отноше-
ниях с уходом Биньямина Нетаньяху мало 
что поменяется, было видно по состоявшему-
ся в прошлом месяце визиту главы МИД Изра-
иля Яира Лапида в Москву и его теплой встре-
че с российским коллегой Сергеем Лавровым. 
Успел побывать в России и новый глава Совета 
национальной безопасности Эяль Хулата. Он 
приедет вместе с Нафтали Беннетом в Сочи. 
В состав делегации входят также советник 
премьера Шимрит Меир (до недавнего вре-
мени она была обозревателем по арабским 
и военным вопросам в израильских СМИ 
и руководила организацией «Линк», специа-
лизирующейся на медийных проектах в араб-
ском мире), а также военный секретарь главы 
правительства (помощник по военным де-
лам и вопросам безопасности) генерал-майор 
Ави Гиль. По информации израильских СМИ, 
в Сочи отправится и министр строительства 
и жилищной политики Зеев Элькин, который 
при предыдущем правительстве был сопред-
седателем российско-израильской межправ-
комиссии и часто переводил переговоры пре-
зидента РФ с Биньямином Нетаньяху.

Повестка переговоров останется неизмен-
ной. Среди внешнеполитических тем глав-

ными будут две — ситуация вокруг иранской 
ядерной программы и Сирия (впрочем, это 
тоже связано с Ираном). Вне зависимости от 
состава правительства вопрос иранской уг-
розы всегда был приоритетен для Израиля. 
Только на этой неделе израильские СМИ со-
общили, что правительство намерено выде-
лить 5 млрд шекелей (около $1,5 млрд) для 
подготовки вооруженных сил к потенциаль-
ному удару по ядерным объектам Ирана. Ми-
нистр обороны Израиля Бени Ганц назвал 
иранскую ядерную программу потенциаль-
ной угрозой существованию Израиля и, как 
следствие, «четким приоритетом» израиль-
ского оборонного бюджета. Со своей сторо-
ны, глава МИДа Яир Лапид подчеркнул, что 
Израиль «сохраняет за собой право дейст-
вовать в любой момент и любым способом» 
в отношении Ирана, лишь бы не допустить 
создания этой страной ядерного оружия — 
особенно если не возобновятся или зайдут 
в тупик переговоры в Вене о возвращении Ва-
шингтона и Тегерана к Совместному всеобъ-
емлющему плану действий (СВПД).

Напомним, этот документ был подписан 
в 2015 году Ираном, а также пятью посто-
янными членами Совбеза ООН и Германи-
ей с целью ограничения иранской ядерной 
программы в обмен на отмену санкций. Рос-
сия, напротив, считает угрозы в адрес Ирана 
контрпродуктивными и активно выступает 
за скорейшее возобновление консультаций 
в Вене. При этом в Москве подчеркивают, что 
именно США в одностороннем порядке выш-
ли из СВПД и не им ставить ультиматумы 

Ирану, если стороны хотят добиться резуль-
тата на переговорах. В то же время Москва ак-
тивно рекомендует Тегерану наладить диалог 
с МАГАТЭ и ответить на все вопросы предста-
вителей атомного агентства.

Москва также выступает против ограниче-
ний возможностей для сотрудничества с Те-
гераном, в том числе в военно-технической 
сфере. В прошлом году Россия сделала все воз-
можное, чтобы не дать Вашингтону провести 
через Совбез ООН резолюцию о продлении 
ограничительного режима на поставки Ира-
ну вооружений. Действие «оружейного эм-
барго», которое было частью «ядерной сдел-
ки», истекло 18 октября 2020 года. И вот как 
раз перед визитом Нафтали Беннета в Сочи 
в российскую столицу прилетел начальник 
Генштаба Ирана Мохаммад Багери. Он встре-
тился с министром обороны РФ Сергеем 
Шойгу и начальником Генштаба РФ Валерием 
Герасимовым и обсудил с ними сотрудничест-
во в военной сфере, в том числе закупку воо-
ружений у России. Обсуждение вопроса будет 
продолжено на заседании совместной воен-
ной комиссии Ирана и РФ через три месяца. 
И вряд ли эта новость радует израильтян, как 
и продолжение сотрудничества Москвы и Те-
герана по Сирии. Но, с другой стороны, изра-
ильтяне уже привыкли к тесному взаимодей-
ствию России с Ираном и готовы извлекать 
из него пользу. Правда, ожидания Израиля 
иногда завышены — там надеются, что Мо-
сква может оказывать серьезное давление на 
Иран. На самом же деле Москва может что-то 
добиться от Тегерана лишь путем непростых 
взаимных компромиссов.

Биньямин Нетаньяху и его команда про-
вели немало часов, убеждая российских 
партнеров сделать все возможное, чтобы 
проиранские силы отошли от границы с Из-
раилем в Сирии. По словам господина Нета-
ньяху, его тесные отношения с Владимиром 
Путиным позволили добиться желаемого ре-
зультата. В Москве подтверждали, что в 2018 
году действительно обращались к иранцам 
с просьбой отвести лояльные к ним силы. Од-
нако, как говорил в интервью „Ъ“ спецпред-
ставитель президента РФ по Сирии Алек-
сандр Лаврентьев, российской стороной 
«было предложено отвести эти подразде-
ления при том понимании, что со стороны 
американцев будут приняты меры по выво-
ду своих подразделений из района Эт-Тан-
фа и передача его полностью под контр-
оль сирийских правительственных войск». 
Иранцы, по его словам, тогда прислушались 
к российским рекомендациям (правда, затем 
вернулись на юг), ответа же от американцев 
не последовало. И до сих пор присутствие во-
енных США в Эт-Танфе остается головной бо-
лью для Москвы, которая считает, что США 

прикрывают террористов. Американцы по-
кидать базу не собираются, и эту позицию 
поддерживают израильтяне, так как оттуда 
можно контролировать маршрут переброски 
вооружений из Ирана в Сирию и Ливан че-
рез Ирак.

Незадолго до визита Нафтали Беннета 
Эт-Танф вновь оказался в центре новостей. 
В ночь на 14 октября четыре тактических 
истребителя F-16 ВВС Израиля вошли в воз-
душное пространство Сирии в этом райо-
не и нанесли удар по заводу по переработке 
фосфатных руд в районе Пальмиры. По офи-
циальной версии, погиб один сирийский 
солдат, трое получили ранения. В оппозици-
онных Дамаску СМИ писали о гибели четы-
рех проиранских ополченцев, лишь один из 
которых был сирийцем. Сразу после этой ата-
ки в проиранском агентстве новостей UNews 
было опубликовано заявление так называе-
мого Штаба операций союзников Сирии, 
в котором был обещан «суровый ответ» на 
«израильскую агрессию».

Москва всегда выступает против уда-
ров по Сирии (в том числе постоянно напо-
минает Израилю, что сирийское небо при-
крывают российские ПВО), но активно этим 
ударам не мешает. Единственная «красная 
линия» для Москвы — безопасность россий-
ских военнослужащих и гражданского насе-
ления. При этом Москва не теряет надежды 
добиться через Израиль договоренностей по 
Сирии с США, в том числе по вопросу о буду-
щем Эт-Танфа.

Израильские СМИ пишут, что Россия по-
просила Израиль помочь возобновить пере-
говоры с США в трехстороннем формате на 
уровне советов безопасности. В июне 2019 
года секретарь Совбеза РФ Николай Патру-
шев, а также занимавшие на тот момент по-
сты советника президента США по нацио-
нальной безопасности Джон Болтон и главы 
Совета национальной безопасности Изра-
иля Меир Бен-Шаббат обсуждали в трехсто-
роннем формате ситуацию в Сирии. Затем 
последовала отставка господина Болтона, 
и встречи больше не проводились. Однако 
сторонам есть что обсудить «на троих». У Мо-
сквы есть основания рассчитывать, что Из-
раиль сможет сделать американцев более 
сговорчивыми, тем более что израильские 
военные высоко оценивают работу России 
в Сирии — как борьбу с терроризмом, так 
и политику примирения. Как отметил посол 
Израиля в России Александр Бен-Цви в интер-
вью «РИА Новости», «пока есть только идея, 
ни дата, ни место еще не назначены». Он вы-
разил надежду, что после визита Нафтали 
Беннета ситуация с переговорами в трехсто-
роннем формате станет более определенной.

Марианна Беленькая

Сегодня новый премьер Израиля  
Нафтали Беннет совершит свой 
первый визит в Россию и встретит-
ся в Сочи с Владимиром Путиным
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,669 млрд руб. В 2021 году (на 21 октября) собрано 
1 169 934 754 руб., помощь получили 1168 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Настя Горячёва, 11 лет, детский церебральный 
паралич, симптоматическая фокальная 
эпилепсия, требуется лечение. 174 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 23 тыс. руб.

Дочка с рождения была слабой, сильно отстава‑
ла в развитии. В год у нее выявили поражение цен‑
тральной нервной системы, назначили лечение. 
Настя окрепла, стала развиваться, но в полтора года 
у нее начались судорожные приступы. Развитие за‑
тормозилось, даже пошло вспять. Сдвиг произошел 
лишь три года назад, когда мы попали в московский 
Институт медтехнологий (ИМТ). Обследование и ле‑
чение помог оплатить Русфонд. Спасибо большое! 
Приступы на время отступили, но недавно опять 
вернулись. Лечение нужно продолжить. Помогите, 
пожалуйста! Наталья Горячёва, Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч‑
ке требуется повторное обследование, нужно скор‑
ректировать терапию и продолжить реабилитацию».

Ахмед Арсланалиев, 17 лет, рубцовая 
деформация губы и носа, недоразвитие 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
144 320 руб.
Внимание! Цена лечения 243 320 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 80 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 19 тыс. руб.

Ахмед родился с расщелиной верхней губы, нё‑
ба и альвеолярного отростка. С трех месяцев его ле‑
чили в больнице, сделали две операции, но после 
них швы расходились. Зубы росли криво и быстро 
разрушались. Сын не мог жевать, говорил невнят‑
но. Благодаря Русфонду Ахмеда с 2010 года лечат 
в московской клинике. Лечение долгое и дорогое, 
но только в нем спасение. Зубы выровнялись, речь 
стала разборчивой. Сейчас сыну нужно подготовить‑
ся к операции на верхней челюсти. Не бросайте нас! 
Барият Аюбова, Дагестан
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре‑
буется расширение верхнего зубного ряда и вырав‑
нивание зубных рядов для подготовки к ортогнати‑
ческой операции. Затем нужно будет продолжить 
ортодонтию и протезирование».

Дима Волков, 9 месяцев, лимфедема,  
требуется комплексная терапия 
с использованием компрессионного 
трикотажа. 204 349 руб. 
Внимание! Цена лечения 477 349 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 23 тыс. руб.

Дима родился с отеками обеих голеней и стоп. 
Врачи диагностировали лимфедему — нарушение 
работы лимфатической системы. Лимфодренаж‑
ный массаж не помог. Мы узнали, что детей с по‑
добными заболеваниями успешно лечат в Центре 
лимфологии Казанского университета, и привезли 
сына на консультацию. Ему готовы провести кур‑
совое противоотечное лечение. Но с оплатой нам 
не справиться. Прошу, помогите! Надежда Волкова, 
Республика Марий Эл
Заведующий Центром лимфологии Казанско-
го (Приволжского) федерального университета 
 Айгиз Фейсханов: «Мы разработали для ребенка 
реа билитационную программу на год, включающую 
диагностику и лечение лимфатической системы». 

Егор Лемов, 6 лет, недостаточность 
биотинидазы — тяжелое генетическое 
заболевание, требуется лекарство на год. 
190 551 руб.
Внимание! Цена лекарства 313 551 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 23 тыс. руб.

Сын заболел в три месяца, начались приступы 
судорог, температура тела снизилась до 35 градусов. 
Поставить диагноз помог генетический анализ. 
У Егора оказалась редкая болезнь, которая возни‑
кает при недостатке биотина (витамина В7). Это за‑
болевание может спровоцировать опасные ослож‑
нения, поэтому очень важно постоянно принимать 
препараты, которые восполняют дефицит биоти‑
на. Сейчас у нас заканчивается запас лекарства, ко‑
торое вы нам прислали, а прерывать лечение опас‑
но. Препарат дорогой, и его надо привозить из‑за 
границы. Пожалуйста, помогите! Елена Лемова, 
Ярославская область
Заведующая консультативно-диагностиче-
ским отделением Детской поликлиники №3 
Елена Романычева (Ярославль): «По жизненным 
показаниям ребенку необходим прием препара‑
та биотин производства „Ратиофарм“ (Германия). 
Препарат не зарегистрирован в РФ, но разрешен 
к применению».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Лиза Лисова живет в Калуге с роди‑
телями и младшими братом и се‑
строй. У нее редкое генетическое 
заболевание — несовершенный 
остеогенез. Это значит, что у де‑
вочки очень хрупкие кости, за свою 
жизнь она перенесла много пере‑
ломов и несколько сложных опе‑
раций. Врачи укрепили Лизины ко‑
сти с помощью телескопических 
штифтов, но этим летом конструк‑
ция в левой голени деформирова‑
лась. Из‑за этого девочка не может 
ходить, ей очень больно. Лизе нуж‑
но установить новый штифт, только 
стоит такая операция очень доро‑
го. Читатели Русфонда уже не раз 
выручали Лизу, и теперь родители 
 девочки снова просят о помощи.
— Таких, как я, обычно называют «хру‑
стальными», но я скорее, наоборот, 
«железный человек»,— шутит Лиза.— 
Я очень люблю фантастику и иногда 
представляю себя каким‑нибудь геро‑
ем, созданным из плоти и металла, та‑
ким человеком будущего.

У Лизы телескопические штифты 
в бедрах, голенях и левой плечевой ко‑
сти, а еще металлоконструкция в позво‑
ночнике, которая не дает прогрессиро‑
вать сколиозу. Девочка родилась с не‑
совершенным остеогенезом — у нее 
очень хрупкие кости, переломы рук 
и ног начались еще в утробе матери. 
В первые годы жизни родители носи‑
ли Лизу на подушке и боялись лишний 
раз взять на руки, но переломы все рав‑
но происходили три‑четыре раза в год.

— Сколько себя помню, я либо 
в гипсе, либо снова перелом какой‑ни‑
будь,— рассказывает Лиза.— Самое 
грустное — это когда ты не можешь 
ходить и тебя возят на коляске. Когда 
я лет в одиннадцать смогла сама встать 
на ноги, вот это было счастье!

Однако для этого потребовалось не‑
сколько сложных операций и длитель‑
ные курсы лечения.

Врачи в Молдавии, где девочка по‑
явилась на свет, не знали, что делать 
с таким редким диагнозом. Лизиной 
маме Надежде сказали, что лечения 
не существует. Все изменилось, когда 
девочке было три года: Надежда узна‑
ла, что в московской клинике GMS про‑

фессор Наталия Белова ставит детей 
с несовершенным остеогенезом на но‑
ги. На первый курс терапии деньги со‑
бирали с помощью знакомых и друзей, 
второй оплатило Министерство здраво‑
охранения Республики Молдова, а за‑
тем Лизе стали помогать читатели Ру‑
сфонда. Благодаря лечению переломов 
стало меньше, девочка окрепла, смо‑
гла вставать на ноги. Но кости сраста‑
лись неправильно, ноги были сильно 
искривлены и разной длины — без опе‑
раций обойтись никак не удавалось.

Чтобы лечить Лизу, семья переехала 
в Россию, в Калугу. С 2012 года девочка 
перенесла десяток операций.

— Кто‑то летом ехал на каникулы 
к бабушке, а я — в больницу,— улыба‑
ется Лиза.— Я учусь в обычной школе, 
в младших классах мне помогала мама, 
но мне всегда хотелось ходить самой, 
хотя бы и на костылях. У нас хороший 
класс, у меня есть подружки, которые 
меня всегда поддерживают — и в пе‑
реносном смысле, и в прямом: чтобы 
я не свалилась с лестницы со своими 
палками и с загипсованной ногой.

У Лизы красивая улыбка — немного 
застенчивая, отличное чувство юмора 
и несгибаемый оптимизм. Она мечтает 
стать журналисткой и уже пишет замет‑
ки в школьную газету:

— Я бы хотела рассказывать, как жи‑
вут особенные дети и взрослые. Лю‑
бая жизнь очень ценна и может быть 
хорошей и счастливой, если есть под‑
держка и в семье, и от неравнодушных 
окружаю щих людей.

К сожалению, этим летом из‑за дефор‑
мации кости в левой голени у Лизы сме‑
стился штифт, начались сильные боли.

— Сижу сейчас дома и очень скучаю 
по школе. Но мне туда нельзя: любое не‑
верное движение — и штифт может по‑
вредить мышцы и прорвать кожу. Боль‑
но, конечно, но это не самое страшное. 
Страшно, как представлю, что сно‑
ва не смогу ходить,— признается Ли‑
за и добавляет смущенно: — Вы толь‑
ко не подумайте, я не жалуюсь, просто 
размышляю.

Девочке нужно срочно  установить 
 новый телескопический штифт, но ее 
родителям не справиться с оплатой 
операции. Давайте поможем — и то‑
гда Лиза будет жить без боли и ходить 
самостоятельно.

Оксана Пашина,  
Калужская область

Лиза — человек будущего
Шестнадцатилетнюю девочку спасет операция

Из свежей почты

Почта за неделю 15.10.21–21.10.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Точка зрения врачей
Детские кардиохирурги объединились

На прошлой неделе Минюст зарегистрировал Меж‑
ре  гио нальную общественную организацию детских 
кардио хирургов «Общество специалистов по врожден‑
ным порокам сердца». Документы о регистрации об‑
щества его президент и вдохновитель Рубен Мовсесян, 
заведующий кардиохирургическим отделением петер‑
бургского Детского городского многопрофильного спе‑
циализированного центра высоких медицинских техно‑
логий, ожидает в ближайшее время. Главную свою цель 
создатели организации видят в ведении Единого реги‑
стра пациентов с врожденными пороками сердца. Ре‑
гистр, в свою очередь, обеспечит врачей объективными 
данными, которые позволят донести до Министерства 
здравоохранения мысль о необходимости реформ в фи‑
нансировании детской кардиохирургии.

Часто бывает так, что врач может выбрать, сделать ли ре‑
бенку с пороком сердца дешевую операцию попроще или 
операцию дорогую и сложную. С точки зрения организации 
здравоохранения в стране, конечно, лучше попроще и по‑
дешевле. Но если помнить о прошлом и заглядывать в бу‑
дущее, то выясняется, например, что ребенку, перенесше‑
му дешевую операцию, через год понадобилась еще одна 
дешевая операция, а потом еще и еще. Даже если вынести 
за скобки то гуманитарное обстоятельство, что каждая опе‑
рация травмирует пациента физически и психологически, 
оказывается, что пять дешевых операций куда дороже, чем 
одна дорогая. Регистр, отслеживающий историю каждого 
па циента с пороком сердца в России, кроме научных целей 
преследует и цели чисто экономические: посмотрите, де‑
шевле один раз прооперировать задорого, чем пять раз ид‑
ти на полумеры. Скупой в детской кардиохирургии платит 
не то что дважды, а впятеро.

Осталось доказать эту мысль при помощи объективных 
данных регистра и донести до чиновников, подкрепляя авто‑

ритетом официально зарегистрированной профессиональ‑
ной организации, включающей в себя всех без исключения 
кардиохирургов, работающих на территории России.

Президент Общества специалистов по врожденным по‑
рокам сердца Рубен Мовсесян вообще считает, что цено‑
образование в российской детской кардиохирургии 
основывается на каких угодно соображениях, кроме ме‑
дицинских. Почему, например, за одну и ту же кардиохи‑
рургическую операцию ребенку до года государство платит 
470 тыс. руб., а после года — 430 тыс. руб.? Что такого слу‑
чается в день рождения малыша, чтобы назавтра затраты 
на его лечение сократились почти на 10%?

Профессор Мовсесян недоумевает также, как возможно, 
что одна и та же операция в клинике федерального подчине‑
ния стоит дороже, а в клинике областного подчинения — де‑
шевле. Это его недоумение разделяют и вступившие в обще‑
ство коллеги — среди них есть кардиохирурги, работающие 
как в федеральных медицинских центрах, так и в регио‑
нальных, а профессиональный авторитет никак от админи‑
стративного подчинения клиники не зависит, зависит толь‑
ко от сложности и числа успешно проведенных операций.

Остается надеяться, что при помощи регистра и совмест‑
ными усилиями кардиохирурги смогут донести до меди‑
цинских властей свою, врачебную точку зрения и правила 
государственного финансирования детской кардиохирур‑
гии будут пересмотрены.

По словам профессора Мовсесяна, результаты работы 
Единого регистра пациентов с врожденными пороками 
сердца интересуют не только кардиологов, но и генетиков, 
педиатров, онкологов. Возможно, и эти медики создадут 
влиятельные профессиональные ассоциации, чтобы орга‑
низовывать отечественное здравоохранение как и следу‑
ет — с точки зрения врача.

Валерий Панюшкин, главный редактор Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л И З Ы  Л И С О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 8 8  6 0 0  Р У Б .

Руководитель Центра травматологии и ортопедии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Алексей Рыкунов: «Лизе установлены телескопические стержни 
в бедренные и большеберцовые кости обеих ног, девочка была активна, самостоятельна. Однако 
в этом году деформация левой большеберцовой кости прогрессировала, что привело к миграции 
стержня. В настоящий момент необходима срочная операция: удаление металлоконструкции, 
коррекция деформации и установка нового телескопического стержня, так как высока вероятность 
прорезывания мягких тканей и кожи. Использование других конструкций невозможно из-за очень 
узких костномозговых каналов».

Стоимость операции 1 769 600 руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
 внесла 150 тыс. руб. ООО «Вайнстайл» и ГБУ «Мосгоргеотрест» внесли по 50 тыс. руб. Компа-
нии, пожелавшие остаться неназванными,— 700 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 
31 тыс. руб. Не хватает 788 600 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Лизу Лисову, пусть вас не смущает цена спасения. Лю-
бое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Лизы — Надежды Федоровны Лисовой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Пополнение 
прибыло
Итоги Всемирного дня  
донора костного мозга

Всемирный день донора костного мозга про‑
шел 18 сентября. Месяц понадобился на под‑
ведение итогов. Теперь смело можно сказать, 
что праздники, флешмобы и донорские акции 
по всей стране привлекли более 2,5 тыс. добро‑
вольцев в Национальный регистр доноров кост‑
ного мозга имени Васи Перевощикова (Нацио‑
нальный РДКМ).

В мире пандемия стала для донорства костного 
мозга катастрофой. В мае 2020‑го быстрее всех расту‑
щий Национальный РДКМ не набрал и сотни новых 
добровольцев против двух тысяч в обычные месяцы 
2019‑го. Но за полтора года рекрутерские службы ре‑
гистров в мире научились привлекать новых доно‑
ров онлайн. А Всемирный день донора костного моз‑
га 18 сентября стал своего рода мировым смотром 
интернет‑активностей в формате 30‑часовой транс‑
ляции на ютьюбе из разных уголков земли. 

Россию на этом виртуальном празднике предста‑
вили три организации. Санкт‑петербургский Центр 
развития донорства костного мозга испек особый, 
донорский торт. Национальный РДКМ, умудрив‑
шийся за время пандемии стать крупнейшим реги‑
стром России, записал поздравление от своей коман‑
ды со всей страны. А второй по размеру Кировский 
регистр выпустил в эфир несколько видеороликов 
про доноров и реципиентов.

Несмотря на пандемию, в разных городах про‑
шли живые праздничные акции. Самой массовой 
стал, пожалуй, флешмоб в Новом Осколе — там 
230 участников выстроились 18 сентября в гигант‑
ское сердце. А самой урожайной по части привле‑
ченных новых доноров оказалась многодневная ак‑
ция Казанского (Приволжского) федерального уни‑
верситета, в ходе которой Национальный РДКМ 
пополнился на 120 добровольцев.

Остальные акции были поменьше, зато их было 
много, начались они за неделю до праздника, а за‑
кончились через неделю после. Запустил волну Ми‑
асс Челябинской области, где еще 11 сентября мест‑
ные волонтеры устроили флешмоб с ангельскими 
крыльями. В Миассе до конца месяца вступили в ре‑
гистр 13 человек и получили за это пряники в фор‑
ме ангелов. В Петербурге потенциальными донора‑
ми стали трое слушателей лекции в Библиотеке №1 
имени Н.К. Крупской и восемь гостей и сотрудников 
бистро «Турецкий».

В Ленобласти прошла целая серия акций. В Токсо‑
ве, например, провели День доброты, в ходе которо‑
го в регистр практически в полном составе вступи‑
ла местная футбольная команда «Ракета». В Калинин‑
градской области потенциальными донорами стали 
15 военнослужащих воинской части. В Смоленске 
в регистр записывались активисты движения «Во‑
лонтерская рота», в Кемерове — студенты Государ‑
ственного и Медицинского университетов. В Калу‑
ге — члены молодежного правительства, в Уфе — 
участники забега «Кросс наций».

Все эти акции в заметке не перечислишь, но если 
сложить их вместе, получается 609 новых потенци‑
альных доноров. А ведь люди вступают в регистр 
не только на акциях. Кто‑то приходит сдать кровь 
на HLA‑типирование в офисы сетей «Инвитро» 
и CMD. Эти лаборатории собрали в сентябре 1030 
и 90 пробирок соответственно, то есть вдвое больше, 
чем в обычные месяцы этого пандемического года.

Всплеск интереса к донорству заметили и в Поч‑
те России. Ведь комплект для забора буккального 
эпителия теперь можно заказать на сайте Нацио‑
нального РДКМ. Если в обычные недели регистр по‑
лучает в среднем 153 такие заявки, то за неделю по‑
сле Всемирного дня донора костного мозга их при‑
шло в 3,5 раза больше — 510 штук. Всего за сентябрь 
получен 921 заказ на конверт с набором. Пробирки, 
палочки, собранные на акциях и отправленные по‑
чтой, дали 2650 новых доноров в сентябре.

— Сентябрь благодаря Всемирному дню все гда 
самый урожайный для нас месяц,— рассказывает 
руководитель отдела рекрутинга Национального 
РДКМ Евгения Лобачева.— В лучшие годы он давал 
3–3,5 тыс. новых добровольцев. Но нынче 2650 че‑
ловек — очень хороший результат. Обычно у нас те‑
перь до тысячи новых добровольцев в месяц. А тут 
помогло освоение забора буккального эпителия. 
Этим методом сдали генетические образцы более 
50% доноров сентября.

15 октября на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Кузбасс» 
мы рассказали историю 
семи летней Леры из Кеме‑
ровской области. У нее 
острый лимфо бластный лей‑
коз, проводят химиотерапию, 
но пока полностью очистить 
организм от опухолевых кле‑

ток не удается. Для достижения ремиссии тре‑
буется курсовая иммунотерапия препаратом 
блинцито, но госквота ее не покрывает. Рады со‑
общить: вся необходимая сумма (1 969 841 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 15 октября 29 780 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей программы «Вести‑Москва», 
ГТРК «Кузбасс», «Оренбург», «Владимир», «Курск», 
«Томск», а также 138 региональных СМИ — парт‑
неров Русфонда исчерпывающе помогли 46 детям 
на 44 540 602 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Леры Дементьевой 
есть лекарство!

Летом из‑за деформации 
кости в левой голени 
у Лизы сместился штифт, 
начались сильные боли 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Никита  
Аронов,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА КРОВЬ5
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28708,58 (–546,97)
РТС 1868,16 (–36,61)
FTSE 100 7190,3 (–32,8)

DAX 30* 15472,56 (–50,36)
DJIA* 35500,13 (-109,21)
NASDAQ Composite* 15179,179 (+57,501)

*На 20:29.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.10.21
Австралийский доллар 53,1292
Английский фунт 97,9668
Белорусский рубль 12,6814
Датская крона* 11,1014

Доллар США 70,9904
Евро 82,6399
Индийская рупия** 94,8246
Казахский тенге** 16,6527

Канадский доллар 57,5240
Китайский юань* 11,0947
Норвежская крона* 84,9767
СДР 100,3726

Сингапурский доллар 52,7574
Новая турецкая лира* 76,6560
Украинская гривна* 27,1117
Шведская крона* 82,5710

Швейцарский франк 77,1467
Японская иена** 62,2477
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Лекарствам прописали поставщиков
Растут объемы госзакупок по неконкурентным процедурам 

В этом году продолжился рост 
госзакупок лекарств по не
конкурентным процедурам — 
с участием одного заявите
ля или вовсе без тендера. Так 
за три квартала власти при
обрели препараты более чем 
на 560 млрд руб., экономия не 
превысила 3,4%. На аукцио
нах с участием четырех и более 
компаний среднее снижение 
цены достигало 30%. Участни
ки рынка уверены, что пря
мые переговоры с произво
дителями в такой ситуации 
выгоднее формальных тен
дерных процедур.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Headway Company, из которого 
следует, что в январе-сентябре 72% 
аукционов по госзакупкам лекарств 
прошли с участием одной компа-
нии. Таким способом приобретено 
препаратов на 488,5 млрд руб. Хотя 
в этом году и зафиксировано не-
большое снижение числа аукцио-
нов с одной заявкой, но объем в де-
нежном выражении оказался выше, 
констатируют в компании. Так, за 
тот же период 2020 года на долю та-
ких тендеров пришлось 74% всех за-
купок, или 411 млрд руб.

«Некоторые аукционы не инте-
ресны ряду компаний из-за низкой 
стартовой цены, не покрывающей 
логистические издержки»,— пояс-
няет гендиректор компании «Ир-
вин» (входит в тройку поставщиков 
лекарств по госконтрактам) Миха-
ил Степанов. В «Р-Фарм» и «Фарм-
стандарте» (доля каждой из них 

в госзакупках превышает 12%) от 
комментариев воздержались.

Аналитики также зафиксиро-
вали рост закупок без проведения 
тендера у единственного поставщи-
ка. За три квартала этого года по та-
кой схеме приобретено лекарств 
на 77,6 млрд руб., что на 34% больше 
год к году. В январе—сентябре 2020 
года эта сумма составила 50,68 млрд 
руб., рост год к году достиг 42%. Та-
ким образом, по двум неконкурент-
ным процедурам было приобретено 
продукции на 566,1 млрд руб.

В Headway Company объясняют 
рост закупок по таким процедурам 

пандемией, потребовавшей от гос-
заказчиков экстренно приобретать 
лекарства. В Федеральной антимо-
нопольной службе (ФАС) заявили, 
что такие закупки без тендеров ку-
рирует Минфин. Там на запрос „Ъ“ 
не ответили.

По данным Headway Company, 
за три квартала этого года с участи-
ем двух-трех поставщиков прошло 
19% аукционов, а в 8% случаев было 
подано четыре и более заявок. Head-
way Company также выяснила, что 
в этом году экономия операторов 
госзакупок составила в среднем 
3,4%, в прошлом году — 4,6%. Самое 

существенное снижение закупоч-
ных цен — на 30% — ожидаемо за-
фиксировано на тендерах с четырь-
мя и более заявками. На аукционах, 
где участвовало хотя бы два претен-
дента, удалось сэкономить до 15%.

«При госзакупках лекарств эко-
номия — это несколько фиктивный 
показатель. Она практически несу-
щественна, когда начальная цена 
контракта близка к рыночной»,— 
считает юрист Алексей Федоров. 
В ФАС признают, что экономия 
в этом сегменте зависит прежде все-
го от расчета заказчиком начальной 
стоимости контракта. В Минздраве 

запрос „Ъ“ о текущей ситуации с го-
стендерами переадресовали в под-
ведомственное Федеральное ка-
зенное учреждение ФЦПиЛО. Там 
комментарии не предоставили.

По словам господина Федорова, 
при закупках оригинальных препа-
ратов вообще отсутствует экономия, 
как и конкуренция: такая ситуация, 
например, по программе 14 высо-
козатратных нозологий. Подобные 
лекарства поставляются одним ди-
стрибутором, он же и локализует 
в РФ производство препаратов за-
рубежной компании, поясняет ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк. 
Но и в этом случае закон все равно 
требует формального тендера, что, 
по мнению Алексея Федорова, «при-
водит к бессмысленным трудозатра-
там и потере времени».

Господин Шуляк добавляет, что 
низкая экономия связана и с тем, 
что начальная цена на крупные 
лоты формируется Минздравом по-
сле переговоров с производителями 
и поставщиками. Хотя, оговаривает-
ся он, такой механизм не формали-
зован в законе о госзакупках. Это 
обычная практика, подтверждают 
опрошенные „Ъ“ крупные фармком-
пании. Так происходило, например, 
с прошлогодним контрактом на по-
ставку лекарства от ВИЧ тивикай от 
британской GlaxoSmithKline. Тогда 
Минздрав получил от производи-
теля скидку на 27% (7,1 тыс. руб. за 
упаковку) в обмен на увеличение 
объема закупок до 62 тыс. годовых 
курсов препарата.

Александр Осипов
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Объявленный 21 октября режим нера-
бочих дней в Москве с ограничением 
работы магазинов, ресторанов и сфе-
ры услуг с 28 октября по 7 ноября мо-
жет подлить масла в огонь конфликта, 
тлеющего еще с начала пандемии.

Я имею в виду неформальное про-
тивостояние традиционной розницы 
и онлайн-площадок, ярким приме-
ром которого можно считать призыв 
основательницы Wildberries Татьяны 
Бакальчук в марте 2020 года закрыть 
все магазины, включая продукто-
вые, оставив только онлайн-канал. 
На столь радикальный шаг власти не 
пошли, но вот непродовольственные 
магазины прошлой весной закрыва-
ли, а теперь они снова готовятся к вы-
нужденному простою как минимум 
на 11 дней.

Очевидно, что для бизнеса, кото-
рый сильно зависит от покупатель-
ского трафика, такой подход выглядит 
дискриминационным, и их недоволь-
ство могло привести к появлению 
инициативы, которую на днях обсу-
ждали некоторые участники рынка.

Владелец сети товаров для хобби 
«Леонардо» Борис Кац предлагал кол-
легам заранее обратиться к властям 
с предложением, что если уж ограни-
чивать доступ покупателей, то стоит 
обратить внимание на пункты выда-
чи заказов (ПВЗ) интернет-магазинов. 
Как отмечал он, ПВЗ — небольшие 
помещения на 10–30 кв. м, где обыч-
но не самая качественная вентиля-
ция и высокая концентрация посети-
телей, следовательно, есть риски для 
распространения инфекции. Кроме 
того, продолжал господин Кац, если 
смысл ограничений — заставить рос-
сиян вакцинироваться, то офлайн-роз-
ница свою часть выполнила, тогда как 
онлайн-площадки на фоне пандемии 
увеличили обороты, а ограничения 
их еще ни разу не затронули.

Будет ли обращение направлено 
после официального объявления о но-
вых ограничениях, которые, кстати, 
снова не коснулись онлайн-торговли, 
неизвестно. Но вряд ли владелец «Лео-
нардо» будет одинок в своем стремле-
нии вынудить онлайн-площадки не-
сти те же риски, что и традиционная 
розница. Как отмечает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, относительно слабое проник-
новение онлайн характерно для 
парфюмерии и косметики, автомо-
бильных запчастей, спортивных това-
ров и детских товаров, где значитель-
ная часть продаж проходит по модели 
Click & Collect — самовывоз из рознич-
ных магазинов.

Скорее всего, ограничений доступа 
в ПВЗ участники рынка традиционной 
розницы, по крайней мере в текущую 
волну пандемии, не добьются. Но стра-
сти с закрытиями точек улягутся, а чув-
ство несправедливости останется. И не 
исключено, что пострадавшие участ-
ники рынка могут присоединиться 
к уже идущей кампании той же «Опо-
ры России» по ограничению работы 
онлайн-площадок, что добавит ей вес 
и повысит шансы на какие-то реше-
ния со стороны органов власти.

Не исключено,  
что пострадавшие 
участники рынка  
могут присоединиться 
к уже идущей кампа
нии той же «Опоры 
России» по ограни
чению работы  
онлайнплощадок

Зерно замкнулось в России
Ожидаются его рекордные перевозки внутри страны

Октябрь обещает стать рекорд
ным месяцем для  внутренних 
перевозок зерна: в зависи
мости от оценок, может быть 
погружено 0,85–1 млн тонн. 
В целом за сельскохозяйствен
ный сезон погрузка во внут
реннем сообщении может 
 достичь наивысших показате
лей с се зона2010/11. Причина 
роста — прежде всего экспорт
ные пошлины, сдерживающие 
рост поставок за рубеж, а также 
сочетание сильных неурожаев 
на Урале и в Поволжье, постра
давших от засухи, с рекордным 
за 12 лет урожаем в Сибири.

Аналитики зернового рынка на-
блюдают рекордные объемы желез-
нодорожных перевозок зерна вну-
три страны. В октябре отмечается 
резкий рост заявок на внутренние 
перевозки — они, говорят в анали-
тическом центре «Русагротранс», 
могут достигнуть 850 тыс. тонн, что 
в полтора раза выше показателей 
сентября (562 тыс. тонн). Основные 

направления — из Сибири на по-
страдавший от летней засухи Урал 
и в Восточное Поволжье, а также из 
Сибири и центральных регионов на 
Северо-Запад.

«Планируемые со стороны Мин-
сельхоза субсидии на железнодо-
рожную транспортировку зерна из 
южных и сибирских регионов, где 
в этом году собраны крайне высо-
кие урожаи, на Урал и в Восточное 
Поволжье, а также в центральные 
и северо-западные зернодефицит-
ные регионы, несомненно, под-
держат эту динамику»,— добавля-
ют эксперты «Русагротранса». По 
их оценкам, в целом за сезон мо-
жет быть перевезено до 8 млн тонн 
зерна, что станет самым высоким 
значением с сезона-2010/11, когда 
в условиях эмбарго на экспорт вну-
тренние перевозки зерна составили 
11,8 млн тонн.

На фоне увеличения экспорт-
ных пошлин и сокращения отпра-
вок зерна за рубеж его перевозка 
по России на железной дороге в ок-

тябре находится на максимальном 
уровне с начала года, соглашают-
ся в ОАО РЖД. «За 20 дней октября 
среднесуточная погрузка зерна во 
внутреннем сообщении составила 
34,6 тыс. тонн, что на 30% выше, чем 
в сентябре, но примерно на 1% мень-
ше, чем в октябре 2020 года,— гово-
рят в компании.— По итогам меся-
ца погрузка зерна на внутренний 
рынок, как ожидается, превысит 
1 млн тонн». За девять месяцев, до-
бавляют в ОАО РЖД, объемы погруз-
ки зерна во внутреннем сообщении 
составили 7,6 млн тонн, что соответ-
ствует показателю за тот же период 
прошлого года.

В целом жепогрузка зерна в этом 
году падает. За девять месяцев она 
составила 18 млн тонн, что на 1,5% 
меньше, чем годом ранее. По про-
гнозам ИПЕМ, по итогам года отста-
вание от прошлогодних показате-
лей составит 6,2–9,8%.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что внутренние пе-
ревозки зерна всегда растут, когда 

в некоторых регионах из-за погод-
ных условий или по другим при-
чинам снижается урожай: потреби-
тели и переработчики вынуждены 
покупать зерно даже из отдален-
ных регионов. К примеру, в Повол-
жье «Совэкон» оценивает сбор пше-
ницы в 11 млн тонн, что на 43% ниже 
прошлого года. Аналогичная ситу-
ация была и в сезоне-2010/11, напо-
минает господин Сизов. По словам 
эксперта, перевозки зерна будут ак-
тивными и без субсидии ОАО РЖД — 
в частности, за счет самого высокого 
урожая в Сибири за последние 12 
лет. С другой стороны, из южных ре-
гионов зерно на внутренний рынок 
будет поступать ограниченно даже 
с субсидиями, так как экспорт оста-
ется выгоднее, указывает он.

Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Дмитрий Рылько говорит, что заяв-
ки, возможно, и есть, но роста объе-
ма перевозок пока не наблюдается. 
По данным ИКАР, на первую поло-
вину октября на внутренние пе-

ревозки пришлось около 400 тыс. 
тонн зерновых — это третий пока-
затель за последние четыре года. Си-
бирь подняла в вагоны рекордный 
объем зерна, но он ушел в основном 
в соседний Казахстан,  добавляет 
 господин Рылько.

Глава Alltrucks Михаил Мезенцев 
считает, что увеличение железнодо-
рожных перевозок напрямую связа-
но с переориентацией поставщиков 
на внутренний рынок. Пошлины 
не позволяют экспортерам зерна да-
вать премию к цене, указывает он. 
По словам господина Мезенцева, 
автотранспорт также больше рабо-
тает на внутренних перевозках. По 
данным Союза экспортеров зерна, 
средние закупочные цены на пше-
ницу с 12,5% протеина в глубоко-
водных портах на 21 октября были 
16,05 тыс. руб. за тонну. В центре 
страны на прошлой неделе пшени-
ца в среднем стоила 15,1 тыс. руб. за 
тонну, согласно «Совэкону».

Наталья Скорлыгина, 
Алексей Полухин

Ипотечные ставки разошлись на подъеме
Денежно-кредитная политика ЦБ понуждает банки к процентным маневрам

Крупные банки снижают 
 ставки по льготной ипотеке, 
повышая их по собственным 
программам. Так кредитные 
организации пытаются соблю
сти баланс, чтобы не терять до
ходы на фоне роста ключевой 
ставки и при этом повышать 
лояльность потребителей суб
сидируемыми государством 
льготами.

Российские банки демонстри-
руют двойственный подход к вы-
даче ипотечных кредитов. С одной 
стороны, они продолжают ухуд-
шать условия для клиентов по 
собственным ипотечным про-
граммам. За последние месяцы це-
лый ряд банков повысили ставки 
на 0,1–1,85 процентного пункта 
(п. п.) по рыночным программам, 
в том числе рефинансированию. 
Среди них Сбербанк, «ФК Откры-
тие», Cовкомбанк, банк «Санкт- 
Петербург», Транскапиталбанк, 
СМП-банк, «Уралсиб».

С другой стороны, ставки по го-
спрограммам, наоборот, снижают-
ся. Как следует из данных АО «Дом.
РФ», в сентябре—октябре это сдела-
ли около десяти крупных банков, 
причем в основном такие действия 
коснулись программы семейной 
ипотеки. Так, банки «ФК Откры-
тие», Московский кредитный банк, 
Россельхозбанк снизили ставки на 
0,15–0,5 п. п. ВТБ снизил ставку на 
рефинансирование семейной ипо-
теки на 0,21 п. п. Еще ряд банков 
в сентябре—октябре (Сбербанк, 
«Дом.РФ», МКБ, ГПБ и другие) сни-
зили ставки на дальневосточную 
ипотеку (на 0,3–0,9 п. п.) и льгот-
ную программу на новостройки 
(на 0,1–0,44 п. п.).

Понижение ставок по госпро-
граммам может носить конъюн-
ктурный характер. О том, что ус-
ловия по программе семейной 
ипотеки расширят, президент 
РФ Владимир Путин сообщил 4 
июня. После этого несколько бан-

ков оперативно повысили ставки 
по семейной ипотеке, свидетель-
ствуют данные АО «Дом.РФ». Тогда 
Райффайзенбанк увеличил их на 
0,9 п. п., Альфа-банк — на 0,6 п. п., 
ПСБ — на 0,35 п. п.

В целом на рынке рост ипотеч-
ных ставок обусловлен последова-
тельным повышением ключевой 
ставки ЦБ, указывает начальник 
управления ипотечных продаж 
ПСБ Татьяна Чернышева. В ВТБ от-
мечают, что в дальнейшем их из-
менение будет зависеть от кредит-
но-денежной политики регулятора 
и макроэкономической ситуации. 
Однако «ипотечные ставки на рын-
ке по сравнению с ключевой став-
кой повысились несущественно, 
что происходит за счет сокраще-
ния доходности ипотечного бизне-
са для банков», считают в банке «ФК 
Открытие».

«Маржинальность ипотечного 
кредитования очень низкая, и бан-
ки не могут выдавать кредиты де-

шевле себестоимости»,— отмеча-
ет главный аналитик Сбербанка 
Михаил Матовников. По его мне-
нию, повышение ставок «сильно 
задержалось». «Повышение долж-
но было начаться гораздо раньше. 
Теперь, когда все ожидают следую-
щего повышения ключевой став-
ки сразу на 0,5 процентного пун-
кта, нет никакого смысла держать 
ставку на прежнем уровне»,— по-
ясняет господин Матовников. По 
оценке ПСБ, до конца года рост 
ипотечных ставок может составить 
еще 0,25–0,5 п. п.

Вместе с тем в ВТБ отмечают, 
что участники рынка могут кор-
ректировать свои ставки в льгот-
ных программах в целях при-
влечения новых клиентов. Как 
правило, доля госпрограмм в об-
щем объеме выдач не такая высо-
кая, как по основным предложе-
ниям, поэтому эти изменения не 
оказывают значительного влия-
ния на их доходность, поясняют 

там. «Объем субсидирования про-
порционален ключевой ставке. 
А процентные ставки выросли на 
незначительную долю от прироста 
ключевой. Это означает, что срав-
нительная рентабельность субси-
дируемых программ в этих услови-
ях выросла»,— поясняет господин 
 Матовников.

При этом эксперты ожидают 
сокращения объема выдаваемых 
кредитов. В августе объемы выдач 
оставались на высоком уровне — 
439,0 млрд руб., за сентябрь ЦБ еще 
не публиковал показатель. «Рост 
ипотечных ставок на один про-
центный пункт уменьшит объем 
выдач примерно на 15%»,— оцени-
вает Михаил Матовников. Впрочем, 
указывает он, совокупный ипотеч-
ный портфель (10,9 трлн руб.) зани-
мает значительное место в балан-
се банков, поэтому к существенной 
потере доходов это сокращение не 
 приведет.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Как стало известно „Ъ“, Русская мед
ная компания (РМК) Игоря Алтушки
на вслед за «Роснефтью» добивается из
менения порядка рассмотрения заявок 
на право пользования недрами для гео
логического изучения. Нефтяная ком
пания ранее добилась исключения для 
углеводородных участков. РМК же пода
ла в Верховный суд иск к Минприроды 
после того, как интересующие ее участ
ки в Красноярском крае не попали в пе
речень для проведения аукциона, а по
том бесплатно достались «Росгеологии». 
Приказ, который предусматривает пре
имущественное положение «Росгеоло
гии», и так хотят изменить, и юристы 
считают, что шансы РМК на успех доста
точно велики.

29 сентября Русская медная компания 
(РМК) подала иск в Верховный суд, предвари-
тельное заседание назначено на 9 декабря. Со-
гласно карточке дела, компания требует при-
знать недействующим п. 1.7 главы V Порядка 
рассмотрения заявок на получение права 
пользования недрами для геологического из-
учения недр, утвержденный приказом Мин-
природы №583 от 10 ноября 2016 года.

• РМК работает в Челябинской, Свердлов-
ской, Оренбургской и Новгородской областях, 
в Хабаровском крае, а также в Актюбинской 
области Казахстана. Производственные мощ-
ности составляют 390 тыс. тонн меди в ка-
тодном эквиваленте. Основной акционер — 
Игорь Алтушкин.
В РМК „Ъ“ подтвердили подачу иска, по-

яснив, что «Центрсибнедра» отказались 
включать интересующие РМК участки недр 
в Красноярском крае в перечень для прове-
дения конкурса, при этом удовлетворили за-

явки «Росгеологии» о предоставлении этих 
же участков в рамках бесплатной процеду-
ры. «Отказ основан на нормах порядка №583, 
которые предусматривают преимуществен-
ное положение „Росгеологии“ в сфере недро-
пользования,— пояснили в РМК.— Считаем, 
что подобное регулирование ограничива-
ет конкуренцию». В компании подчеркнули, 
что поддерживают единый для всех порядок 
предоставления участков недр. «Возможно-
сти юридических лиц в получении лицен-
зий должны быть равными, без каких-либо 
исключений. Это прямо предусматривает за-
кон о нед рах»,— добавили в РМК.

По сведениям „Ъ“, в иске РМК указыва-
ет, что приказ №583 ранее также распростра-
нялся на участки с углеводородами, но в 2016 
году ФАС после жалобы «Роснефти» признала 

эту норму ограничивающей конкуренцию. 
В Минприроды отметили, что приказ №583 
проходил ведомственные согласования с ФАС 
и утверждался Минюстом. В «Росгеологии» на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Минприроды уже планировало скорректи-
ровать приказ №583, запретив получение по 
заявительному принципу участков, которые 
были подготовлены в результате геологораз-
ведочных работ за счет средств бюджета. Изме-
нения должны были пресечь ситуацию, когда 
«Росгеология», будучи единственным исполни-
телем госконтрактов на геологоразведку, полу-
чает возможность сразу после завершения го-
сконтракта подать заявку на перспективный 
участок по заявительному принципу и забрать 
его (cм. „Ъ“ от 23 ноября 2020 года). Врио гла-
вы Роснедр Евгений Петров, также поддержи-
вая конкурентный принцип участия «Росгео-
логии» в рынке, говорил в интервью „Ъ“, что 
«центр активностей» переносится с заявитель-
ного принципа на аукционы как на более про-
зрачный механизм (см. „Ъ“ от 21 октября).

«Если дело передано на рассмотрение со-
ответствующей коллегии Верховного суда, то 
на 99% жалоба будет удовлетворена,— считает 
управляющий партнер юридической компа-
нии „Генезис“ Артем Денисов.— 1% остается на 
какие-либо нюансы, которые суду неизвестны 
до дня судебного заседания. Эти нюансы воз-
можны в экономических спорах, но никак 
не в данной ситуации, связанной с ограниче-
нием конкуренции ведомственным актом». 
Перспектива в Верховном суде на признание 
недействующими некоторых положений при-
каза в связи с ограничением конкуренции од-
нозначно положительная, уверен он.

Николай Яблонский, Екатеринбург; 
Евгений Зайнуллин

РМК прощупывает недра
Компания пожаловалась в Верховный суд на преимущества «Росгеологии»

Доходность длинных облигаций феде
рального займа (ОФЗ) поднялась к зна
чениям начала месяца, достигнув 7,6–
7,9% годовых. Инвесторы ожидают рез
кого подъема ключевой ставки ЦБ на 
заседании 22 октября и корректиру
ют свою оценку по долговым бумагам. 
Ставки растут и за рубежом, в том числе 
в США, также на фоне ожиданий уже
сточения монетарной политики. Впро
чем, иностранные инвесторы посте
пенно возвращаются к покупкам рос
сийских ОФЗ на фоне привлекатель
ных доходностей.

По данным Reuters, 21 октября, доход-
ность десятилетних ОФЗ поднималась до от-
метки 7,61% годовых, максимума с начала ок-
тября. Двухнедельный максимум обновила 
и доходность двадцатилетних ОФЗ, которая 
достигала 7,87% годовых. С начала недели 
ставки выросли на 10–12 базисных пунктов 
(б. п.). Более существенный рост отмечается 
в среднесрочных ОФЗ, доходности которых 
выросли на 20–25 б. п. и достигли отметок 
7,43–7,62% годовых. С начала месяца ставки 
выросли на 20–37 б. п.

Рост ставок на российском рынке проис-
ходит на фоне общей негативной конъюн-
ктуры долговых рынков emerging markets 
(ЕМ). По оценке начальника аналитическо-
го управления банка «Зенит» Владимира Ев-
стифеева, с начала октября в среднем вну-
тренние доходности ЕМ выросли на 20 б. п. 
В частности, доходности облигаций в стра-
нах Латинской Америки поднялись в сред-
нем на 30 б. п., в Азиатском регионе — на 
10–15 б. п. Это происходит на фоне роста 
инфляции и ставок в США. В четверг доход-
ность десятилетних US Treasuries превыша-
ла отметку 1,67% годовых, обновив пятиме-
сячный максимум. С начала месяца ставка 
выросла на 19 б. п., причем половина роста 
пришлась на последнюю неделю. «Рост до-
ходностей в базовых валютах и активах про-
воцирует отток иностранного капитала из 
развивающихся рынков, соответственно, 
может через ослабление национальных ва-
лют привести к ускорению инфляции»,— от-
мечает господин Евстифеев.

Более сильному росту ставок на россий-
ском рынке способствуют ожидания ин-
весторов относительно ужесточения кре-

дитно-денежной политики ЦБ. В пятницу 
совет директоров регулятора должен при-
нять решение по ключевой ставке. И если 
пару недель назад участники рынка ожида-
ли повышения лишь на 25 б. п., то сейчас 
не исключают и 50 б. п. «По последним дан-
ным, инфляция в октябре ускорилась до 7,8% 
против 7,4% в сентябре и 6,7% в августе. В ре-
зультате растет вероятность более агрессив-
ного повышения ставки Банка России»,— 
отмечает главный аналитик ПСБ Дмитрий 
 Монастыршин.

Инвесторам важны и комментарии ре-
гулятора по итогам заседания. Это, по сло-
вам Владимира Евстифеева, дает понима-
ние пикового значения ключевой ставки 
в текущем цикле ужесточения денежно-кре-
дитной политики. В частности, после сен-
тябрьского заседания экономисты подня-
ли оценку по ключевой ставке до конца года 
с 7% до 7,5%, что вызвало аналогичный рост 
доходностей гособлигаций. «Если обновлен-
ный прогноз по средней ставке на 2022 год 
будет не выше 7,5%, то есть шанс на ее сни-
жение в конце следующего года. Если рито-
рика по срочности проинфляционных фак-
торов усилится и прогноз по средней ставке 
будет выше 7,5%, то рынку придется переос-
мыслить новую траекторию ключевой став-
ки»,— отмечает заместитель гендиректора 
УК ТФГ  Равиль Юсипов.

Впрочем, текущие уровни доходности 
гособлигаций, по мнению старшего эконо-
миста банка «ФК Открытие» Максима Петро-
невича, открывают неплохие горизонты 
для входа в рынок. Чем и воспользовались 
иностранные инвесторы. По оценкам глав-
ного экономиста ING Дмитрия Долгина, 
основанным на данных НРД, в первые три 
дня недели нерезиденты увеличили вложе-
ния в ОФЗ на $170 млн (около 12 млрд руб.). 
Это вдвое больше оттока за предыдущие 
две недели (5,4 млрд руб.). «В 2022 году ин-
весторы ждут восстановления цен облига-
ций, а рекордные уровни цен нефти и газа 
и ожидания высоких объемов экспорта ог-
раничивают валютные риски,— отмечает 
господин Петроневич. Это, по его мнению, 
с высокой вероятностью и побудило нере-
зидентов нарастить позицию в российских 
госбумагах.

Виталий Гайдаев

Долги начали дорожать
Инвесторы ждут подъема ключевой ставки

«Атомредметзолото» (АМРЗ), входя
щее в «Росатом», попросило ряд пре
ференций, которые позволят гаран
тировать экспорт в Китай угля с Ур
туйского угольного разреза. Выруч
ка от этого экспорта идет на построй
ку уранового рудника, но в послед
нее время она сократилась изза ки
тайских противоэпидемических мер 
и, как сообщает АРМЗ, изза невозмож
ности вклиниться в поток кузбасских 
объемов,  идущих на экспорт. Компа
ния просит зарезервировать для нее 
пропускную способность через Забай
кальск на 100 тыс. тонн угля в месяц, 
но с  Забайкальском — давние пробле
мы, и сейчас через него проходит лишь 
200 тыс. тонн российского угля.

«Атомредметзолото» (структура «Росато-
ма») предложило Минэнерго дать приоритет 
на территории Дальневосточного федераль-
ного округа экспорту бурого угля, добывае-
мого у железнодорожных пунктов пропу-
ска, и ограничить доступ к инфраструктуре 
ОАО РЖД для угля, экспортируемого компа-
ниями, которые не являются угледобываю-
щими. Это следует из письма гендиректора 
АРМЗ Владимира Верховцева замминист-
ра энергетики Петру Бобылеву (документ от 
13 октября есть у „Ъ“). Конкретно для Приар-
гунского производственного горно-хими-
ческого объединения (ППГХО) — структуры 
АРМЗ, помимо урана добывающей бурый 
уголь на Уртуйском угольном разрезе в За-
байкалье,— холдинг просит закрепить кво-
ту на экспорт угля через погранпереход За-
байкальск—Маньчжурия в объеме не менее 

1 млн тонн ежегодно и 100 тыс. тонн ежеме-
сячно. В Минэнерго заявили „Ъ“, что изуча-
ют это обращение. В АРМЗ сказали, что не 
комментируют рабочую переписку.

ППГХО еще в прошлом году столкнулось 
с проблемами вывоза угля. Получаемая от 
продажи угля, в основном в Китай, выручка 
идет на строительство нового уранового руд-
ника №6. Его проектная стоимость — 18 млрд 
руб., из этой суммы 6 млрд руб. уже инвести-
рованы. Таким образом потери — а в пись-
ме говорится о снижении выручки на 1 млрд 
руб. в 2020 году — чувствительны для этого 
проекта. В интервью „Ъ“ 6 октября глава ППГ-
ХО Иван Киселев сетовал прежде всего на ки-
тайские ограничения: «китайская сторона 
постоянно ограничивала грузопоток, то есть 
нам разрешали завозить уголь меньшим ко-
личеством вагонов», и в этом году ситуация 
не улучшилась. О влиянии противопанде-
мийных мер в Китае на трансграничную тор-
говлю (см. „Ъ“ от 10 августа) в ОАО РЖД „Ъ“ 
сообщили, что ситуация на погранпереходе 
Зайбайкальск—Маньчжурия за последнее 
время существенно не изменилась. Ежеме-
сячно через Забайкальск на экспорт прохо-
дит около 200 тыс. тонн угля (ППГХО — около 
50 тыс. тонн), уточнили в компании.

Но сейчас АРМЗ сетует на другую пробле-
му. Как сообщается в письме, на 2021 год с ки-
тайской стороной законтрактован объем угля 
1,5 млн тонн, что предполагает выручку око-
ло 2 млрд руб. Но экспортные возможности 
для угля ППГХО с лета 2020 года ограниче-
ны из-за преимущества для Кузбасса, закре-
пленного в правилах недискриминацион-
ного доступа к инфраструктуре. Если в 2019 

году было отгружено 1,5 млн тонн угля, то по 
этой причине в 2020 году экспорт угля соста-
вил всего 580 тыс. тонн, а за девять месяцев 
2021 года — около 485 тыс. тонн, сообщается 
в письме. «Ограничения, связанные с выде-
лением необходимого количества полуваго-
нов и прекращением поставок контейнеров 
типа open top в первом полугодии, уже приве-
ли к срыву поставок угля китайским потреби-
телям на 40% и создали предпосылки имидже-
вых потерь „Росатома“ как гарантирующего 
поставщика товаров и услуг на международ-
ном рынке»,— говорится в документе. АРМЗ 
опасается, что при сохранении текущей си-
туации китайские потребители откажутся от 
угля Уртуйского угольного разреза.

По подсчетам главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, за девять месяцев 
ППГХО отправило на экспорт в полувагонах 
и контейнерах open top 482 тыс. тонн угля, что 
на 24,7% больше, чем годом ранее. При этом 
с октября 2020 года по июль 2021 года ППГХО 
отправило на экспорт в Китай 361 тыс. тонн 
в open top. Но по отправкам в open top, замеча-
ет он, российские отправители полностью за-
висят от китайской стороны, которая предо-
ставляет сами контейнеры и принимает груз 
только в них. В июле схема отправки в кон-
тейнерах по инициативе китайской стороны 
была полностью прекращена. По мнению экс-
перта, предложения по ограничению доступа 
к инфраструктуре для неугольных компаний 
представляются крайне странными и не соот-
ветствуют принципам ее равнодоступности.

Евгений Зайнуллин,  
Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина

Разрезидентские гарантии
Структуры «Росатома» просят поддержать экспорт угля в Китай

В X5 Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») ранее подсчитывали, что вме-
сте с ростом потребления круп, сахара и мо-
роженой продукции продажи соли весной 
2020 года подскочили почти в 20 раз. По дан-
ным «Руспродсоюза», в первом квартале 2020 
года поставки соли росли до 45% год к году.

Как отмечает господин Леонов, падение 
спроса привело к ужесточению конкурен-
ции и снижению цен производителей. По 
его словам, в первом полугодии падение от-
грузочных цен при поставках в сети дости-
гало 45%. Директор «Руссоль Северо-Запад» 
Александр Коломеер отмечает, что произ-
водителям все же пришлось поднять цены 
из-за удорожания упаковки и логистики, 
в том числе из-за роста ставок на вагоны 
в связи с нехваткой подвижного состава (см. 
„Ъ“ от 14 июля). По данным Росстата, в авгу-
сте 2021 года цена производителей на пище-
вую соль была на 1,49% выше, чем годом ра-
нее. Потребительские цены на соль за этот 
период выросли на 2,1%, до 14,25 руб. за 1 кг.

В «Ленте» фиксируют снижение спроса на 
соль до 10% год к году, отмечая, что потребле-

ние вернулось на уровень 2019 года. По сло-
вам представителя сети, закупочные цены 
на соль не повышались с середины прош-
лого года. В «Магните» отметили снижение 
спроса на соль на 2,6% в первой половине 
этого года из-за высокой базы прошлой вес-
ны. С колебанием спроса сеть снижала за-
купки, но незначительно, отметили в ком-
пании. По словам господина Коломеера, 
некоторые сети между тем уже просили 
поставщиков соли подготовиться к увели-
чению отгрузок в случае скачка спроса на 
фоне новой волны ограничений.

По прогнозам «Руспродсоюза», по  итогам 
года объем рынка пищевой соли будет на 
уровне 1,42 млн тонн, что сопоставимо 
с 2019 годом. Рост рынка может возобно-
виться со второй половины 2022 года и бу-
дет зависеть в том числе от решения про-
блемы нехватки вагонов, говорит Дмитрий 
Леонов. В Минсельхозе отмечают, что мощ-
ностей российских производителей соли 
достаточно для удовлетворения потреб-
ностей внутреннего рынка, а выпуск про-
дукции в большей степени зависит от 
 конъюнктуры.

Анатолий Костырев

Не солоно упавши

За доступ к изучению и освоению 
участков недр, на которых  
первоначальное изучение 
выполнено государством,  

должна быть борьба,  
должны быть состязания

— Александр Козлов,
глава Минприроды,  

в интервью «Интерфаксу» 16 февраля
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На фоне новостей о новом лок-
дауне и распространении в ре-
гионах QR-кодов для входа в раз-
личные заведения в рунете за не-
сколько дней появилось почти 
50 сайтов, имитирующих пор-
тал «Госуслуги». Обычно в сутки 
регистрируется не более двух по-
добных ресурсов, говорят экс-
перты по информбезопасности. 
Именно на такие сайты ведут 
фальшивые QR-коды о вакцина-
ции или прохождении ПЦР-те-
ста. Спрос на них резко вырос.

С 18 по 21 октября в зоне .ru заре-
гистрировано 48 доменных имен, 
имитирующих «Госуслуги», подсчи-
тали в Infosecurity a Softline Compa-
ny, например gosusliga.ru, gosuslu-
ni.ru и другие. Они появились после 
объявления о введении в России но-
вых жестких ограничений из-за пан-
демии. В обычные дни регистриру-
ется один-два таких домена, говорят 
эксперты компании.

Настолько массовой регистра-
ции подобных доменов не наблю-
далось с начала лета, когда в Мо-
скве вводили требование при входе 
в заведения общепита, театры, ки-
нотеатры предъявлять QR-код, под-
тверждающий вакцинацию или пе-
ренесенное заболевание, и паспорт. 
Тогда в рунете начали появляться 
схемы для обхода требований мэ-
рии Москвы. Для этого предлага-
лось использовать генераторы ко-
дов и привязывать их к сайтам, 
имитирующим «Госуслуги».

• Из-за ухудшения эпидемиологиче-
ской ситуации в стране президент 
Владимир Путин 21 октября объя-

вил введение нерабочих дней с сохра-
нением зарплаты по всей стране с 30 
октября по 7 ноября. Главы регионов 
могут самостоятельно вводить до-
полнительные ограничения. Так, в 
Москве с 28 октября по 7 ноября за-
кроются школы, магазины, фитнес-
центры, кинотеатры, салоны красо-
ты и почти все предприятия услуг, 
за исключением аптек и продукто-
вых (см. стр. 1). В театры и музеи 
можно будет ходить по QR-коду. С 8 
ноября на мероприятиях более чем с 
500 участниками тоже потребуют-
ся QR-коды.
Минцифры постоянно монито-

рит создание ресурсов с доменными 
именами, внешне похожими на gos-
uslugi.ru, заверили там: «По результа-
там анализа часть ресурсов блокиру-
ется, остальные состоят на контроле 
до выявления неправомерного кон-
тента или действий». По данным ми-
нистерства, ежемесячно блокируется 
100–200 подозрительных ресурсов.

Мошенники активизировались 
еще до официального подтвержде-
ния нерабочих дней, как только заго-
ворили о такой возможности, отме-
чает ведущий аналитик Infosecurity 
a Softline Company Александр Вура-
ско. По его словам, в период локда-
унов возрастает спрос на фейковые 
справки о вакцинации — этим и об-
условлен всплеск регистраций сай-
тов, имитирующих «Госуслуги»: «Та-
кие домены злоумышленники могут 
использовать для продажи фальши-
вых QR-кодов или же фишинга — 
доступа к персональным данным 
пользователя или же заражения его 
устройства вирусом». Глава компа-

нии «Интернет-розыск» Игорь Беде-
ров объяснил, что именно на такие 
фейковые сайты, похожие на «Госу-
слуги», ведут ссылки на поддельных 
справках. По его словам, в послед-
ние дни в сети наблюдается рост по-
исковых запросов об оформлении 
фейковых ПЦР-тестов.

Граждан, использующих фальши-
вые справки, можно привлечь по 
ст. 236 УК РФ за нарушение санитар-
но-эпидемиологических правил, го-
ворит член комиссии по правовому 
обеспечению цифровой экономики 
московского отделения Ассоциации 
юристов России Александра Орехо-
вич. Статья предусматривает лише-
ние свободы сроком до двух лет или 
штраф до 700 тыс. руб. «Но для этого 
нужно доказать, что действия нару-
шителя повлекли массовое заболе-
вание, что сделать практически не-
возможно»,— уточняет юрист. По ее 
мнению, больше всего покупателям 
фальшивых QR-кодов и тестов подхо-
дит ст. 6.3 КоАП — нарушение в об-
ласти обеспечения санитарно-эпи-
демиологического благополучия 
населения, которая предусматрива-
ет штраф размером до 40 тыс. руб.: 
«Возможно, по этой статье мы уви-
дим ряд дел».

Сертификат о вакцинации про-
куратура рассматривает как офици-
альный документ, добавляет эксперт 
юридической фирмы Digital Rights 
Center Анастасия Крымская. По ее 
словам, за использование подделки 
владельцу сертификата может гро-
зить уголовная ответственности по 
ст. 327 УК РФ.

Анастасия Гаврилюк

Мошенники ввели QR-коды
Растет число имитаций портала «Госуслуги»

Банки и МФО в 2022 году начнут уведомлять потен-
циальных заемщиков о рисках, связанных с уров-
нем долговой нагрузки, превышающим 50% дохо-
да. Закредитованность населения растет быстрее 
доходов, но эксперты сомневаются, что информи-
рование остановит граждан, остро нуждающихся 
в заемных средствах.

Госдума приняла в первом чтении законопроект, обязы-
вающий банки и микрофинансовые организации (МФО) 
с 2022 года информировать заемщика о показателе его дол-
говой нагрузки (ПДН). Причем если этот показатель пре-
вышает 50% дохода, то финансовые организации должны 
будут предупреждать потенциального клиента и о кредит-
ных рисках в письменном виде. Рассчитывать ПДН и уве-
домлять о нем будет необходимо в отношении всех займов 
более 10 тыс. руб., а также при продлении срока кредитова-
ния или увеличении размера месячного платежа.

• Уровень закредитованности, рассчитываемый как от-
ношение объема задолженности к среднегодовому доходу на 
домохозяйство, в России превышает 30%. В абсолютном вы-
ражении средняя кредитная задолженность на домохозяй-
ство по России в прошлом году составила 352,9 тыс. руб. 
(годом ранее — 301,4 тыс. руб.). С учетом текущей ситуа-
ции в экономике страны критичным является уровень 
ПДН в среднем 40–50%.
Банки поддерживают инициативу. «Она будет стиму-

лировать клиентов более осознанно подходить к обраще-
нию с кредитами»,— надеется руководитель управления 
кредитных рисков розничного сегмента Райффайзенбан-
ка Алексей Крамарский. При этом в банке подчеркнули, 
что всегда учитывали ПДН при работе с заявками. В микро-
финансовом сегменте ситуация не так однозначна. ПДН 

при нынешней методологии расчета не отражает реаль-
ную ситуацию с доходами и расходами клиентов МФО — 
«большая доля клиентов МФО по-прежнему не может пред-
ставить подтвержденных с помощью государственных 
информационных систем сведений о доходах и расходах», 
поясняет председатель совета СРО «МиР» Эльман Мехтиев.

Объем серого зарплатного фонда у нас в стране превы-
шает 10 трлн руб., а доля россиян, получающих серую зар-
плату, составляет 30–40%, отмечает гендиректор IDF Eur-
asia в России Ирина Хорошко. По ее словам, решение 
о выдаче займа всегда учитывает совокупность многих 
факторов, среди которых в том числе клиентское поведе-
ние на протяжении длительного отрезка времени: если 
в течение него клиент с высоким уровнем ПДН демон-
стрирует хорошую платежную дисциплину, то он может 
получить одобрение, а компания под него готова выпол-
нить все требования по формированию резервов.

Кредитование постепенно становится все более долгос-
рочным, так как клиенты имеют ограниченный запас по 
ПДН, указывает руководитель проекта «Народного фрон-
та» «За права заемщиков» Евгения Лазарева. По ее словам, 
в России уровень закредитованности граждан растет зна-
чительно быстрее доходов населения, а это уже опасное 
сочетание. «Любое дополнительное информирование — 
благо с точки зрения защиты прав и интересов потребите-
лей»,— говорит Эльман Мехтиев. Однако, уточняет он, без 
вовлеченности самого физлица (предоставления им досто-
верной информации и введения ответственности за пре-
доставление недостоверных сведений) к ПДН как к инстру-
менту сдерживания реальной долговой нагрузки остаются 
вопросы с точки зрения объективности и эффективности.

Полина Трифонова

Заемщикам расскажут о долгах
Кредиторов обяжут информировать граждан  
о рисках закредитованности

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент НП РТС, 
гендиректор ПАО «СПБ Биржа» Роман Горюнов:
— Дорогой Жак! Прими наши самые теплые и искрен-
ние поздравления с днем рождения! Ты обладаешь бес-
ценным опытом построения финансового рынка Рос-
сии, твоя непревзойденная компетентность и сила духа 
всегда помогают нам успешно создавать новые продук-
ты и сервисы. Команда «СПБ Биржи» и Группа НП РТС 

высоко ценят твое понимание инновационных процес-
сов на рынке, твой талант и способность достигать ре-
зультатов в условиях динамично меняющейся деловой 
среды. Вместе со всей командой желаю тебе здоровья, 
счастья и дальнейшей плодотворной работы во благо 
российского финансового рынка.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
председателю совета директоров ПАО «СПБ Биржа» 
Жаку Дер Мегредичану

Как стало известно „Ъ“, банку 
«Дом.РФ» перешли права на жи-
лой комплекс «Лампо», который 
начинал возводить в Ленинград-
ской области проблемный деве-
лопер «Петрострой». Теперь банк 
вынужден достроить его своими 
силами, так как средства доль-
щиков проекта аккумулирова-
ны на эскроу-счетах в этой фи-
нансовой организации. С момен-
та введения новых правил по 
привлечению денег соинвесто-
ров в строительство жилья это 
первый известный случай, когда 
кредитор забирает себе объект. 

Банк «Дом.РФ» 20 октября стал 
единственным владельцем ООО 
«Специализированный застройщик 
„Петрострой-Мурино“», обнаружил 
„Ъ“ в базе ЕГРЮЛ. Эта структура вхо-
дит в ГК «Петрострой» и является за-
стройщиком ЖК «Лампо» на 59 тыс. 
кв. м в Мурино Ленинградской об-
ласти. Директор по продажам и мар-
кетингу «Петростроя» Анна Князева 
подтвердила передачу проекта банку. 
В «Дом.РФ» сообщили „Ъ“, что это про-
изошло из-за многочисленных нару-
шений застройщиком обязательств 
перед покупателями и банком. Там 
добавили, что самостоятельно завер-
шат строительство и уже привлекли 
для этого нового генподрядчика.

Владельцы «Петростроя» — Люд-
мила Яковлева (66%) и Дмитрий Ипа-
тов (34%), следует из данных Kartoteka.
ru. Сейчас у компании 11 недостроен-
ных домов общей площадью 155 тыс. 
кв. м, вошедших в Единый реестр 
проблемных объектов. В Федераль-
ном фонде защиты прав дольщиков 
пояснили „Ъ“, что речь идет о ЖК «Ма-

терик», «Чистый ручей», «Северный 
вальс» и «Ломоносов». На достройку 
этих домов, где пострадавшими при-
знаны более 6 тыс. граждан, будет 
привлечен новый инвестор, добави-
ли в фонде.

Случай с банком «Дом.РФ», кото-
рый вынужден забрать себе на баланс 
объект, строящийся по проектному 
финансированию в рамках новой 
схемы привлечения средств доль-
щиков через эскроу-счета, прецеден-
тен, говорит совладелец ГК «Родина» 
Владимир Щекин. Новый механизм 
запущен два года назад: пока идет 
стройка, средства покупателей акку-
мулируются на специальных счетах, 
раскрываемых только после ввода 
объекта в эксплуатацию. Это, как счи-
тают власти, страхует дольщиков от 
недостроя объектов в случае банкрот-
ства застройщика. Сейчас уже более 
70% всего многоквартирного жилья 
строится по такой схеме, уточняет ви-
це-президент банка «Дом.РФ» Дмит-
рий Дубенецкий.

Старший директор по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Дмит-
рий Сергиенко не исключает, что 
в ЖК «Лампо» могли возникнуть су-
щественные отклонения фактиче-
ских объемов продаж квартир от за-
явленных на старте. С начала старта 
проекта в ЖК продано только 27% пло-
щадей, подтвердила Анна Князева. По 
ее словам, с «Дом.РФ» было подписа-
но соглашение, по которому банку пе-
реходят права на проект в случае не-
удовлетворительной бизнес-модели. 
В «Дом.РФ» настаивают, что главной 
причиной стало нецелевое использо-
вание застройщиком средств проект-
ного финансирования.

Между тем девелоперы через от-
раслевые ассоциации, включая НО-
СТРОЙ, пытаются инициировать по-
этапное раскрытие эскроу-счетов, не 
дожидаясь завершения строитель-
ства. Но это, по сути, возвращение 
к старой модели привлечения средств 
дольщиков, от которой власти наме-
рено отходили, отмечает главный экс-
перт «Русипотеки» Сергей Гордейко. 
Ситуация с ЖК «Лампо» — весомый 
аргумент в пользу того, чтобы пока от-
ложить дискуссию о поэтапном рас-
крытии эскроу-счетов, считает руко-
водитель департамента по анализу 
акций средней и малой капитализа-
ции инвестбанка «Синара» Анастасия 
Егазарян. «Для возвращения к этому 
вопросу нужно сначала, чтобы рынок 
полностью очистился от недобросо-
вестных застройщиков»,— добавля-
ет она.

Эскроу-счета защищают средства 
граждан, но, по мнению господина 
Гордейко, не застраховывают девело-
перов от финансовых, технических 
и маркетинговых ошибок в проектах. 
Подобных кейсов в регионах в бли-
жайшее время может стать больше, 
так как региональные девелоперы 
продают жилье на грани себестоимо-
сти, считает Владимир Щекин.

Но банкам невыгодно забирать 
объекты застройщиков себе на ба-
ланс, отмечает гендиректор РАСК Фе-
дор Выломов. Это сопряжено с боль-
шим количеством проблем, включая 
поиск нового подрядчика и выделе-
ние на достройку дополнительного 
финансирования, резюмирует Дмит-
рий Сергиенко.

Дарья Андрианова, 
Халиль Аминов

«Дом.РФ» устроился в «Лампо»
Банк сам достроит проблемный ЖК

«Концерт Ольги Бузовой перено-
сится. По остальным мероприятиям 
у нас совещание завтра»,— сообщил 
представитель площадки. Москва — 
важный рынок, в 2019 году ее доля 
в продажах всех билетов превышала 
33%, а только в концертах — 40%, до-
бавил Михаил Минин.

Организаторы ждали хотя бы рав-
ных ограничений, но государствен-
ные театры и музеи могут работать 
с заполняемостью 50%, а концерты за-
крыты полностью, подчеркивает об-
щественный омбудсмен в сфере куль-
турно-массовых мероприятий Ольга 
Шпигальских: «Мы наблюдаем пол-
ную остановку продаж билетов на ме-
роприятия и массовые возвраты. Это 
крах для отрасли, обороты которой 
уже сократились более чем на 90%». 
Источник „Ъ“ в билетном сервисе го-
ворит, что 21 октября количество воз-
вратов выросло втрое.

К убыткам готовятся и организато-
ры деловых мероприятий. На пери-
од локдауна на Timepad зарегистри-
рованы форумы с оборотом от 12 млн 
руб. каждый, организаторы могут по-
терять деньги, говорит руководитель 
ресурса Варвара Семенихина, не рас-
крывая названий. В «Экспоцентре» на 
локдаун были запланированы четыре 

выставки, в «Крокус Экспо» 28 октября 
должны были стартовать пять. «Боль-
шинство организаторов не хочет пере-
носить события в онлайн и стремится 
передвинуть их на другие даты»,— до-
бавила госпожа Семенихина.

Для ресторанов, которые до сих 
пор не оправились от летних потерь 
из-за QR-кодов, локдаун может стать 
«контрольным выстрелом в голо-
ву», полагает сооснователь сети «Ра-
ковая» Евгений Ничипурук: «Очень 
жаль, что нас не предупреждают зара-
нее. Бизнесмены могли бы сразу на-
чать договариваться с поставщиками 
и арендодателями на более долгий го-
ризонт. Мы увидим много закрытий 
навсегда».

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин заявил «РИА Новости», что 
в такой ситуации необходимо ввес-
ти меры господдержки, действовав-
шие в прошлом году. Но даже если 
Москва поддержит отрасль субсиди-
ями и льготами, это не спасет боль-
шинство рестораторов, считает член 
президиума «Опоры России» Алексей 
Небольсин. «За исключением круп-
нейших сетей фастфуда ресторато-
ры лишатся выручки полностью. До-
ставка не поможет»,— полагает он. 
Доставка для многих заведений поро-
ждает дополнительные убытки, если 
это не суши и пицца, согласен Евге-

ний Ничипурук: «Ведь необходимо 
продолжать закупки и договаривать-
ся о меньших скидках на аренду, чем 
при полной консервации, а также 
платить персоналу».

«С позитивом на этот локдаун смо-
треть сложно,— подтверждает управ-
ляющий директор универмага „Цвет-
ной“ Ирина Рябко.— Мы потратили 
миллионы рублей на меры безопас-
ности, вакцинировали практически 
весь персонал, но все равно закрытия 
магазинов на фоне свободного досту-
па в общественный транспорт выгля-
дят, мягко говоря, неочевидными». 
Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов ждет, 
что трафик ТЦ упадет до 30% от уров-
ня 2019 года и ограничения до двух 
недель «обойдутся без существенных 
дисконтов арендаторам». Некоторые 
ритейлеры, впрочем, с пониманием 
отнеслись к веденным мерам. «При-
нимая во внимание опыт прошло-
го локдауна,— отмечает президент 
Inventive Retail Group (бренды Nike, 
Lego и др.) Тихон Смыков,— очевид-
но, что спрос на нашу продукцию пе-
реместится в онлайн».

Валерия Лебедева,  
Дарья Андрианова, 
Анна Афанасьева,  
Дмитрий Шестоперов,  
Александра Мерцалова

Закрыто на ковид

Однако руководитель направления аналитики 
и спецпроектов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев не со-
гласен с такой оценкой. Он полагает, что база как раз 
могла быть получена в результате внешнего воздейст-
вия, например, путем эксплуатации уязвимости в си-
стемном программном обеспечении. Судя по соста-
ву данных, новая база автовладельцев — не выгрузка 
из системы ГИБДД, а скорее выгрузка из баз страхов-
щиков, полагает основатель сервиса разведки утечек 
данных и мониторинга даркнета DLBI Ашот Оганесян: 
«Эти данные могли быть похищены как напрямую 
у страховых, так и у их подрядчиков, которым базы пе-
редаются для „прозвона“». Координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов говорит, что данные из 

баз ГИБДД интересны не только страховщикам: «Их мо-
гут использовать мошенники и продавцы запчастей 
для таргетинга рекламы». Но эта утечка явно произош-
ла не из баз ГИБДД, уверен эксперт: «Текущие системы 
защиты от внешних атак и действий инсайдеров про-
сто не позволят скопом выгружать базы данных».

По информации Петра Шкуматова, слабые места 
злоумышленники находят в тех ведомствах, информа-
ционные системы которых интегрируются с базами 
ГИБДД: «Это могут быть, например, муниципалитеты 
различных региональных городов, которым недавно 
предоставили право штрафовать водителей за непра-
вильную парковку». В этих структурах, отмечает экс-
перт, требования к информационной безопасности за-
частую ниже.

Никита Королев, Иван Буранов

База припарковалась у хакеров
с1

с1
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тенденции / финансовая розница

Сергей Околеснов,
гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер»

Колоссальный постпандемийный 
успех маркетплейсов на товарном 
рынке дает основания полагать, что 
стартапы финансовых аналогов могут 
взлететь даже быстрее, чем прогнози-
ровали их самые смелые бизнес-пла-
ны. Покупать онлайн стало так удобно 
и привычно, что отсутствие приложе-
ния или сайта при заказе услуги уже 
вызывает не только недоумение, но 
и раздражение, как минимум у иску-
шенной московской публики.

Финансовые маркетплейсы пло-
дятся как грибы, и можно уверенно 
предполагать, что в ближайшие годы 
их станет около двух десятков. Понят-
но, что при наличии даже такого боль-
шого рынка, как Россия, надолго вы-
живут не более чем три-четыре мощ-
ных мультипродуктовых федераль-
ных игрока плюс четыре-пять нише-
вых специалистов под определенный 
продукт или регион. Но лидеры долж-
ны предложить удобный и интуитив-
ный интерфейс избалованной публи-
ке. Покупатели ждут и максимально-
го количества финансовых институ-
тов без взимания дополнительных 
комиссий, и полного нейтралитета 
в предложении продуктов.

Финансовые маркетплейсы не-
сут фантастические возможности не 
только для клиентов, но и для участ-
ников рынка. Представьте банк из 
третьей сотни, который давно меч-
тал заняться розницей, но каждый 
раз вздрагивал от стоимости оф-
лайн-присутствия и отказывался от 
своей мечты. Теперь тактика про-
ста — дайте 0,5 процентного пункта 
больше по вкладам или меньше по 
кредитам, чем конкуренты, и — ву-
аля! — вся аудитория маркетплейса 
на сумму меньше гарантированных 
АСВ 1,4 млн руб. ваша.

Ведь если риски потери вкладов 
берет на себя государство, а удобство 
погашения кредита в приложении 
идентично для любого из банков, по-
купателю будет абсолютно все равно, 
пользуется ли он услугами понятного 
и большого бренда или никому не из-
вестного банка. С учетом отсутствия 
физического продукта стоит ожидать 
более стремительного развития фи-
нансовых маркетплейсов, нежели 
товарных.

Однако эти уникальные предпо-
сылки для роста финансовых маркет-
плейсов являются одновременно и их 
главными вызовами наряду с высо-
кой капиталоемкостью и отрицатель-
ной рентабельностью в первые годы 
своего существования.

Банкиры, преуспевшие в офлай-
не, вложившие миллиарды рублей 
в свой бренд, явно не торопятся под-
писывать контракты и открывать API 
для набежавших финтех-стартаперов. 
Они не для того запускали фиджи-
тал-офисы и рекламу на телевидении, 
чтобы вот так в одночасье проиграть 
позиции залетным выскочкам из не-
понятных банков, о которых раньше 
слышали только полярные моряки.

Но приход финансовых маркет-
плейсов неизбежен, нравится это 
лидерам рынка или нет, потому что 
в редком порыве единодушия его хо-
тят не только сами потребители, но 
и регулятор. В итоге в ближайшие не-
сколько лет нас ждет кровавая битва 
за раздел рынка. Те самые 70 млн че-
ловек, которые являются целевой ау-
диторией, должны не просто выбрать 
приложение или портал для своих 
финансовых нужд, обратив внима-
ние на рекламу или совет друга, но 
и совершить тот обязательный оф-
лайн-контакт, который по закону не-
обходим для идентификации пользо-
вателя.

А это значит, что помимо техно-
логий, дизайна, глубоких карманов 
и широкого списка партнеров буду-
щий победитель этой «игры в каль-
мара» должен обладать своей собст-
венной или партнерской сеткой при-
сутствия.

Похоже, в итоге Россия с ее ли-
дерством в мировых онлайн-плате-
жах, фантастической скоростью ро-
ста финтеха и тут должна стать перво-
проходцем.

Приход финансовых 
маркетплейсов  
неизбежен, нравится  
это лидерам рынка  
или нет, потому что его  
хотят не только потре-
бители, но и регулятор

К концу года количество фи-
нансовых платформ, зареги-
стрированных в реестре ЦБ, 
может удвоиться. В профиль-
ные маркетплейсы их созда-
тели готовы вкладывать мил-
лиарды рублей. На кону бы-
строе завоевание рынка, то 
есть получение многомилли-
онной клиентской базы. Кон-
куренция обещает быть очень 
острой и по итогам, полагают 
эксперты и участники рын-
ка, на нем останется лишь не-
сколько крупных универсаль-
ных проектов. Остальные 
либо прогорят, либо займут 
специализированные ниши.

Удвоение реестра
Спустя год после принятия закона 
«О совершении финансовых сде-
лок с использованием финансо-
вой платформы», регулирующего 
деятельность профильных маркет-
плейсов, в реестре ЦБ стали появ-
ляться организации, не участвовав-
шие в пилотных проектах регуля-
тора. В конце августа в него вошел 
маркетплейс «Сравни.ру». Тогда же 
подал на регистрацию «Открытый 
финансовый маркетплейс» (ОФМ, 
см. „Ъ“ от 29 сентября), а недавно — 
«Открытые цифровые решения», 
дочерняя компания банка «ФК От-
крытие», принадлежащего ЦБ (ОЦР, 
см. „Ъ“ от 4 октября).

Сама идея финансовых маркет-
плейсов была озвучена еще в на-
чале 2017 года первым зампредом 
ЦБ Сергеем Швецовым (см. „Ъ“ от 
31 марта 2017 года). Три года назад 
ЦБ начал реализовывать пилотный 
проект «Маркетплейс» с нескольки-
ми участниками финансового рын-
ка (см. „Ъ“ от 22 октября 2018 года). 
Сам закон, запускающий деятель-
ность маркетплейсов, был принят 
в июле 2020 года. В августе того же 
года в реестр ЦБ были включены 
Московская биржа (платформа «Фи-
нуслуги») и «ВТБ Регистратор», а в ок-
тябре — специализированный де-
позитарий «Инфинитум». 

Представитель маркетплейса 
«Сравни.ру» «планирует осущест-
вить технологический запуск проек-
та на friends & family в ближайший 
месяц». Гендиректор ОФМ Алек-
сандр Прокопенко отмечает, что по-
лучение статуса маркетплейса ЦБ 
«будет зависеть от результатов про-
верки и сроков устранения возмож-
ных замечаний», но внутренний 
ориентир — ноябрь. До конца года 
в ОФМ «намерены запустить первую 
версию с работающими интеграци-
ями по кредитным решениям и не-
обходимыми интеграциями с госу-
дарственными сервисами».

Таким образом, до конца года ре-
естр может пополниться нескольки-
ми новыми именами. Появляются 
и другие интересанты. Портал «Бан-
ки.ру» собирается получить статус 
оператора финансовой платформы 
и войти в реестр маркетплейсов ЦБ 
«в ближайшие несколько» месяцев, 
рассказала гендиректор компании 
Динара Юнусова. Сейчас, по ее сло-
вам, «идет подготовка необходимой 
инфраструктуры и внедрение требу-
емых процедур».

По информации источников 
„Ъ“, проводят работу по подготовке 
к включению в реестр и другие ком-
пании, ряд участников рынка рас-
сматривают такую возможность. На-
пример, в Промсвязьбанке вопрос 
«находится в стадии обсуждения», 
сообщила директор департамента 
цифрового розничного бизнеса бан-
ка Юлия Михайловская.

Реестр может пополниться и за 
счет финансовых порталов-агрега-
торов, деятельность которых не ре-
гулируется. Об этом в конце сентя-
бря на встрече в Совете федерации 
предлагала подумать глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина. По ее словам, 
тогда регулятор сможет «вмеши-
ваться уже в соответствии с зако-
нодательством: мониторить ситуа-
цию, как эти финансовые маркет-
плейсы предлагают продукты сво-
им клиентам».

Ориентация на банки
Однако даже спустя год после за-
пуска первых пилотных проектов 
они остались узкоспециализиро-
ванными. Развитие большинства 
платформ также весьма незначи-
тельно. Например, корреспонден-
ты „Ъ“ не смогли с первого раза за-
регистрироваться в качестве кли-
ентов «Инфинитума», специали-
зирующегося на ПИФах, а на плат-
форме «ВТБ Регистратора» по-преж-
нему представлены лишь два бон-
да Томской области.

«Главное изменение, которое 
почувствовал на себе инвестор, по-
купающий ПИФ на финансовой 
платформе,— запись обо всех его 
сделках теперь формируется в Ре-
гистраторе финансовых транcак-
ций»,— отмечают в «Инфинитуме», 
где сервис по покупке паев работал 
еще с 2017 года. По словам генди-
ректора «ВТБ Регистратора» Кон-
стантина Петрова, сейчас на его 
платформе «ведется работа по рас-
ширению продуктовой линейки» 
и, как ожидается, «в ближайшие не-
сколько месяцев» появятся и кор-
пративные облигации. Пока же ре-

зультаты не впечатляют — с момен-
та старта платформы было реализо-
вано около 1 тыс. сделок, а количе-
ство посетителей сайта, которые 
интересовались платформой,— 
около 5 тыс. человек.

Основное отличие маркетплей-
сов, регистрируемых ЦБ, от порта-
лов-агрегаторов — это возможность 
осуществить сделку по покупке про-
дукта, созданного финансовой ор-
ганизацией, прямо на самой плат-
форме (без физического посеще-
ния компании или банка, их сайта 
и даже не имея там счета). Это пре-
допределяет магистральное движе-
ние подобных маркетплейсов на 
нынешнем этапе — предложение 
банковских продуктов, прежде все-
го депозитов и кредитов, а также со-
путствующих услуг.

В таком направлении уже разви-
вается маркетплейс «Финуслуги» 
Московской биржи, который в пи-
лоте регулятора тестировал откры-
тие банковских депозитов, а позже 
на уровне финплатформы запустил 
и продажу ОСАГО. «В сентябре запу-
щен пилотный проект выдачи кре-
дитов на платформе, в ближайшее 
время он станет доступен всем же-
лающим»,— говорит управляю-
щий директор проекта «Финуслу-
ги» Игорь Алутин.

Основным продуктом на на-
чальном этапе для себя видят имен-
но потребительский кредит «Срав-
ни.ру», ОФМ, «Банки.ру». «В даль-
нейшем будем расширять линей-
ку розничных банковских про-
дуктов»,— заявил представитель 
«Сравни.ру». «Следующий продукт 
на очереди — рефинансирование. 
Параллельно работаем над запу-

ском страховых продуктов, так как 
зачастую они идут во взаимосвязи 
с кредитованием»,— говорит Алек-
сандр Прокопенко. «Мы будем рас-
ширять линейку за счет инвести-
ционных продуктов, в первую оче-
редь облигаций федерального зай-
ма для населения (ОФЗ-н), а также 
страховых и кредитных предложе-
ний»,— отмечает господин Алутин.

Битва за клиента
Несмотря на перспективу ново-
го направления, сдерживающим 
фактором будут значительные за-
траты на его развитие. Несколь-
ко источников „Ъ“ говорят о «не-
скольких миллиардах рублей». «До 
1,5 млрд руб.»,— уточняет господин 
Прокопенко, но не учитывая запу-
ска самой финансовой платформы. 
Игорь Алутин отмечает, что в про-
ект инвестировано «не более ме-
сячной прибыли Московской бир-
жи». Среднемесячная чистая при-
быль Мосбиржи в первом полуго-
дии составляла 2,3 млрд руб.

Еще одним сдерживающим фак-
тором развития маркетплейсов вы-
ступает необходимость идентифи-
кации клиента. Помимо первичной 
онлайн-идентификации через Еди-
ный портал госуслуг (ЕПГУ), сейчас 
необходима физическая. Для этого 
выезжает курьер, который фотогра-
фирует клиента с паспортом. Только 
после этой процедуры можно поль-
зоваться всеми банковскими про-
дуктами платформы. 

В рамках проекта, получившего 
название «Маркетплейс 2.0», рас-
сматривается возможность вторич-
ной идентификации через Единую 
биометрическую систему (ЕБС). Но 

сами участники рынка говорят, 
что это скорее «возможность на бу-
дущее». По словам одного из собе-
седников „Ъ“, привлечение одно-
го идентифицированного клиента 
может стоить около 1 тыс. руб.

Поэтому участники рынка счита-
ют, что в ближайшем будущем кон-
куренция развернется за базу кли-
ентов, прошедших идентифика-
цию. «Продуктовая линейка бан-
ков в скором времени выровняется, 
и пользователь будет выбирать услу-
ги на той платформе, где привык 
и где не нужно совершать допол-
нительных действий для этого»,— 
отмечает собеседник „Ъ“, близкий 
к оператору финплатформы, пока 
не вошедшему в реестр ЦБ.

«Наш приоритет сегодня — раз-
витие клиентской базы»,— при-
знает Игорь Алутин. При этом 
«Финуслуги» ориентируются на 
digital-каналы привлечения. «По 
трафику (сайта.— „Ъ“) мы ожида-
ем около 3 млн уникальных по-
сетителей в месяц до конца 2021 
года»,— поясняет топ-менеджер, 
не комментируя идентифициро-
ванных пользователей. По словам 
собеседника, знакомого с цифрами 
регулятора, на начало августа тако-
вых было не более нескольких ты-
сяч человек. В «Финуслугах» не ком-
ментируют эти данные.

Той же тактики хотят придер-
живаться в «Сравни.ру»: «Основ-
ной канал привлечения — это ин-
тернет-маркетинг и ТВ-реклама». 
У «Сравни.ру» 10 млн посетителей 
сайта в месяц, говорит источник, 
близкий к компании. У «Банков.
ру» трафик 11 млн ежемесячных 
пользователей, утверждает Дина-
ра Юнусова.

Другой путь развития выбрали 
в ОФМ. По словам Александра Про-
копенко, кредит — push-продукт, 
то есть ориентируется на агент-
ские продажи, когда маркетплейс 
предлагается клиенту в точках про-
даж: «Мы планируем использовать 
агентов, которые „глаза в глаза“ 
смогут разъяснить преимущества, 
а заодно сразу, являясь сотрудника-
ми маркетплейса, провести иден-
тификацию». Компания рассчиты-
вает в среднесрочной перспекти-
ве на 10 млн идентифицирован-
ных пользователей, 5 млн актив-
ных клиентов. Источник, близкий 
к «Сравни.ру», тоже допускает раз-
витие агентских продаж.

После инвестиционной фазы 
в «Сравни.ру» надеются на «маржи-
нальность западных финтех-ком-
паний». Подобные проекты в Ве-
ликобритании, например, имеют 
EBITDA margin на уровне 40%, го-
ворит один из источников „Ъ“. «По-
рядка 5–10% от вознаграждения 
агента-представителя за продажу 
продукта»,— возражает господин 
Прокопенко.

При этом все участники рын-
ка сходятся во мнении, что пер-
вый этап его развития будет сопро-
вождаться жесткой конкуренци-
ей, в результате которой останутся 
лишь два-три крупных универсаль-
ных игрока.

«Остальные отодвинутся в ни-
шевые сегменты»,— говорит собе-
седник, близкий к одному из пла-
нирующих подачу заявки операто-
ров. «Кто-то может начать уже сей-
час развиваться в нишевом сег-
менте, не имея амбиций стать уни-
версальным игроком»,— добавля-
ет один из источников „Ъ“, приво-
дя пример ЦИАНа (там не ответили 
на запрос „Ъ“).

Илья Усов
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Чем маркетплейс ЦБ отличается от платформ-агре-
гаторов, почему банки пока не могут быть финансо-
выми платформами и что ждет рынок в связи с рас-
пространением «невидимых финансов», „Ъ“ расска-
зала советник первого заместителя председателя 
Банка России Елена Чайковская.

— Закон «О совершении финансовых сделок с использо-
ванием финансовой платформы» вступил в силу в июле 
2020 года. Однако только сейчас наблюдается рост по-
дачи заявок на попадание в реестр ЦБ. Чем это объяс-
няется?
— Первые три финансовые платформы вступили в реестр 
сразу после принятия нового законодательства, потому что 
стартовали раньше других. Они участвовали в фокус-груп-
пах, которые проектировали бизнес-процессы, тестирова-
ли прототип системы, готовили предложения по измене-
нию регулирования. И к моменту вступления закона у них 
уже были написаны все правила и регламенты, разработаны 
IT-решения. Остальные участники рынка наблюдали со сто-
роны. Когда система заработала и стали очевидны преиму-
щества новой бизнес-модели, они тоже стали подавать заяв-
ки на получение статуса.

— Чем компании, подавшие и вступившие в реестр 
в этом году, отличаются от тех, которые вместе с ЦБ про-
водили «пилоты»?
— В отличие от первых трех пилотных участников, кото-
рые совмещают этот статус с другой лицензируемой ЦБ дея-
тельностью, теперь в реестр хотят войти агрегаторы, вендо-
ры-интеграторы, то есть участники, для которых платфор-
менная бизнес-модель является основной. Статус финансо-
вой платформы позволит им преодолеть регуляторный по-
толок, в который они уперлись в своем развитии, и сделать 
качественно новый сервис для клиентов.
— В законе записано, что маркетплейс не может совме-
щать свою деятельность с «деятельностью кредитной 
организации, иной некредитной финансовой органи-
зации», кроме ряда исключений. Правда ли, что ЦБ рас-
сматривает возможность предоставления банкам и не-
кредитным финорганизациям право быть маркетплей-
сами?
— Был целый набор причин для введения таких ограничений. 
Прежде всего, финансовые платформы рассматриваются в ка-
честве инфраструктурных организаций, предоставляющих 
решения по дистанционному привлечению и обслуживанию 
клиентов. Услугами финансовых платформ может пользовать-
ся широкий круг финансовых организаций. Постепенно этот 
канал будет приобретать все большую значимость, и стабиль-
ность его функционирования выходит на первый план.

Исходя из этой логики, сейчас финансовым платформам 
разрешено совмещать свою деятельность только с инфра-
структурными видами деятельности, которые имеют схожие 
риски. Поскольку, например, у банков в случае отзыва бан-
ковской лицензии сразу прекращается и его платформенная 
деятельность. Поэтому для минимизации потенциальных 
системных рисков на старте проекта было принято решение 
сохранить за платформами только инфраструктурную функ-
цию, равноудаленность от производителей продуктов.

Кроме того, отдельного обсуждения требует вопрос о ре-
жиме специального счета, который платформы используют 
для расчетов. Этот режим сейчас отличается от правил, дей-
ствующих для банков, ведь в случае банкротства платфор-
мы средства на таком спецсчете сразу раздаются клиентам, 
они не включаются в конкурсную массу, как это происходит 
у банков. Но тем не менее в настоящий момент ЦБ прово-
дит общественное обсуждение тематики совмещения раз-
личных видов деятельности на финансовом рынке в целом.
— Зачем финансовым маркетплейсам накладывать на 
себя поднадзорность Банку России, если можно рабо-
тать в формате такого агрегатора?
— Статус финансовой платформы дает два преимущества — 
доверенную среду и качество клиентского пути. Отправить 
свои деньги онлайн на вклад — это все-таки не пиццу за-
казать на ужин. Новый институт, который заработал с запу-
ском системы «Маркетплейс»,— это регистратор финансо-
вых трансакций (РФТ). Он создан на базе Центрального де-
позитария и хранит юридически значимую информацию 
о всех сделках, совершенных на финансовых платформах. 
Особенно это важно для вкладов, ведь при наступлении 
страхового случая АСВ выплатит клиенту средства по «плат-
форменному» вкладу, опираясь на информацию из РФТ. Кро-
ме того, сам статус финансовой платформы как компании, 
соблюдающей требования ЦБ, в том числе по информбез-
опасности, дает человеку нужный ему уровень надежности.

Если говорить про качество клиентского опыта, то статус 
дает платформам возможность использовать механизм де-
легированной идентификации. Она обеспечивает экстер-
риториальность, которую сегодня не может дать ни один аг-
регатор.

Интервью взял Илья Усов

полная версия 
kommersant.ru/13189

«Отправить деньги на вклад —  
не пиццу заказать»

Елена Чайковская,
советник первого зампреда  
Банка России

Торжество платформализма
Как маркетплейсы пытаются сфокусировать на себе всю финансовую активность граждан
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Сэр Элтон Джон выпустил 32-й 
студийный альбом. Он был за-
писан во время локдауна и по-
лучил название «The Lockdown 
Sessions». Борис Барабанов рас-
суждает о том, стоит ли считать 
его цельной работой, из кото-
рой мы можем узнать о классике 
нечто новое.

отовя к выпуску материал, 
объединенный под заголовком «The 
Lockdown Sessions», сэр Элтон Джон 
всячески напирал на то, что это его 
новый студийный альбом, и места 
для других трактовок не оставлял. 
При этом по форме «The Lockdown 
Sessions» заслуживает скорее тер-
мина «микстейп», принятого у бо-
лее молодого поколения. Это не пес-
ни, придуманные в рамках одной 
творческой концепции, не история 
с зачином, развитием, кульминаци-
ей и развязкой. Все, что объединяет 
эти треки,— время и обстоятельства 
записи. Время вынесено на облож-
ку — эпоха локдауна, связанного 
с эпидемией коронавируса. Обсто-
ятельства — дистанционная форма 
работы, опусы, включающие в себя 
партии, записанные в разных частях 
земного шара.

По сути, это альбом дуэтов, и тако-
го рода пластинки сэр Элтон Джон 
выпускал и раньше. Можно вспом-
нить, например, альбом 1993 года 
«Duets», на котором среди прочего 
были представлены до сих пор очень 
популярные коллаборации с Джорд-
жем Майклом и Ру Пол. Да и сама по 
себе дистанционная звукозапись не 
есть нечто появившееся в 2020 году.

Меломанам теперь нужно ре-
шить, стоит ли слушать диск цели-
ком, как единое высказывание, даже 
с учетом того, что, например, «Noth-
ing Else Matters» (переработка песни 
Metallica с вокалом Майли Сайрус), 
«The Pink Phantom» с Gorillaz Дэймо-
на Албарна и кавер на «It’s a Sin» Pet 
Shop Boys с участием Years & Years 
уже хорошо известны. А мэшап-трек 
«Cold Heart» с участием Pnau — пря-
мо сейчас номер первый по ротаци-
ям на радиостанциях всего мира.

Ключом, который поможет опре-
делиться с отношением к «The Lock-
down Sessions», может стать тот факт, 
что в одних треках альбома Элтон 
Джон значится как основной испол-
нитель, покровительствующий мо-

лодым коллегам-коллабораторам, 
а в других он выступает в роли при-
глашенного пианиста и вокалиста. 
Дух эксперимента для Элтона Джона 
в этом проекте был явно не менее ва-
жен, чем возможность в очередной 

раз продать песни из собственного 
каталога. И роли, например, пригла-
шенного пианиста, которого юные 
коллеги иногда просили играть чуть 
менее «по-элтоновски», он, по его 
словам, совсем не стеснялся.

Нет сомнений в том, что песня 
«Cold Heart», «сшитая» из треков 
«Rocket Man», «Sacrifice», «Kiss the 
Bride» и «Where’s the Shoorah?»,— 
это не только остроумное продю-
серское решение австралийского 
дуэта Pnau, но и беспроигрышный 
коммерческий номер, успех кото-
рого обеспечила певица Дуа Липа. 
Таким же рыночным двигателем 
было и имя Lil Nas X — сверхпопу-
лярного темнокожего поп-артиста, 
в треке которого «One of Me» «го-
стит» Элтон Джон. Участники «The 
Lockdown Sessions» Рина Савая-
ма, Чарли Пут, Олли Александер, 
С. Джи Льюис — музыканты, кото-
рые искренне интересуют Элтона 
Джона. Во время промокампании 
альбома каждого из своих молодых 
партнеров он называл не иначе как 
«друзьями».

Корреспондент „Ъ“ принял учас-
тие в большой онлайн-презентации 
«The Lockdown Sessions» и поинтере-
совался у сэра Элтона Джона, кто из 
артистов этого поколения наиболее 
близок ему по духу.

«Наверное, все они,— ответил 
музыкант.— Дэймон Албарн… он, 
конечно, ни в коем случае не моло-
дой артист, он на сцене много лет. 
Но я чувствую себя очень близким 
к нему. Он свободен духом, и то же 
самое я в определенной степени 
могу сказать о себе. Я учусь у каж-
дого, с кем работаю, беру то, что 
по-другому никак не узнал бы. В ра-
боте над этим альбомом моими учи-
телями были Стиви Никс («Stolen 
Car».— „Ъ“) и Стиви Уандер («Fin-
ish Line».— „Ъ“), но я узнавал новое 
и у С. Джи Льюиса («Orbit».— „Ъ“), 
и у Лил Нэса. Если в моем возра-
сте — а мне сейчас 74 — вы все еще 
в состоянии учиться у других, это ве-
личайший дар. Если бы я когда-ни-
будь сказал себе: „Все, меня ничем 
не удивить“, это был бы тупик».

В качестве синглов, предшество-
вавших релизу «The Lockdown Ses-
sions», выходили преимущественно 
треки с участием сегодняшних геро-
ев чартов. По сути, в их тени осталась 
последняя треть альбома, состоящая 
из дуэтов с живыми легендами, про 
которых меломанам со стажем ниче-
го не нужно объяснять. «Finish Line» 
со Стиви Уандером ощущается как 
луч чистой поп-энергии, исток ко-
торого находится в благословенных 
1980-х. Весь блок коллабораций с ар-
тистами старшего поколения, вклю-
чающий в себя также дуэты со Стиви 
Никс и Эдди Веддером из Pearl Jam, 
спродюсировал лауреат Grammy Эн-
дрю Уотт, сделавший себе имя на ра-
боте с Постом Мэлоуном и на пере-
запуске карьеры Оззи Осборна. Он 
же сделал и упомянутый нашумев-
ший кавер на «Nothing Else Matters», 

и «I’m Not Gonna Miss You» c архив-
ными партиями покойной звезды 
кантри Глена Кэмпбелла. В общем, 
Уотт теперь палочка-выручалочка 
для стареющих легенд. 

«The Lockdown Sessions» можно на-
звать альбомом или микстейпом, но 
можно сравнить с радиошоу «Rocket 
Hour», которое Элтон Джон на про-
тяжении шести лет делает для Apple 
Music. Кстати, треки для него он бе-
рет с компакт-дисков, несмотря на то 
что Apple и Spotify регулярно присы-
лают ему свои новинки. Он все еще 
фанат физических носителей.

На презентации журналистам 
сложно было удержаться от вопроса 
«Что нового посоветуете?» и не спро-
сить маэстро о его самых свежих от-
крытиях. «Из английских, наверное, 
Тайко Джонс. Он фантастический. 
Еще рэпер Бервин из Тринидада. 
Морген из Санта-Круса, ей шестнад-
цать лет. Я уже две ее песни ставил 
в своем шоу. Шестнадцать, представ-
ляете? Когда мне было шестнадцать, 
я еще в носу ковырял».

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Песни взаперти
Вышел новый альбом Элтона Джона

В прокат вышел фильм Уилла 
Шарпа «Кошачьи миры Луиса 
Уэйна» (The Electrical Life of Louis 
Wain) — сентиментальный байо-
пик британского художника вик-
торианских времен, прославив-
шегося изображениями милых 
пушистых котиков. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

иром правят коты. По 
крайней мере миром популярной 
культуры и интернета, который, со-
гласно известной шутке, и изобре-
ли-то только для того, чтобы можно 
было смотреть забавные видео с ко-
тиками. Эти ролики, мемы, обмен 
фотографиями домашних питомцев 
с друзьями или даже совсем незна-
комыми людьми — неотъемлемая 
часть нашей жизни, что, конечно, де-
лает ее чуточку веселее и симпатич-

нее. Так было не всегда: все помнят, 
что на протяжении человеческой 
истории у кошек бывали периоды 
и более удачные (например, в Древ-
нем Египте, где их почитали как ин-
карнации богов), и менее (когда их, 
особенно черных, считали воплоще-

ниями злых сил и сжигали на кострах 
вместе с ведьмами). Но современ-
ное отношение к котам как сущест-
вам бесконечно милым и забавным 
сформировалось, по сути, в викто-
рианской Англии. Одним из тех, кто 
приложил к нему руку, был худож-
ник Луис Уэйн, автор бесчисленных 
иллюстраций и открыток с челове-

коподобными котиками, которые 
пьют чай, ловят рыбу, играют в карты 
и тому подобное. Эти картинки пра-
ктически «перезагрузили» кошачью 
репутацию, превратив кошек из чи-
сто функциональных ловцов мышей 
в любимых домашних животных.

Байопик Уэйна, снятый актером 
Уиллом Шарпом (это третья его пол-
нометражная режиссерская рабо-
та) с привлечением лучших сил ак-
терской «британской коммуналки» 
(в главной роли Бенедикт Камбер-
бэтч, жену художника играет Клер 
Фой, старшую сестру — Андреа Рай-
сборо, издателя — Тоби Джонс, за-

кадровый текст в оригинале читает 
Оливия Колман, а в самом финале 
в маленькой роли Герберта Уэллса 
даже мелькнет выписанный из Ав-
стралии Ник Кейв), поначалу тоже 
кажется очень викторианским, 
умильным и уютным, с неизбежной 
в таких случаях дозой английской 
эксцентричности. Однако во всей 
этой костюмной милоте чувствуют-
ся тревожные нотки, которые звучат 
чем дальше, тем громче.

Для Камбербэтча роль Уэйна — 
очередная в галерее чудаковатых ге-
ниев, которых он переиграл множест-
во, от современной версии Шерлока 
Холмса до реальных исторических 
фигур вроде Стивена Хокинга, Алана 
Тьюринга и Томаса Алвы Эдисона. Он 
переходит в этот режим с привычным 
мастерством: волосы всклокочены, 
походка и жесты нелепые, взгляд на-
правлен сквозь собеседника куда-то 
в одному только художнику ведомые 
причудливые миры. В наше время 
Уэйну диагностировали бы одно или 
даже несколько ментальных заболе-
ваний (и свои дни он действительно 
кончил в психиатрической клини-
ке), но тогда он считался просто нем-
ного странным. Он одержим идеями 
о пронизывающем все сущее элек-
тричестве и постоянно что-то изобре-
тает, но безуспешно, а на жизнь и со-
держание престарелой матери и пяти 
незамужних сестер зарабатывает, ри-
суя животных для газеты The Illustrat-
ed London News.

В большую семью Уэйнов влива-
ется гувернантка Эмили, почти та-
кая же чудачка, как сам Луис. Он, до 
того и не помышлявший о романти-
ке, влюбляется с первого взгляда и же-
нится на ней, несмотря на то что се-
стры, особенно старшая Кэролайн, 
этого брака не одобряют. Стоит от-
метить, что одной из причин этого 
в реальности была разница не толь-
ко в социальном положении между 
джентльменом и почти прислугой, 
но и в возрасте: Эмили была на десять 
лет старше Луиса. Но в Голливуде та-
кое воспринимается еще хуже, чем 
в Англии 1880-х годов, поэтому Эми-
ли играет Клер Фой, которая на во-
семь лет моложе Камбербэтча, и даже 
на смертном одре она остается моло-
дой и красивой. Да, в соответствии 
с лучшими викторианскими традици-

ями Эмили вскоре умирает, оставив 
мужа совершенно опустошенным.

Единственным утешением ему 
служит кот Питер, которого пара 
вместе подобрала в саду. Тот стано-
вится главным героем рисунков 
Уэйна, а потом коты на них множат-
ся, приобретая все более человече-
ские черты. Они становятся очень 
популярны, но финансовое положе-
ние семьи это не спасает, так как не-
практичный Луис раздаривает ри-
сунки направо и налево, не патентуя 
свои авторские права. Сам же худож-
ник постепенно из милого чудака 
превращается в клинического без-
умца — эта трансформация подчерк-
нута визуальным решением фильма, 
в котором очаровательные, почти 

сказочные картинки чередуются 
с беспокойными видениями Уэйна.

Правда, за этими трюками не-
сколько теряется основная идея 
картины. Что это? Честный рассказ 
о человеке, который видел мир иначе, 
чем другие? Поучительное напомина-
ние, что даже автор сахарных карти-
нок, которые иначе как китчем не на-
зовешь, мог быть глубоко несчастным 
и выражать таким образом свою боль? 
Или о силе воображения, которая 
преображает реальность? Возможно, 
все это сразу. Но, как бы там ни было, 
под конец фильма чувствуешь себя 
так, как будто пересмотрел кошачьих 
видео: вреда, пожалуй, никакого, но 
особо продуктивным проведенное та-
ким образом время тоже не назовешь.

ПРЕМЬЕРА КИНО
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Ангелина Мельникова ста-
ла обладательницей само-
го престижного в спортивной 
гимнастике звания — коро-
левы многоборья. Этот ста-
тус она получила благодаря 
очень убедительной победе 
на чемпионате мира в япон-
ском Китакюсю, в которой, 
правда, определенную роль 
сыграли и обстоятельства. 
На мировом первенстве в чи-
сле соперниц россиянки не 
оказалось нескольких силь-
ных гимнасток, в том числе 
американки Сунисы Ли и бра-
зильянки Ребеки Андраде, 
опередивших Мельникову 
летом на Олимпиаде в Токио.

начимость титула, 
который выиграла 21-летняя 
Ангелина Мельникова, очень 
велика. Женская спортивная 
гимнастика — жанр чрезвычай-
но популярный, его королевой 
считается та, кому на топовом 
соревновании покорилось мно-
гоборье, а у России этого звания 
не было давным-давно — с 2010 
года, когда его завоевала на 
чемпионате мира в Роттердаме 
Алия Мустафина, будущая дву-
кратная олимпийская чемпи-
онка, тогда — восходящая зве-
зда вида. После этого в женском 
«абсолюте» установилась амери-
канская гегемония: многоборье 
на мировых первенствах, Олим-
пиадах выигрывали исключи-
тельно спортсменки из США, 
чаще остальных — Симона 
Байлз, иногда ее соотечествен-
ницы — Габби Дуглас, Джордин 
Уибер, Морган Хёрд. Остальным 
путь на верхушку был заказан, 
пока в российской гимнастике 
не созрела новая звезда.

Ангелина Мельникова попа-
ла в сборную России еще сов-
сем юной и даже успела высту-
пить на Олимпиаде 2016 года 
в Рио-де-Жанейро. Там она мно-
го ошибалась, в личных состя-
заниях ничего серьезного не 
добилась, но помогла коман-
де взять серебро в командном 
турнире. Потом Мельникова 
взрослела, адаптировалась по-
сле ухода из спорта Мустафи-

ной к роли лидера сборной, из-
бавлялась от ошибок, влюбляла 
в себя публику природным об-
аянием и артистизмом, классно 
дополняющими технический 
арсенал, и потихоньку пополня-
ла коллекцию медалями. К ны-
нешнему визиту в Японию их 
у нее набралось довольно мно-
го, но не хватало какой-то, име-
ющей совсем уж безусловную, 
бесспорную ценность.

Рассказывая про золото, 
доставшееся Мельниковой 
в Китакюсю, правда, тоже надо 
допускать оговорку: доля обсто-
ятельств в нем, видимо, не так 
уж мала. Обстоятельства, от ко-
торых никуда не денешься,— 
это набор конкуренток росси-
янки. Он не был идеальным.

Чемпионат мира в этом году, 
так уж вышло, не являлся глав-
ным соревнованием в спор-
тивной гимнастике. Главным 
была перенесенная с 2020 года 
на 2021-й Олимпиада в Токио. 
Там Ангелина Мельникова тоже 
штурмовала пьедестал в мно-
гоборье и заняла третье место, 
в борьбе уступив американке 
Сунисе Ли и бразильянке Ребе-
ке Андраде. Так вот, как и пред-
полагалось, на мировое первен-
ство, состоявшееся спустя всего 
три месяца после Олимпиады, 
не захотела или не смогла при-
ехать целая группа сильных 
гимнасток. В нее попали и Ли, 
и Симона Байлз, пережившая 
в Токио нервный срыв. Андраде 
решила в Китакюсю не мучить 

себя в многоборье, сосредото-
чившись на призах за успехи 
на отдельных снарядах. Так что 
в наиболее опасных соперниц 
Мельниковой превратились 
18-летняя Линн Вонг и 17-лет-
няя Кайла Дичелло — две недав-
ние резервистки американской 
основы с небогатым опытом 
драк во взрослых турнирах, 
а еще соотечественница Влади-
слава Уразова, которая еще мо-
ложе Вонг и Дичелло: попасть на 
подиум ей помешал срыв в опор-
ном прыжке и падение с бревна. 
Гимнасток из США Мельникова 
опередила с запасом.

Впрочем, никуда не денешь-
ся еще от одного наблюдения, 
которое, наоборот, даже добав-
ляет стоимости победе Ангели-
ны Мельниковой. Календарь 
сезона, обилие разных посто-
лимпийских мероприятий на 
стыке лета и осени вроде бы на-
стаивали на том, что все, кому 
довелось сражаться в Токио, 

не могут подойти к чемпиона-
ту мира хотя бы в близкой к оп-
тимальной форме. На нем они 
обязаны «просесть». Мельнико-
ва, как ни странно, не «просела» 
нисколько. Сумма баллов, на-
бранная ею в Китакюсю, была 
почти такой же, как и в Токио,— 
56,632 против 57,199. Примерно 
таким же был и градус зажига-
тельности, с которым она рабо-
тала на снарядах.

Заключительной дисципли-
ной в программе многоборья 
были вольные упражнения. 
Мельникова выходила на ковер 
последней, и за ней пристально 
наблюдали Линн Вонг с Кайлой 
Дичелло, еще имевшие шан-
сы, пусть призрачные, обойти 
россиянку. Когда музыка стих-
ла, обе, вместо того чтобы за-
грустить, от души, словно всю 
жизнь за нее болели, зааплоди-
ровали Мельниковой — идеаль-
ное признание таланта.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Ангелина Мельникова 
воспользовалась королевским шансом
На мировом первенстве в Китакюсю она выиграла золото в многоборье

Турнир Skate America, который в этот уикенд состоит-
ся в Лас-Вегасе, традиционно откроет серию Гран-при 
по фигурному катанию. В ее рамках будут соревно-
ваться все лучшие на сегодняшний день спортсмены, 
в том числе претенденты на медали зимней Олимпиа-
ды 2022 года. По результатам именно этой серии ста-
нет понятно, каковы шансы у российских фигуристов 
на триумф в Пекине.

ервым крупным и значимым турниром по фигур-
ному катанию в нынешнем — олимпийском — сезоне ста-
нет этап традиционной серии Гран-при Skate America, ко-
торый пройдет в эти выходные. Серия из шести этапов 
продолжится в Канаде, Италии, Японии, Франции и Рос-
сии, а завершится финалом, в котором по шесть отобрав-
шихся в него участников из каждого вида выступят 9–12 де-
кабря в японской Осаке.

В олимпийский сезон российская сборная по фигурно-
му катанию, заработавшая на последнем чемпионате мира 
три золотые награды, а затем впервые ставшая лучшей на 
командном первенстве, входит, на первый взгляд, в статусе 
безусловного лидера. Она и на этапы традиционной серии 
Гран-при закономерно получила наибольшее число лицен-
зий — для 35 представителей.

Тем не менее с каждым видом связана какая-то интрига, 
и исключительно приятная она, пожалуй, только в контек-
сте женского одиночного катания. Оно в России — с этим 
едва ли кто-то сможет поспорить — никогда не было так 
сильно, как сейчас. Отечественных фигуристок, которые 
могут поехать на пекинскую Олимпиаду и претендовать 
там на пьедестал, в три раза больше, нежели олимпийских 
квот. Из них шесть спортсменок тренируются под руковод-
ством одного тренера — Этери Тутберидзе, которая гото-
вила к Олимпийским играм Юлию Липницкую, Евгению 
Медведеву, Алину Загитову.

Все ее спортсменки нового поколения еще мощнее, не-
жели спортсменки предыдущего. Каждая из них — Анна 
Щербакова, Александра Трусова, Алена Косторная, Ками-
ла Валиева, Майя Хромых и Дарья Усачева — вооружена 
прыжковыми элементами ультра-си (к ним на междуна-
родной арене по-прежнему только потихоньку подкра-
дываются), вращениями и дорожками самого высокого 
уровня сложности. Не следует забывать и про Елизавету 
Туктамышеву, которая по-прежнему может навязать борь-
бу более юным соперницам.

Ей, правда, будет крайне сложно, потому что тенденция, 
наметавшаяся в женском одиночном катании, примерно 
ясна. Вчерашние юниорки — 15-летние девочки, обладаю-
щие большей выносливостью и оптимальными кондици-
ями для многооборотных прыжков,— будут вытеснять бо-
лее «взрослых», 17-летних. Так, Камила Валиева уже в этом 
сезоне успела на Finlandia Trophy установить два мировых 
рекорда по количеству баллов и без особого труда опере-
дила там Косторную и Туктамышеву. Неделей позже Майя 
Хромых на Budapest Trophy с двумя четверными тулупами 
обогнала действующую чемпионку мира и трехкратную 
чемпионку России Щербакову.

Куда менее приятными представляются расклады в тан-
цах на льду. У всех трех отечественных дуэтов, которые 
многими рассматривались в качестве участников пекин-
ской Олимпиады, есть проблемы. Ставшие весной в Сток-
гольме чемпионами мира Виктория Синицына и Ники-
та Кацалапов неделю назад снялись с этапа Кубка России 
в Йошкар-Оле из-за того, что партнер перед произвольной 
программой сорвал спину. Сейчас пара готовится к япон-
скому этапу, но, как сообщил Кацалапов, пока «в облегчен-
ном режиме». Второй дуэт сборной — Александру Степа-
нову и Ивана Букина — в этом сезоне пока еще никто на 
соревновательном льду не видел: контрольные прокаты 
пара пропустила из-за болезни партнерши, затем дуэт снял-
ся и с Finlandia Trophy из-за недостаточной готовности. 
Тиффани Загорски и Джонатан Гурейро также начали сезон 
с пропуска стартов. Они не выступят на американском эта-
пе Гран-при из-за болезни Загорски, которая, по утвержде-
нию тренера Светланы Алексеевой, находится в инфекци-
онной больнице. Тем временем соперники — французы 
Габриэла Пападакис и Гийом Сизерон — уже успели обка-
тать программы и получить за них близкие к своему лучше-
му результату оценки.

Не так проста, как на первый взгляд может показать-
ся, и ситуация в спортивных парах. У российской сборной 
есть три пары, которые прочно закрепились в элите: чем-
пионы мира Анастасия Мишина и Александр Галлямов, 
чемпионы Европы 2020 года Александра Бойкова и Дмит-
рий Козловский, а также уже считающиеся ветеранами 
сборной Евгения Тарасова и Владимир Морозов. Послед-
ние, умудрившиеся на мировом первенстве в марте прока-
титься мимо пьедестала, решили срочно что-то поменять 
и присоединились в период межсезонья к группе Этери 
Тутберидзе. Всем этим парам придется бороться с китай-
цами Суй Вэньцзин и Хань Цуном, которые на прошлой, 
пхёнчханской Олимпиаде остановились в шаге от золота 
и на Олимпиаде пекинской, домашней снова намерены 
штурмовать высшую ступень пьедестала. Они уже успели 
презентовать свои программы на Asia Open, где с гигант-
ским отрывом разгромили всех своих соперников, а даль-
ше Суй Вэньцзин и Хань Цун, по их заявлению, планиру-
ют только усложняться.

Если эти три жанра сулят России россыпь медалей эта-
пов Гран-при и последующих соревнований, то вот с еще од-
ним — мужским — у отечественной сборной традиционно 
есть серьезные проблемы. Хотя у мужчин теперь тоже есть 
три олимпийские лицензии, тех, кто сможет в Пекине бо-
роться за медали, нет.

По-прежнему номинальным лидером команды явля-
ется Михаил Коляда, но он так и не сумел стабилизиро-
вать прыжковую составляющую программ. Со стабиль-
ностью все еще есть проблемы и у остальных членов 
сборной — Дмитрия Алиева, Александра Самарина, Евге-
ния Семененко.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Отборная серия
Фигуристы накатают 
олимпийский расклад

Ангелина Мельникова стала первой с 2010 года российской гимнасткой, выигравшей индивидуальное многоборье  
на чемпионате мира  ФОТО CHARLY TRIBALLEAU / AFP
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РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1832,33 очка. 2 (2). Бразилия — 1820,36. 3 (4). Франция — 
1779,24. 4 (5). Италия — 1750,52. 5 (3). Англия — 1750,16. 6 (6). Аргентина — 
1738,79. 7 (8). Испания — 1687,66. 8 (7). Португалия — 1681,73. 9 (9). Мексика — 
1672,92. 10 (10). Дания — 1668,9. 11 (11). Нидерланды — 1652,01. 12 (14). Гер-
мания — 1642,47. 13 (13). США — 1639,42. 14 (15). Швейцария — 1633,8. 15 (12). 
Уругвай — 1625,67. 16 (16). Колумбия — 1618,76. 17 (18). Швеция — 1618,69. 18 
(17). Хорватия — 1608,84. 19 (19). Уэльс — 1566,77. 20 (20). Сенегал — 1564,95… 
33 (37). Россия — 1497,45.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.  
Следующая версия будет опубликована 25 ноября.

Чемпионат мира по спортивной гимнастике  
в Китакюсю (Япония)
Женщины. Индивидуальное многоборье
1. Ангелина Мельникова (Россия) — 56,632 балла. 2. Линн Вонг — 56,340. 3. Кайла Дичелло 
(обе — США) — 54,566. 4. Владислава Уразова (Россия) — 53,598.

Продолжающийся в Москве 
«ВТБ Кубок Кремля», объеди-
ненное состязание Ассоци-
ации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) и Женской 
теннисной ассоциации (WTA) 
с общим призовым фондом 
$1,345 млн, потерял своего 
главного претендента на по-
беду в мужском одиночном 
разряде. Центральным со-
бытием четвертого дня тур-
нира стало поражение его 
победителя двухлетней дав-
ности — посеянного под пер-
вым номером Андрея Рубле-
ва, который во втором круге 
в трех сетах уступил сво-
ему сопернику по финалу 
2019 года французу Адриану 
Маннарино.

еред стартовой встречей 
Андрея Рублева на этом Кубке 
Кремля его болельщики были 
преисполнены положительных 
ожиданий. Ведь два года назад 
в финале против того же самого 
Адриана Маннарино, проходив-
шем в ледовом дворце «Крылат-
ское», россиянин победил чуть 
более чем за час в двух парти-
ях, взяв вторую под ноль. Более 
того, соотношение сил двух со-
перников с тех пор вроде бы из-
менилось не в пользу француза. 
Он как стоял в середине первой 
сотни рейтинга ATP, так и стоит 
там сейчас, в то время как Руб-
лев поменял 31-е место на ше-
стое. К тому же после травмы, 
полученной в матче первого 
круга Wimbledon против Родже-
ра Федерера, 33-летний Манна-
рино провел только три турни-
ра, лишь однажды добравшись 
до второго раунда.

У Рублева, правда, в тече-
ние последних двух месяцев 

наметился некоторый спад, да 
и с предыдущего турнира в Ин-
диан-Уэллсе, где они с Асланом 
Карацевым дошли до финала 
в парном разряде, он прилетел 
в Москву практически в послед-
ний момент. Однако, учитывая 
удобный для россиянина стиль 
игры Маннарино, основанный 
на сравнительно мягких уда-
рах, его поражение перед нача-
лом матча выглядело сенсаци-
онным результатом.

И в первой партии Андрею 
Рублеву удалось подтвердить 

статус фаворита. Ведя 5:3, он 
не смог подать на сет, позво-
лив сопернику догнать себя, но 
затем сделал еще один брейк. 
А вот дальше начались серь-
езные проблемы, поскольку 
в этот раз Маннарино сдавать-
ся заранее явно не собирал-
ся. Он оказался отлично гото-
вым физически и явно добавил 
себе уверенности после того, 
как в матче первого круга с Ро-
маном Сафиуллиным отыграл 
матч-бол. Продолжая без уста-
ли носиться по задней линии, 

француз, как обычно, старал-
ся сократить количество оши-
бок да и подавал на хорошем 
уровне. В итоге после двукрат-
ного обмена подачами судь-
ба второй партии решалась 
на тай-брейке, исход которого 
предопределило пятое очко, 
выигранное Маннарино прие-
мом навылет. А в третьей пар-
тии он уже стал хозяином по-
ложения, поскольку Рублев, 
позволивший сопернику сде-
лать брейк, заметно нервни-
чал. В итоге — 5:7, 7:6 (7:4), 6:3 
ровно за два с половиной часа. 
Россиянин, который уже обес-
печил себе участие в итоговом 
турнире года Nitto ATP Finals, 
потерпел третье стартовое по-
ражение в нынешнем сезоне. 
Кроме Москвы, свои первые 
матчи он проиграл на Roland 
Garros и Олимпиаде.

Таким образом, в верхней 
половине мужской сетки пред-
ставителей России не осталось, 
зато в нижней половине их 
по-прежнему двое. Чемпион 
Кубка Кремля 2018 года Карен 
Хачанов, который в четверть-
финале сыграет с Джоном Мил-
лманом, свою победу над дру-
гим австралийцем Джеймсом 

Даквортом одержал еще в среду, 
а Аслан Карацев стартовал в чет-
верг с успешной встречи с бело-
русом Егором Герасимовым.

Тут разница в классе выгля-
дела еще более очевидной, чем 
перед игрой Рублева с Ман-
нарино. Карацев в рейтин-
ге — 22-й, а Герасимов — лишь 
105-й, к тому же в двух преды-
дущих матчах нынешнего се-
зона, сыгранных на Australian 
Open и в Дубае, россиянин от-
дал белорусу лишь девять гей-
мов. Сейчас игра шла отнюдь 
не в одни ворота, не обошлось 
без нескольких ярких пере-
стрелок, но преимущество Ка-
рацева было очевидным. Ни 
разу не отдав свою подачу, он 
выиграл — 6:4, 6:3 и теперь 
вполне может рассчитывать 
на место в полуфинале, а мо-
жет и на второй титул за карь-
еру, хотя Карен Хачанов — не 
единственный соперник, спо-
собный ему помешать. Напри-
мер, кроме двукратного (2018, 
2019) финалиста Кубка Кремля 
Маннарино, продолжает борь-
бу еще и его двукратный (2014, 
2015) чемпион хорват Марин 
Чилич.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрей Рублев не удержал титул
Чемпион Кубка Кремля 2019 года выбыл в 1/8 финала

Стартовое поражение чемпиона Кубка Кремля  
2019 года Андрея Рублева стало для него уже седьмым 
по счету на московском турнире  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Турнир ATP и WTA Кубок Кремля
Турнир ATP категории 250. Призовой фонд — $780 тыс.
Второй круг. Адриан Маннарино (Франция)—Андрей Рублев (Россия, 1) 5:7, 7:6 (7:4), 6:3. 
Ричардас Беранкис (Литва)—Федерико Кория (Аргентина) 6:2, 6:1. Аслан Карацев (Россия, 2)— 
Егор Герасимов (Белоруссия) 6:4, 6:3. Педро Мартинес (Испания)—Филип Крайинович (Сербия) 
6:3, 6:4.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Маннарино—Беранкис, Мартинес—Марин Чилич  
(Хорватия, 6), Джон Миллмен (Австралия)—Карен Хачанов (Россия, 3),  
Карацев—победитель матча Жиль Симон (Франция)—Маккензи Макдональд (США).

Турнир WTA категории 500. Призовой фонд — $565 тыс.
Второй круг. Маркета Вондроушова (Чехия)—Леся Цуренко (Украина) 6:3, 6:3. Мария 
Саккари (Греция, 3)—Анна Калинская (Россия) 6:2, 1:0, отказ. Анетт Контавейт (Эстония, 9)—
Андреа Петкович (Германия) 6:1, 6:4. Симона Халеп (Румыния, 8)—Вероника Кудерметова 
(Россия) 6:1, 7:6 (7:4).

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Арина Соболенко (Белоруссия, 1)—Екатерина  
Александрова (Россия), Вондроушова—Анастасия Павлюченкова (Россия, 4),  
Контавейт—Гарбинье Мугуруса (Испания, 2), Саккари—Халеп.
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